
Спасибо, 
Петр Ильич! 
Как 
Чайковский 
стал олим-
пийским 
композито-
ром  — 
долгий 
путь 
Первого 
концерта 

ИТОГИ Российские атлеты в числе лидеров 
большой олимпийской семьи

Игра в золото

Иван Егоров, 
Михаил Фалалеев

Т
ретьи сутки продолжает-
ся розыск пятерых заклю-
ченных, сбежавших из 

изолятора временного содер-
жания в подмосковной Истре. 
Результата, несмотря на объяв-
ленную МВД награду в миллион 
рублей за информацию о бегле-
цах, пока нет.

Дерзкий побег, которому мог 
бы позавидовать даже герой ро-
мана Дюма — граф Монте-Кри-
сто — произошел ночью в пятни-
цу, 6 августа. Как установило 
следствие, примерно с двух до 
четырех часов ночи пятеро под-
судимых, используя гаечный 
ключ через открытую «кормуш-
ку» для подачи пищи, свинтили 
замки на двери камеры и вышли 
наружу. Среди сбежавших — 
Александр Мавриди, обвиняе-

мый в убийстве предпринима-
теля и лишении свободы сто-
личного адвоката, а также чет-
веро уроженцев Молдавии, ко-
торых судят за серию краж из 
подмосковных коттеджей.

Побег обнаружили утром во 
время обхода камер. Из семи 
подсудимых в камере осталось 
только двое, которые заявили, 
что спали и ничего не видели. 
Не заметили сразу почему-то 
пропажу и двое дежуривших в 
эту ночью сотрудников ИВС — 
мужчина и женщина. Естест-
венно, что у следователей сразу 
возникло предположение, что 
заключенным кто-то помог. Как 
сообщил источник ТАСС в пра-
воохранительных органах, у бе-
глецов были сообщники на сво-
боде. Они помогли им организо-
вать побег: передали инстру-
менты, с помощью которых 
была открыта дверь, помогли 

скрыться из ИВС, а возможно, и 
из Истры. В итоге двух сотруд-
ников изолятора, которые от-
рицают какую-либо причаст-
ность к побегу, сначала задер-
жали, а потом суд арестовал их 
на два месяца за превышение 
должностных полномочий. Ви-
димо, будут вопросы и к руко-
водству ИВС. Известно, что 
Мавриди перевели в истрин-
ский изолятор на время следст-
венных действий. Кто-то из 
молдаван, входивших в одну 
преступную группу и оказав-
шихся в одной камере, попро-
сил руководство ИВС о перево-
де к ним и 50-летнего Мавриди. 
И это было спокойно сделано. 
Сейчас следователи ГСУ СК по 
Московской области изучают 
изъятые журналы регистрации, 
а также должностные 
инструкции сотрудни-
ков изолятора.

Николай Долгополов

Н
икто и не думал, 
что будет легко. 
Никто и не думал, 
что будет так труд-
но. Потому что ны-
н е ш н и е  И г р ы  — 
грандиозный эк-
сперимент, кото-
рый более-менее 

успешно завершен для хладно-
кровных организаторов и, 
главное, массы спортсменов, 
рисковавших в Токио так, как 
не рисковали ни на одной 
Олимпиаде. На карту было по-
ставлено все, включая главное 
у человека имеющееся — жизнь. 
И вроде бы все покидают го-
род, где количество за день ин-
фицированных бьет многоты-
сячные национальные рекор-
ды, среди хоть как-то связан-
ных с Играми оно едва перева-
лило за 400.

Никогда еще участие олим-
пийской сборной России, не 
будучи членом МОК, не стану 
называть ее странной аббреви-
атурой ROC, не было столь не-
предсказуемым.

О флаге и гимне уже столько 
сказано: нынешнее поколение 
олимпийцев почему-то отвеча-
ло за ошибки — подлинные и 
мнимые — из прошлого. 

Пандемия, вырывавшая по-
тенциальных участников Игр 
из стройных олимпийских ря-
дов. Невиданно строгие прави-
ла поведения и казарменного 
проживания, вызванные суро-
вой ковидной необходимо-
стью.  Непривычная жара, кру-
тая смена часовых поясов. 

Сомнения в справедливом 
судействе, увы, сбывшиеся в 
безобразной вакханалии, раз-
вернутой вокруг наших деву-
шек в художественной гимна-
стике, в спортивной ходьбе, да 
и в некоторых других дисци-
плинах. 

Допуск чуть не в последний 
всего десяти легкоатлетов в са-
мый медалеемкий вид спорта.

Это как на хоккейной пло-
щадке, когда трое против пяте-
рых. Небольшая по прежним по-

нятиям сборная страны в 334 
человека должна была бороться 
с американцами, их больше 
600, китайцами, британцами, 
австралийцами, немцами, пре-
восходившими нас числом.

Но не умением и мужест-
вом. Не стремлением выжать 
из себя все. 

Не способностью справить-
ся с травмами и победить, как 
справились прыгунья в высоту 
Мария Ласицкене, гимнасты 
Артур Далалоян, Никита На-
горный, выпрыгнувшие как 
черти из табакерки тхэквонди-
сты Максим Храмцов и Владис-
лав  Ларин или взявший искон-
ное свое борец Абдулрашид Са-
дулаев...  

Большой олимпийский спорт 

— это не оздоровительная физ-
культура, а всегда и неизбежно, 
рано или поздно, но приходящая 
боль.

Мучительные на грани физи-
ческого и психологического сры-
ва испытания, битва с себе рав-
ными. Настоящая игра в «золо-
то» с такими же голодными, жад-
ными до медалей.

И здесь, в этом чисто челове-
ческом компоненте, нам не было 
равных. 

Может, сказалась заклады-
вавшаяся веками генетика: 
терпеть и побеждать? Навер-
ное, хотя твердят, будто она 
в последние десятилетия исчез-
ла. Олимпиада в Токио 
д о ка за л а :  н ет,  п о -
прежнему жива.

ГРОМКОЕ ДЕЛО Правоохранители пока не вышли на след пятерых беглецов в Подмосковье

Из Истры разгорелся побег 

МУЗЫКА

Золотой полет Марии Ласицкене в секторе по прыжкам в высоту стал одним из самых ярких моментов прошедшей Олимпиады.

А К Ц Е Н Т

На Играх в Токио российская команда 
завоевала 71 медаль, 
из которых 20 — золотые! 

Австралийский доллар 54,0507
Азербайджанский манат 43,0432
Армянский драм** 14,8383
Белорусский рубль 29,1043
Болгарский лев 44,1635
Бразильский реал 13,9384

Венгерский форинт** 24,4767
Вон Республики Корея*** 63,9719
Гонконгский доллар* 94,0439
Датская крона 11,6141
Доллар США 73,1304
Евро 86,4621

Индийская рупия** 98,6123
Казахстанский тенге** 17,2254
Канадский доллар 58,4622
Киргизский сом** 86,3015
Китайский юань 11,3061
Молдавский лей* 40,9694

Новый туркменский манат 20,9243
Норвежская крона* 82,7389
Польский злотый 18,9831
Румынский лей 17,5718
СДР  104,3249
Сингапурский доллар 54,1186

Таджикский сомони* 64,1214
Турецкая лира* 85,1651
Узбекский сум**** 68,8728
Украинская гривна* 27,2658
Фунт стерлингов 101,7683
Чешская крона* 34,0585

Шведская крона* 84,7574
Швейцарский франк 80,5578
Южноафриканский рэнд* 50,3182
Японская иена** 66,6397

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 07.08.21

Россия возобновила 
прямые рейсы 
на курорты 
Египта

Строители трассы 
Москва — Казань 
работают на всех 
810 км дороги  
в пяти регионах

Италия учится жить 
по QR-кодам — 
репортаж из 
страны «зеленых 
пропусков»  

В московской многоэтажке 
запустили лифт, 
который можно 
вызвать 
со смартфона
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ТОЛЬКО В «РГ» В России 
отменили отметки 
в паспорте о браке и детях

Без штампа

Михаил Фалалеев

Правительством принято постановление, которым при-
знаны необязательными штампы в паспортах россиян о 
семейном положении, детях до 14 лет, а также отметки о 
ранее выданных паспортах: внутренних и заграничных.

Однако при желании все прежние записи можно по-
прежнему заносить в паспорт. Кроме того, с одного меся-
ца до трех увеличен срок замены документа при дости-
жении возраста 20 и 45 лет, при этом старый паспорт на 
это время будет действительным. А с 1июля 2022 года 
процедура получения нового паспорта будет занимать 
всего пять дней. 

В чем суть изменений и почему они случились теперь, 
«Российской газете» рассказала  начальник Главного 
управления по вопросам миграции МВД России генерал-
лейтенант полиции Валентина Казакова.

Валентина Львовна, после выхода постановления 
многие посчитали, что на институте семьи можно 
ставить крест. Ведь бытует мнение, что брак — 
это штамп в паспорте. Что-то изменилось?

ВАЛЕНТИНА КАЗАКОВА: Защита семьи и института брака как 
союза женщины и мужчины является конституционно-
правовой обязанностью государства. И никакое фактиче-
ское сожительство к браку по закону не приравнивается. 
В нашем случае официальная регистрация отношений — 
это не только добровольное решение супружеской пары 
о совместном проживании и ведении хозяйства, но и ряд 
юридических обязанностей друг перед другом. Единст-
венными подтверждающими брачно-семейные 
отношения документами являются свидетель-
ство о регистрации или расторжении брака.   

ЗАЩИТА Создание системы 
долговременного ухода 
требует миллиардов

Пережиточный 
минимум

Ольга Игнатова

Екатерине из Екатеринбурга пришлось уволиться с 
любимой работы, чтобы ухаживать за пожилым родст-
венником. «В пансионат отдавать не хочу. Тяжелой и 
грязной работы не боюсь, меня не тяготит, а вот мо-
рально тяжело. Чувствую, как жизнь проходит мимо», 
— делится женщина своими эмоциями. 

Система долговременного ухода за пожилыми и ин-
валидами должна быть запущена по стране в 2022 году. 
Такое поручение президент дал правительству. А пока 
ее разрабатывают, ежегодно до 20 миллионов россиян 
— по крайней мере, такую оценку приводят эксперты — 
вынуждены оставлять работу и отодвигать на второй 
план свою жизнь, чтобы ухаживать за больными и пре-
старелыми родственниками. В это время их матери-
альное положение катастрофически ухудшается.

«Моя знакомая, которой уже самой не 18 лет, рабо-
тает на госслужбе, позволить сиделку не может. Она 
совмещает работу, уход за мамой, воспитывает детей. 
Ночует у матери, оттуда на работу, после работы к 
мужу и детям,  потом снова к матери», — рас-
сказывает Ирина из Москвы. Таких историй — 
миллионы.

КОШЕЛЕК Верховный суд 
РФ разъяснил, почему 
ипотека, заключенная 
без ведома супруги, 
недействительна

За спиной 
у жены

Наталья Козлова

Любопытное и крайне полезное разъяснение сделал 
Верховный суд РФ, когда признал договор об ипотеке, 
заключенный за спиной у супруги, недействительным.

Это решение первым заметил портал «Право ру». А 
сейчас, в период массовых ипотечных договоров, оно 
может оказаться полезным для многих граждан.

История, о которой рассказывается в этом решении 
суда, началась давно в Дагестане. Там одна гражданка 
совершенно случайно узнала, что ее супруг еще девять 
лет назад оформил договор ипотеки. А она об этом ни-
чего не знала. По ее мнению, муж взял кредит незакон-
но, так как подделал ее подпись в нотариальном согла-
сии. Фальсификацию подписи позже, действительно, 
подтвердила и экспертиза. Когда этот спор дошел до 
судебных разбирательств, то суды разошлись во мне-
нии, считать ли эту сделку недействительной. Верхов-
ный суд рассмотрел материалы дела и мест-
ные судебные решения отменил, велев заново 
изучить ситуацию.
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Из семерых обитателей этой камеры в истринском ИВС пять подсудимых ушли в бега, двое остались на месте. 
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ЦИФРА

334
СПОРТСМЕНА

из России боролись в Токио с 

американцами, которых было 

больше 600, китайцами, бри-

танцами, австралийцами, нем-

цами и другими командами, 

превосходившими нас числом Р
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ВЫБОРЫ Совфед: ОБСЕ 
участвует в проекте США 
по сдерживанию России

Чужие арбитры

Дмитрий Гончарук

Отказом направить своих наблюдателей на парла-
ментские выборы в Россию в Организации по без-
опасности и сотрудничеству в Европе хотят разжечь 
искусственный скандал и поставить легитимность 
голосования под вопрос, считают во Временной ко-
миссии Совета Федерации по защите госсувере-
нитета.

«Члены сенаторской комиссии хорошо знают, что 
не всем за рубежом нужна объективная оценка рос-
сийских выборов. Мы уже не раз заявляли о том, что 
в Вашингтоне еще весной было принято решение о 
дискредитации текущих думских выборов любой це-
ной», — сказал глава 
комиссии Андрей 
Климов на совеща-
нии в пятницу.

Сенатор обра-
тил внимание на то, 
что в законе США 
«О противодейст-
вии противникам 
Америки» от 2017 
года среди струк-
тур, которым пред-
писано сдерживать 
Россию, названа и ОБСЕ. «Не в этом ли скрывается 
причина якобы неожиданного решения БДИПЧ ОБСЕ 
не направлять в Россию своих наблюдателей? Судя по 
всему, целью было разжечь искусственный скандал 
вокруг нынешних выборов, чтобы усомниться потом в 
их легитимности», — заметил Климов.

Россия остается среди стран-лидеров по числу при-
нимаемых иностранных наблюдателей. Так, на прези-
дентских выборах в 2018 году было аккредитовано бо-
лее полутора тысяч наблюдателей из 115 стран. Почти 
половина из них — со стороны структур ОБСЕ, только 
из США было 56 человек, напомнил сенатор.

Бюро ОБСЕ по демократическим институтам и пра-
вам человека запросило 500 мест для наблюдателей 
на выборах в России при общей квоте ЦИК до 300 че-
ловек, сообщил первый зампред Комитета Совфеда по 
международным делам Владимир Джабаров. Если на 
выборы президента США бюро направило всего 30 
наблюдателей, то в Россию планировалось отрядить 
«почти полк». По мнению сенатора, попытки Запада 
выставить себя арбитром предстоящих выборов в Гос-
думу неприемлемы.

В МИД исходят из того, что отказ БДИПЧ никак 
не скажется на качестве наблюдательного процесса. 
«Квоту бюро, если оно будет упорствовать в своем не-
желании приехать в Россию, наверняка с удовольстви-
ем выберут другие многочисленные многосторонние 
независимые мониторинговые структуры, также по-
лучившие от нас приглашения», — объяснил предста-
витель ведомства Олег Гаврилов.  

ОФИЦИАЛЬНО Владимир 
Путин дал поручения 
по учебным заведениям, 
льготной ипотеке 
и здравоохранению

Сроки 
на исполнение

Айсель Герейханова

Президент Владимир Путин дал поручения по итогам 
прошедшего в июле заседания Совета по стратегиче-
скому развитию и национальным проектам. Среди 
них — полная отмена третьей смены в школах, стопро-
центная доступность детских садов и поддержка мало-
обеспеченных граждан.

— До 1 октября необходимо утвердить Единый план 
по достижению национальных целей развития. В него 
будут включены стратегические инициативы в сфере 
социально-экономического развития.

— Правительство должно регулярно мониторить до-
ходы малообеспеченных групп граждан и при необхо-
димости оказывать 
им дополнительную 
поддержку «в це-
лях недопущения 
снижения в реаль-
ном выражении до-
ходов низкодоход-
ных групп граждан 
и обеспечения их 
роста».

— К 2023/2024 
учебному году в РФ 
не должно остаться 
третьих смен в школах. Также правительству РФ сов-
местно с органами исполнительной власти субъектов 
поручено обеспечить скорость бесперебойного досту-
па к интернету для всех школ.

— Президент распорядился до конца 2023 года обес-
печить стопроцентную доступность детских садов.

— По поручению президента до 2026 проведут ка-
питальный ремонт более 7300 зданий учебных заведе-
ний, из них не меньше трех тысяч — в 2022—2023 годах.

— Поставлена задача выйти на положительную дина-
мику численности населения по итогам 2024 года и до-
стичь показателя ожидаемой продолжительности жиз-
ни 75 лет по итогам 2025 года.

— С 2022 года должно начаться комплексное обнов-
ление общественного транспорта в России.

— Правительству необходимо привлечь россиян 
к модернизации первичного звена здравоохранения 
«для разрешения организационных и иных проблем, 
вызывающих недовольство граждан доступностью и 
качеством медицинской помощи».

— Правительство и ЦБ должны проработать льгот-
ную ипотеку на строительство частных домов, «предус-
мотрев разработку банковского ипотечного продукта 
при использовании типовых (стандартизированных) 
проектов индивидуальных жилых домов».

— К концу 2023 года необходимо убрать свалки в го-
родах — участниках проекта «Чистая страна». Полпре-
дам президента поручено контролировать выполнение 
региональными властями мероприятий по ликвидации 
несанкционированных свалок в границах указанных 
городов.

— Региональные власти должны ускориться с предо-
ставлением заявок на получение бюджетных кредитов 
на реализацию инфраструктурных проектов.

— Правительству России предстоит согласовать це-
левые показатели развития сетей связи LTE в малых на-
селенных пунктах и вдоль автомобильных дорог.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с чиновниками ЧС в регионах 
и открыл новый цементный завод

В пользу людей
Айсель Герейханова 

В
ладимир Путин за 
один день посетил 
сразу два региона. 
Ликвидация последст-
вий природных пожа-
ров и паводков стала 
ключевой темой ви-
зита в Челябинскую 
область. А в Башкор-

тостане президент дал старт от-
крытию цементного завода и от-
ветил на вопросы рабочих ново-
го предприятия.

Прибыв в пятницу в Магни-
тогорск, Владимир Путин тут 
же полетел на вертолете осма-
тривать юг Челябинской обла-
сти. Из иллюминатора прези-
дент увидел населенные пункты 
Джабык и Запасное — здесь все-
го за несколько дней лесные по-
жары уничтожили десятки до-
мов. О том, как помочь постра-
давшим и решать проблемы 
стихийных бедствий, речь шла 
на совещании, в котором приня-
ли участие федеральные мини-
стры и руководители регионов.

В Якутии, Карелии, Красно-
ярском крае, Иркутской и Тю-
менской областях сложилась са-
мая сложная ситуация с лесны-
ми пожарами. Пострадала и Че-
лябинская область, отметил Пу-
тин. «Мы научились достаточно 
оперативно реагировать, но все-
таки сбои имеют место, люди 
страдают», — подчеркнул прези-
дент. Путин отметил, что норма-
тивная база и система админи-
стративных действий при сти-
хийных бедствиях отработаны, 
но каждый раз такие события 
достаточно уникальны.

Губернатор Челябинской 
области Алексей Текслер рас-
сказал, как помогают постра-
давшим в Джабыке и Запасном. 
«Всем, кто находился в момент 
пожара, мы выплатили единов-
ременное пособие по 10 тысяч 
рублей. Также принято реше-
ние о выплате компенсации за 
частично или полностью утра-
ченное имущество по 500 тысяч 
рублей. Таких граждан у нас 155 
человек», — проинформировал 
глава региона. Всего сгорело 72 
дома, установлены собственни-
ки 66 из них.

«Тем, у кого жилье было 
единственное, будет построено 
или приобретено новое жилье. 
Таких домовладельцев 30, 17 
из них приняли решение стро-
ить новые дома, а 12 — приобре-
сти на территории области дру-
гое жилье взамен утраченного, 
в том числе квартиры», — сооб-
щил Текслер.

Президент призвал все спор-
ные вопросы о помощи постра-
давшим в результате стихийных 
бедствий решать в пользу лю-
дей. Он обратил на это внимание 
всех участников совещания — и 
министров, и губернаторов. «В 
таких случаях, в условиях борь-
бы с пожарами, в условиях, ког-
да люди теряют имущество, жи-
лье, часто возникают вопросы 
спорного характера. Я сейчас не 
буду вдаваться в детали, но про-
шу вас исходить всегда из одно-
го, во всех спорных вопросах ло-
гика должна быть такая: в поль-
зу и в интересах людей должны 
решаться спорные вопросы», — 
подчеркнул он.

Глава МЧС Евгений Зиничев 
сказал, что июльские пожары 
в Челябинской области могли 
возникнуть из-за неосторожно-
го обращения с огнем и сухих 
гроз. «По фактам перехода огня 
на населенные пункты дознава-
телями МЧС возбуждены уго-

ловные дела. В ходе предвари-
тельных следственных действий 
установлено, что два из трех оча-
гов пожаров возникли в резуль-
тате неосторожного обращения 
с огнем. Предварительной при-
чиной третьего пожара является 
так называемая сухая гроза — эта 
версия пока нуждается в провер-
ке», — сообщил министр.

Зиничев видит проблему в 
полномочиях центра и регионов. 
«На наш взгляд, в целях стабили-
зации ситуации с природными 
пожарами необходимо вернуть 
на федеральный уровень контр-
ольные и надзорные функции по 
защите и воспроизводству ле-
сов», — сказал министр. Он так-
же обратил внимание на необ-
ходимость провести инвентари-
зацию границ лесных участков. 
Кроме того, нужно ввести ответ-
ственность арендаторов леса по 
тушению пожаров.

Глава минприроды Алек-
сандр Козлов предложил пере-
смотреть затраты на борьбу с 
пожарами — нужно увеличить 
сумму субвенций регионам боле 
чем вдвое — 6 до 14 млрд рублей. 
Министр также предложил со-
здать на Дальнем Востоке лесо-
пожарный центр, который мог 
бы стать своеобразным «спец-
назом». «Давайте увеличим там 
численность людей, экипиру-
ем их, нарастим их лесопожар-
ной техникой, наймем авиацию, 
чтобы они всегда были на местах 
и маневрировали между регио-
нами. То есть такой небольшой 

спецназ наш», — сказал Козлов. 
По его словам, существующие 
группировки нужно усилить вы-
сокопрофессиональными па-
рашютистами-десантниками, 
взрывниками и специалистами 
по вызову осадков. Напомним, 
что ранее это предложение про-
звучало от главы Якутии Айсена 
Николаева.

Главе Карелии Артуру Пар-
фенчикову Путин отдельно по-
ручил проверить ситуацию с 
пожаром на острове Путсаари. 
«Люди оттуда тоже сигнализи-
руют. Понятно, что будем сто-
ять там до сих пор, но там по-
внимательнее к этому присмо-
тритесь, потому что там ды-
мит еще», — сказал президент. 
Парфенчиков отметил, что на 
острове находится один из ски-
тов и причина пожаров — это ту-
ристы-водники. «Мы своевре-
менно тоже отработали, при-
влекли авиацию МЧС и скит от-
стояли, пожар потушен», — отве-
тил губернатор.

Глава Еврейской автоном-
ной области Ростислав Гольд-
штейн рассказал президенту о 
проблеме по оказанию помо-
щи людям, которые уже получа-
ли выплаты на капремонт после 
паводков, но оказались в зоне 
повторного затопления. Путин 
в ответ поручил министру стро-
ительства и ЖКХ Иреку Фай-
зуллину предусмотреть воз-
можность оказания повторной 
помощи. «Принято, Владимир 
Владимирович», — ответил гла-

ва минстроя. Он пояснил, что 
соответствующий документ 
уже подготовлен и внесен в пра-
вительство. «Повторные ЧС, 
когда поражаются дома, кото-
рые первично поразились в пре-
дыдущий период, такой норма-
тивный документ разработан, 
согласован и внесен в прави-
тельство», — сказал Файзуллин. 
«Когда будет принят?» — уточ-
нил Путин. Глава минстроя от-
ветил, что в ближайшие дни.

Еще одно предложение, кото-
рое прозвучало на совещании — 
хранить на складах Росрезер-
ва быстровозводимые дома, так 
называемые домокомплекты. 
Ирек Файзуллин заявил, что ми-
нистерство уже работает в этом 
направлении. По его словам, 
примерно 12 тысяч домов в Рос-
сии ежегодно смывает и 13 ты-
сяч горит. «Опыт Иркутска по-
казывает, что желательно было 
бы сразу после принятия реше-
ния приступать к работе и иметь 
домокомплекты. Мы готовы про-
работать этот механизм», — ска-
зал министр. Путин отметил, что 
строительный комплекс сегодня 
достаточно развит и достаточно 
быстро можно возводить жилье 
в соответствии с потребностями 
и условиями региона. «Но если 
вы считаете, что какой-то запас 
нужен, то, наверное, нужен», — 
сказал он.

После совещания Владимир 
Путин полетел в Башкортостан. 
Там он принял участие в откры-
тии нового завода по производ-
ству белого цемента. Отметим, 
что создавалось предприятие 
вместе с австрийскими партне-
рами. «Мы и впредь будем все-
мерно поддерживать увеличе-
ние взаимных инвестиционных 
потоков, снимать всяческие ба-
рьеры для капиталовложений 
и, безусловно, это будет откры-
вать дополнительные возмож-
ности для создания новых рабо-
чих мест и современных произ-
водств, позволит быстрее вос-

станавливать деловые связи, 
преодолеть негативные послед-
ствия в постпандемийный пери-
од», — отметил Путин. С видеоо-
бращением перед участниками 
церемонии также выступил кан-
цлер Австрии Себастьян Курц, 
отметив, что Россия является 
одним из важнейших торговых 
партнеров страны.

После церемонии открытия 
Путин пообщался с работника-
ми предприятия. Отвечая на во-
прос одного из участников бесе-
ды о важности рабочих профес-
сий, президент заявил, что рабо-
чий класс в России — ведущая по-
литическая сила. «Это было со-
ветским штампом, но на самом 
деле так оно и есть. Просто суть 
рабочих профессий меняется», — 
сказал Путин. Президент также 
отметил тенденцию к усложне-
нию рабочих профессий.

Спросили Путина и про вы-
ступление российских спор-
тсменов на Олимпиаде в Токио. 
«А когда на Олимпиаде будет 
звучать наш гимн?» — задали во-
прос президенту. Путин назвал 
решение о лишении РФ флага и 
гимна на Олимпиаде политиче-
ским, отметив, что обычно вина 
за допинг касается конкретно-
го спортсмена или его тренера, 
а не всей сборной. По его мне-
нию, музыка Петра Чайков-
ского, которая звучала вместо 
гимна во время награждения 
российских олимпийцев в То-
кио, позволит миру лучше уз-
нать русскую классику. Путин 
при этом подчеркнул, что рос-
сийские атлеты своими высту-
плениями «самым наилучшим 
образом доказывают, что все 
попытки политизировать спорт 
бессмысленны». Путин также 
заявил, что спортивные органи-
зации и МОК заинтересованы в 
том, чтобы РФ претендовала на 
проведение крупнейших спор-
тивных мероприятий, и вопрос 
об этом можно будет ставить 
после 2022 года. «Думаю, что 

начиная с этого момента прой-
дут все потуги ограничивать 
или как-то ущипнуть Россию в 
спортивной сфере», — проком-
ментировал президент.

Еще один вопрос —про рост 
цен в строительной сфере. Пре-
зидент ответил, что власти 
должны принимать меры по ог-
раничению инфляции и делают 
это. «Правительство ввело по-
вышенные пошлины на метал-
лургическую промышленность, 
вывозные, а полученные от это-
го средства, поступающие в бюд-
жет, планирует направить имен-
но в стройку», — рассказал Пу-
тин. Президент также объявил 
о повышении налога на добычу 
полезных ископаемых (НДПИ) 
для металлургической отрасли 
с 1 января.

Другой участник беседы по-
интересовался, планируется ли 
распространение программы 
льготной ипотеки для индивиду-
ального жилищного строитель-
ства. «Что касается (льготной 
ипотеки. — Прим. «РГ») на стро-
ительство ИЖС, то да, я считаю, 
что и это нужно сделать, пра-
вительство имеет такое пору-
чение, и можно считать, что ре-
шение уже принято. Причем по 
двум направлениям она может 
быть использована, эта льгот-
ная ипотека — и для приобрете-
ния жилья, дома индивидуаль-
ного, и для строительства», — 
рассказал президент. 

А на вопрос, готов ли прези-
дент поддержать бренд башкир-
ского меда, Путин сказал: «А 
чем мы сейчас занимаемся? Я 
сейчас публично, на камеру го-
ворю, что это прекрасный про-
дукт, всем рекомендую. Я сам 
пробовал, очень доволен».  

На открытии завода белого цемента 
в Башкирии президент сфотографи-
ровался с рабочими.

А К Ц Е Н Т

Одно из предложений — вернуть 
на федеральный уровень контрольные 
и надзорные функции по защите 
и воспроизводству лесов

Капремонт 
до 2026 года ждет 
более 7300 
зданий учебных 
заведений

Россия остается 
среди лидеров 
по числу принима-
емых иностранных 
наблюдателей

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/ art/2146947

Без штампа
А также свидетельст-
во о рождении ребен-
ка. Поэтому штампы в 

паспорте о браке и детях носят 
вторичный, скорее информа-
тивный характер. И при жела-
нии — даже после изменений в 
законодательстве о паспорте — 
их можно сохранить.

 А решение отменить штамп 
в паспорте о семейном поло-
жении не обеспечит допол-
нительную лазейку для муж-
чины, чтобы уйти от али-
ментов?  

ВАЛЕНТИНА КАЗАКОВА: Штамп в па-
спорте — не документ о реги-
страции брака. Он не может ни 
способствовать, ни препятст-
вовать получению алиментов 
в случае развода. Всегда можно 
найти управу на нерадивого су-
пруга. У государства достаточно 
инструментов для выявления 
укрываемых им доходов и мер 
по их взысканию. 

Некоторые считают, что 
отмена штампа вызовет 
одобрение в так называемом 
ЛГБТ-сообществе. Означа-
ет ли это, что однополым 

представителям пошли на-
встречу?

ВАЛЕНТИНА КАЗАКОВА: В России за-
конный брак заключается толь-
ко в органах ЗАГСа. Регистра-
ция там однополых людей не 
производится. Однополые со-
юзы в нашей стране не призна-
ются даже в случае заключения 
международного договора о 
признании актов гражданского 
состояния с государством, где 
такие отношения официально 
узаконены! 

В большинстве регионов доку-
ментация о заключении бра-
ков до сих пор ведется на бу-
маге. Теперь получается, что 
человек в браке, но без штам-
па в паспорте может всту-
пить в новый брак в другом 
регионе или за границей. Не 
приведет ли это к многожен-
ству и мошенничеству?

ВАЛЕНТИНА КАЗАКОВА: В настоящее 
время завершена работа по пе-
реводу на цифровые носите-
ли сведений ЗАГС начиная с 
1926 года. К тому же с октября 
2018 года в России функциони-
рует единый госреестр актов 
гражданского состояния (ЕГР 

ЗАГС), куда заносятся сведе-
ния о заключении в стране всех 
браков. Поэтому не сомневай-
тесь, номер с повторным бра-
ком без расторжения прежне-
го ни у кого из горе-супругов не 
выйдет.

В отдаленных уголках нашей 
необъятной страны до сих пор 
нет не только интернета, но 
порой и света. Паспорт там 
со всей внесенной в него инфор-
мацией — жизненно важный 
и авторитетный документ. 
Как же быть жителям?

ВАЛЕНТИНА КАЗАКОВА: Позволю себе 
повториться и напомнить, что в 
постановлении правительства 
говорится не об отмене штам-
пов, а только об отмене обяза-
тельности их проставления. К 
тому же теперь везде обеспечен 
доступ к электронным базам 
данных госорганов всех уров-
ней власти. 

А как насчет возможного 
многоженства?

ВАЛЕНТИНА КАЗАКОВА: Как известно, 
многоженство в России зако-
ном запрещено. Положения Се-
мейного кодекса РФ в этой ча-

сти остаются неизменными. В 
России официально признается 
только одна форма брачных от-
ношений — моногамия, то есть 
союз одного мужчины с одной 
женщиной.

Как теперь банально попасть 
к супругу в больницу, особенно 
в реанимацию, куда пускают 
только близких родных? Ведь 
в экстренных случаях люди не 
успевают думать о ксероко-
пиях свидетельств о браке…

ВАЛЕНТИНА КАЗАКОВА: На практи-
ке врачи обычно не проверяют 
документы. Если документ-та-
ки необходим — чаще всего бы-
вает достаточно паспорта. Ну и 
все-таки еще раз подчеркну: на-
личие или отсутствие штампа — 

это решение его обладателя, а 
не обязанность. То есть еще при 
регистрации брака супруги мо-
гут принять решение о записи в 
паспорт.  

Может ли отмена отметки 
о браке создать опасную ситу-
ацию при покупке жилья на 
вторичном рынке? Как те-
перь решать эту проблему и 
не опасаться потери денег, 
когда после сделки вдруг поя-
вится недовольный супруг и 
отсудит квартиру обратно?

ВАЛЕНТИНА КАЗАКОВА: При сделках 
с недвижимостью на штампы 
не смотрят. Юристы всегда про-
водят целый комплекс прове-
рочных действий, осуществля-
ют полную правовую экспер-

тизу сделки. И не с использова-
нием штампов в паспортах, а с 
помощью других правовых ин-
ститутов. В частности, прове-
ряют первичные документы из 
ЗАГСа, нотариально заверен-
ные декларации. Нововведения 
правительства не окажут прин-
ципиального влияния на рынок 
недвижимости или процедуру 
получения наследства. 

В паспортах кроме регистра-
ции остались обязательны-
ми отметки о постановке 
на воинский учет и прописке. 
В цивилизованном мире та-
ких штампов давно никому 
не ставят. Когда у нас уберут 
эти отметки?

ВАЛЕНТИНА КАЗАКОВА: Дальнейшая 
цифровая трансформация со-
циально значимых госуслуг 
позволит отказаться и от этих 
штампов в пользу перепровер-
ки соответствующих сведений 
в федеральных реестрах. На-
пример, регистрацию по месту 
жительства, на первом этапе 
для несовершеннолетних, мы 
планируем перевести в элек-
тронный вид уже к середине 
2022 года.  

1
А К Ц Е Н Т

Завершена работа по цифровизации 
сведений ЗАГС, начиная с 1926 года, 
и функционирует единый госреестр 
актов гражданского состояния
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ФИНАНСЫ Открытие 
границ увеличило 
спрос россиян на валюту

Ракурс доллара

Анастасия Алексеевских

Россияне стали активнее покупать и продавать валю-
ту, а также совершать платежи в ней в первом полуго-
дии 2021 года. Об этом «РГ» рассказали в «БКС Мир 
инвестиций», а также в ВТБ и Газпромбанке, которые 
входят в топ-10 крупнейших по активам. По прогно-
зам банкиров и брокеров, тренд продолжится до конца 
года, в  том числе благодаря расширению туристиче-
ских направлений.

За первое полугодие 2021 года клиенты ВТБ ста-
ли активнее пользоваться цифровыми конверсион-
ными сервисами в ВТБ Онлайн, безналичный оборот 
покупки и продажи валюты за этот период вырос на 
22%, рассказали «РГ» в пресс-службе ВТБ. По словам 
официальных представителей кредитной организа-
ции, основная доля 
спроса по-прежне-
му приходится на 
доллар США, за ним 
следуют евро, швей-
царские франки, 
британские фунты, 
китайские юани и 
японские йены. 

В Газпромбанке 
за июнь—июль 2021 
года объем плате-
жей в иностранной 
валюте увеличил-
ся по сравнению с 
аналогичным пери-
одом 2020 года на 
185%, количество операций выросло на 167%. «Топ-3 
категории трат сохраняются: одежда и обувь, отели и 
гостиницы, кафе, рестораны, бары, фаст-фуд, — отмети-
ли в пресс-службе банка. — Объем и количество поку-
пок по этим категориям выше показателей 2020 года».

Руководитель департамента интернет-брокер «БКС 
Мир инвестиций» Игорь Пимонов рассказал, что в пер-
вом полугодии 2021 года по сравнению с аналогичным 
периодом 2020 года обороты (покупка и продажа) по 
валюте через приложение «БКС Мир инвестиций» вы-
росли на 35%. «Основная доля этого спроса — это пара 
рубль/доллар — более 90% оборота, за ним следуют 
евро, британский фунт и швейцарский франк», — уточ-
нил Пимонов.

Открытие Россией границ уже способствует и будет 
способствовать росту валютных транзакций. По про-
гнозам ВТБ, в 2021 году возможно сезонное увеличе-
ние спроса на валютообменные операции — до 10%.  

За спиной 
у жены

 История началась еще в 2009 году, когда жи-
тель Махачкалы заложил в крупном банке по 
кредитным обязательствам свой дом в 383 кв. 

м и земельный участок в 1 га. Но выполнить кредитные 
обязательства не смог. 

Поэтому уже в 2018 году на недвижимость было об-
ращено взыскание из-за долга перед банком. Вот тогда 
об этом договоре и стало известно супруге должника. 

Женщина отправилась в суд, где попросила при-
знать сделку недействительной со всем положенными 
последствиями. Договор, по словам истицы, заключал-
ся без ее ведома. Да и подпись у нотариуса о согласии 
на кредит она не ставила. Это же позже подтвердила и 
почерковедческая экспертиза. 

Дело рассматри-
вал Советский рай-
онный суд Махачка-
лы. Он согласился с 
доводами супруги и 
встал на ее сторону.

В своем реше-
нии суд сослался на 
статью 35 Семей-
ного кодекса. В ней 
говорится, что для 
договора об ипоте-
ки требуется нота-
риальное согласие 
одного из супругов. 
Суд пришел к выво-
ду: сделка недейст-
вительна, поскольку 
глава семейства рас-
порядился общим 
имуществом без со-
гласия жены.

Но Верховный 
суд Дагестана от-
менил решение в 
пользу жены и ей от-
казал.

Вот аргументы отказа: банк понятия не имел, что 
подпись в нотариальном согласии ненастоящая. Так что 
этот довод не может служить основанием для отмены 
сделки. Суд сослался на статью 253 Гражданского ко-
декса. В ней говорится: чтобы оспорить сделку по распо-
ряжению общим имуществом, на которую не было пол-
номочий, надо доказать, что другая сторона знала или 
должна была знать об отсутствии такого согласия. Эту 
позицию поддержал и Пятый кассационный суд.

И лишь после всех этих судов дело дошло до Судеб-
ной коллегии по гражданским делам Верховного суда 
РФ. Там материалы спора изучили и объяснили колле-
гам, что апелляционная и кассационная инстанции на-
рушили нормы материального и процессуального пра-
ва. Так, вопреки Гражданскому кодексу местные суды 
не учли мнения ответчиков о пропуске срока исковой 
давности и о нарушениях при проведении почерковед-
ческой экспертизы, а также возражения истцов. Кроме 
того, Верховный суд РФ отметил, что редакция Семей-
ного кодекса, действовавшая на момент начала спора, 
обязывала супругов получать нотариально удостове-
ренное согласие на распоряжение общим имуществом. 

По мнению ВС, применять надо было не общую нор-
му статьи 253 Гражданского кодекса, а специальную. 
Верховный суд подчеркнул — статья 35 Семейного ко-
декса не обязывает доказывать, что другая сторона в 
сделке, требующей нотариального удостоверения, зна-
ла или должна была знать об отсутствии такого согла-
сия. Верховный суд отменил решения Верховного суда 
Дагестана и Пятого кассационного суда и отправил дело 
на новое рассмотрение.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин: В России построят студенческие 
кампусы мирового уровня

Зачет по комфорту
Татьяна Замахина

В
Год науки и техноло-
гий власти РФ начи-
нают масштабный 
проект по созданию 
сети университет-
ских кампусов миро-
вого уровня. На эти 
цели кабмин напра-
вит 36 млрд рублей, 

заявил премьер-министр Миха-
ил Мишустин на заседании пра-
вительства.

Деньги будут выделены в те-
чение четырех лет. «За право со-
здать кампусы мирового уров-
ня будут бороться многие уни-
верситеты и субъекты РФ. Они 
уже активно включились в эту 
работу», — сказал Мишустин. 
Во время рабочих поездок чле-
ны правительства, отметил он, 
уже ознакомились с проектами 
Новосибирского государствен-
ного университета и межвузов-
ского кампуса мирового уровня 
в Томске.

К настоящему времени по-
дано 30 заявок, а в ближайшее 
время власти приступят к реа-
лизации трех проектов. Всего 
же, как уточнил премьер-ми-
нистр, по данной программе 
планируется построить не ме-
нее 30 кампусов, где смогут раз-
меститься свыше 150 тысяч че-
ловек.

Работа по созданию сети 
кампусов ведется по поруче-
нию президента РФ Владимира 
Путина. Планируется, что они 
будут не просто привычными 
студенческими городками и об-
щежитиями при крупных уни-
верситетах, а современными 
многофункциональными про-
странствами. Как объяснил Ми-
шустин, там будет все необхо-
димое для жизни, работы и на-
учного творчества студентов 
и аспирантов, преподавателей 
и ученых. «Талантливые ребя-
та смогут там вести исследова-
ния, совершать открытия. Кам-
пусы станут мощными точками 
роста науки, образования и ин-
новаций», — рассчитывает глава 
кабмина.

Уже утверждены правила 
предоставления государствен-
ной поддержки на данные цели. 
Строительство будет вестись на 
условиях государственно-част-
ного партнерства. Частные ин-
вестиции, как заверил Мишус-
тин, помогут университетам 
развиваться. Кроме того, это 
выгодно и самим компаниям, 
которые получат возможности 

для возврата вложений за счет 
участия в управлении создан-
ной инфраструктурой.

Как пояснили в пресс-служ-
бе кабмина, работа ведется в 
рамках национального проек-
та «Наука и университеты». 
Отмечается, что в кампусы но-
вого формата будут входить не 
только учебные аудитории и 
места для проживания студен-
тов и преподавателей, но и тех-

нопарки, спортивные  сооруже-
ния, библиотеки, а также ковор-
кинги. В последнем случае речь 
идет о пространствах, объеди-
няющих людей для общения и 
творческого взаимодействия.

По расчетам правительства, 
создание таких студгородков 
не только даст дополнительные 
возможности для повышения 
уровня научно-исследователь-
ской работы и качества обра-

зования. Кроме того, оно будет 
способствовать развитию при-
легающих к кампусу террито-
рий и обеспечит культурное 
взаимодействие городской и 
университетской среды.

Инициаторами проектов по 
созданию кампусов выступят 
регионы вместе с вузами, гово-
рится также в сообщении пресс-
службы. Отбирать их проекты 
будет межведомственная рабо-
чая группа, которую сформиру-
ет минобрнауки.

В повестке заседания прави-
тельства также были вопросы, 
касающиеся выделения допол-
нительных средств на социаль-
ные цели. Российские власти 
продолжают работу по обеспе-
чению льготников бесплатными 
лекарствами и медицинскими 
изделиями, а детей с ограниче-
ниями по здоровью — лечебным 

питанием. Премьер-министр на-
помнил, что размер ежемесяч-
ной социальной поддержки для 
этих категорий был увеличен. 
«Поэтому сегодня дополнитель-
но направим регионам на эти 
цели почти 1,7 миллиарда ру-
блей», — заявил глава правитель-
ства. Он обратил внимание, что 
эти средства важно своевремен-
но довести до регионов, чтобы 
там могли приобрести необходи-
мые для граждан медикаменты.

Кроме того, правительство 
дополнительно выделит более 
46 млрд рублей на специальные 
выплаты медикам, оказываю-
щим помощь больным корона-
вирусом. «Правительство будет 
и далее их поддерживать», — за-
верил Мишустин.

Еще одной темой заседания 
стал законопроект о создании ре-
естра земель сельхозназначения. 

В этой базе данных будут собра-
ны сведения о состоянии и ис-
пользовании земель данной ка-
тегории, уточнил глава кабмина. 
Там же будет информация о кон-
кретных земельных участках и 
расположенных на них зданиях.

«По сути, реестр будет ин-
струментом определения при-
годности земель для сельхоз-
производства, — анонсировал 
премьер. — Он позволит быстрее 
и лучше оценить, где именно 
есть ресурсы для новых проек-
тов в агропромышленном ком-
плексе». Михаил Мишустин 
подчеркнул, что доступ к этой 
информации, которая будет 
постоянно пополняться в ходе 
мониторинга, должен быть бес-
платным.  

Михаил Мишустин уверен, 
что частные инвестиции помогут 
вузам развиваться.

А К Ц Е Н Т

Кампусы нового формата — не только 
учебные аудитории и жилье, но и техно-
парки, спортивные  сооружения, 
библиотеки, коворкинги

По прогнозам,
в 2021 году
возможно сезон-
ное увеличение 
спроса на валюто-
обменные опера-
ции до 10%

Вопреки 
Гражданскому 
кодексу РФ мест-
ные суды не учли 
мнения ответчи-
ков о пропуске 
срока давности 
и о нарушениях, 
допущенных при 
проведении 
почерковедческой 
экспертизы

1

Пережиточный минимум
Еще в июне президент 
России Владимир Пу-
тин отметил, как важ-

но людям пожилого возраста, 
требующим особого внимания, 
или с инвалидностью, иметь 
возможность оставаться дома, 
в привычной среде. «В то же 
время мы прекрасно понимаем, 
что уход за такими людьми, ко-
торым требуется поддержка со 
стороны, это значительный, се-
рьезный труд», — сказал он.

Планируется по всей стране 
создать систему центров для ор-
ганизации долгосрочного ухода 
за пожилыми людьми и инвали-
дами. В рамках нацпроекта «Де-
мография» уже открыто 24 та-
ких центра, в 2022 году их сеть 
должна покрыть всю страну.

Центры предлагают расши-
ренный бесплатный набор со-
цуслуг на дому. Программа 
включает в себя поддержку се-
мейного ухода, соцобслужи-
вание и медпомощь на дому, в 
полустационарной и стацио-
нарной форме с привлечением 
сиделок и службы патронажа. 
Главная задача центров — мак-
симальное замедление негатив-
ных признаков развития когни-
тивных нарушений. По словам 
главы Минтруда России Анто-
на Котякова, в зависимости от 
того, в каком состоянии нахо-
дится человек, объем ухода для 
кого-то составит 14 часов в не-
делю, для кого-то — 28.

Сами справляются
Нанять частную сиделку мо-

жет не каждая семья. В Москве 
и Подмосковье сиделки с посто-
янным проживанием и кругло-
суточным уходом за пациентом 
стоят 40—70 тысяч рублей в ме-
сяц, в регионах — 30—40 тысяч 
(цена зависит от наличия мед-
образования). Частные панси-
онаты еще дороже, а попасть в 
государственный практически 
нереально. Если уж только че-
ловек совсем одинокий или же у 
него оформлена инвалидность.

«Сейчас в России прожива-
ют почти 12 млн инвалидов, из 
них около 700 тысяч — это де-
ти-инвалиды, 1,7 млн человек 
(13%) — инвалиды первой груп-
пы. Лишь 12% инвалидов пер-

вой группы состоят на соци-
альном обслуживании — полу-
чают соцуслуги. Среди инвали-
дов второй группы их получают 
только 10%, среди инвалидов 
третьей группы — 2%, — расска-
зал «РГ» проректор Финансово-
го университета при правитель-
стве РФ, доктор экономических 
наук Александр Сафонов. — Все-
го в постоянном уходе, по на-
шим оценкам, нуждаются более 
7 млн инвалидов».

В большинстве случаев инва-
лиды всех групп и члены их се-
мей вынуждены самостоятель-
но справляться со своими жиз-
ненными ситуациями. «Даже 
по очень средним прикидкам 
почти 20 млн человек задейст-
вовано в решении повседнев-
ных вопросов людей, нуждаю-
щихся в постоянном или регу-
лярном уходе или присмотре. 
То есть именно столько людей 
выведены из экономики, часть 
из них не могут себе позволить 
растить детей, вынужденно уха-
живая за старшим поколени-
ем», — говорит он. 

По оценкам Финансового 
университета при правительст-
ве РФ, около 3,7 млн пожилых 

людей нуждаются в социальном 
обслуживании, в то время как 
получают его только 1,8 млн че-
ловек.

Дом или интернат
Госсистема помощи людям, 

нуждающимся в долговремен-
ном уходе, базируется на двух 
законах — 181-ФЗ, где прописа-
на помощь инвалидам, и 442-ФЗ 
о социальном обслуживании. 
«В качестве основной  помощи 
инвалидам предлагаются раз-
личные технические средства 
реабилитации, ряд реабилита-
ционных услуг и проч., а также 
финансовая  помощь в размере 
1200 рублей в месяц, которую 
могут получать родственники, 
самостоятельно ухаживающие 
за своими близкими»,  — поясня-
ет Сафонов. 

К стационарам социальной 
защиты относятся дома-интер-
наты общего типа или, по ста-
ринке, «дома престарелых», а 
также психоневрологические 
интернаты. Их в России более 
1600 и они очень разные — есть 
на 30 мест с домашней атмосфе-
рой, а есть гиганты на более чем 
1000 мест и их работа — конеч-
но, конвейер. «Основная беда — 
недофинансирование, следст-
вием чего является крайне се-
рьезная проблема с наличием 
персонала, а страдают в итоге 
люди, — продолжает Сафонов. 
— Соотношение уходового пер-
сонала и проживающих в отде-
лении для самых тяжелых паци-
ентов в среднем составляет 1:20 
в дневное время. То есть на од-
ного  работника по уходу прихо-
дится 20 проживающих, кото-

рых надо накормить, напоить, 
провести гигиенические проце-
дуры, с которыми надо погово-
рить и т.д.».

Одно из решений кадрового 
вопроса — привлечение к работе 
в стационарах молодых людей, 
проходящих альтернативную 
службу. На младшем медперсо-
нале, занятом тяжелым физи-
ческим неквалифицированным 
трудом, базируется долгосроч-
ный уход, но из-за низких зар-
плат желающих работать сани-
тарами не хватает. 

Поможет страховка
С 2014 года, когда был вве-

ден в действие 442-ФЗ, серьез-
ных изменений в отрасли не 
было. «Необходимо актуали-
зировать порядок определения 
платы за соцуслуги, введя их 
бесплатный объем и вместо ог-
раничения максимальной сум-
мы платы за соцуслуги прави-
ла назначения льгот. Требует-
ся расширить формы и техно-
логии соцобслуживания, чтобы 
человек как можно дольше на-
ходился в привычной для него 
среде», — полагает Александр 
Сафонов.

Кроме того, необходимо ре-
шить вопрос с недофинансиро-
ванием отрасли. «Фактически 
нужно удвоить сумму для того, 
чтобы организовать предостав-
ление людям качественных со-
циальных услуг», — уверен Са-
фонов. По его оценке, системе 
долговременного ухода требу-
ется в год дополнительно 265 
млрд рублей. Это позволит ох-
ватить уходом около 30% наи-
более нуждающихся в нем рос-
сиян. 

Финансовый университет 
при правительстве РФ совмес-
тно с Всероссийским союзом 
страховщиков и Ассоциацией 
системы долговременного ухо-
да считают, что финансировать 
систему долговременного ухода 
можно с помощью доброволь-
ного и обязательного страхова-
ния. «Пилоты»добровольного 
страхования можно запустить 
в регионах, а затем проанализи-
ровать спрос.

Это позволит перевести си-
стему соцобслуживания из за-
явительной в выявительную и 
организовать единый для всех 
регионов механизм признания 
необходимости в соцуслугах.  
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— Рубль в августе может вернуться к показателям июня 
2020 года
rg.ru/art/2146426

А К Ц Е Н Т

Около 3,7 млн пожилых людей нужда-
ются в социальном обслуживании,
а получают его только 1,8 млн человек

— Узнайте больше: Верховный суд разъяснил, как помешать 
должнику переписать имущество на близких  
rg.ru/art/2139373
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БЕЗОПАСНОСТЬ Совместные учения российских и узбекских военных прошли рядом 
с афганской границей

Поддержка огнем и опытом
Александр Степанов

В 
Узбекистане на полиго-
не Термез неподалеку от 
границы с Афганистаном 

прошла активная фаза россий-
ско-узбекского тактического 
учения «Юг-2021». Военные 
двух стран учились взаимодей-
ствовать друг с другом при от-
ражении нападения отрядов 
боевиков, прорвавшихся через 
границу.

Важность этих маневров 
подчеркивал тот факт, что на-
блюдали за ними начальник 
российского Генштаба Валерий 
Герасимов и его узбекский кол-
лега Шухрат Халмухамедов.

Сурхандарьинская область 
Узбекистана, где находится по-
лигон Термез, граничит сразу 
с двумя странами — Афганиста-
ном и Таджикистаном. Понятно, 
что выбор места для отработки 
совместных действий россий-
ских и узбекских военных был 
далеко не случаен.

Критическая ситуация в Аф-
ганистане, где вооруженные от-
ряды талибов (члены движения 
«Талибан», запрещенного в РФ) 
с пугающей регулярностью от-
бивают у правительственных 
сил город за городом, вызывает 
тревогу как в России, так и в цен-
тральноазиатских республиках. 
Наша страна готова оказывать 
всяческую поддержку странам, 
которым может угрожать атака 
с афганского направления.

Как заявил министр оборо-
ны РФ Сергей Шойгу, страны — 
члены ОДКБ по своим масшта-
бам, оборонному потенциалу не 
могут быть на равных с Россией 
и нуждаются в помощи на аф-
ганском направлении, посколь-
ку речь идет в конечном итоге о 
военной безопасности России.

Россия надеется на то, что со-
глашения, которые существуют 
с движением «Талибан» (запре-
щено в РФ), будут выполняться. 

«Но, имея прошлый и поза-
прошлый опыт, конечно, в это 
тяжело сходу поверить. Этим 
надо заниматься, чтобы всё это 
не пришло к нам в страну. И тут 
надо наших членов ОДКБ вся-
чески поддерживать, помогать 
им», - констатировал министр 
обороны РФ. 

По легенде учений, в Узбе-
кистан, который условно на-
звали «Республика Согдиа-
на», с территории Афганиста-
на, условно — «Республика Бак-
трия», вторглись крупные отря-
ды боевиков. Помогать «Согди-
анцам» совместно отразить эту 
атаку должны войска «Север-
ной Федерации».

Центральным эпизодом это-
го учения стал розыгрыш спе-
циальной операции, целью ко-
торой было недопустить пере-
хода незаконных вооруженных 
формирований через государ-
ственную границу Узбекистана.

Террористов вовремя засе-
кли с воздуха и нанесли по ним 

удар с вертолетов. Затем с одно-
го из российских аэродромов в 
воздух были подняты бомбар-
дировщики Ту-22М3, которые 
под прикрытием истребителей 
МиГ-29 нанесли бомбовый удар 
по лагерям подготовки терро-
ристов.

Затем совместные россий-
ско-узбекские подразделения  
блокировали прорыв крупных 
отрядов боевиков и при помо-
щи артиллерии и танков заста-
вили их перейти к обороне. За-
вершающим этапом стало унич-
тожение условного противника, 
укрывшегося от преследования 
в населенном пункте.

По засевшим в домах бан-
дитам был нанесен танково-ар-
тиллерийский удар, после чего 
населенный пункт был зачищен 
штурмовыми группами удар-
но-штурмового отряда. С обеих 
сторон в этом учении задейст-
вовали около 1,5 тысячи солдат 
и офицеров, а также до 200 еди-
ниц вооружения, военной и спе-
циальной техники. 

На заключительном этапе 
маневров к выполнению учеб-
но-боевых задач привлекли че-
тыре дальних бомбардировщи-
ка — ракетоносца Ту-22М3 ВКС 
России.

Один из разработчиков пла-
на учений первый заместитель 
командующего войсками Цен-
трального военного округа РФ 
генерал-лейтенант Михаил Те-
плинский рассказал, что в осно-
ву этих маневров был положен 
опыт российских Вооруженных 
сил по борьбе с незаконными 
вооруженными формировани-
ями в Сирии.

Один из российских воен-
ных, участвовавший в манев-
рах, рассказал «РГ», что узбек-
ская сторона не имеет опыта 
борьбы с крупными отрядами 
боевиков и поэтому с благодар-
ностью принимает тот опыт, ко-
торым с ними делятся наши во-
енные. «Одно из основных до-
стижений учения, это что на-
зывается почувствовать локоть 
товарища, закрепить навыки 

совместного проведения таких 
непростых операций», расска-
зал офицер.

Подводя итоги маневров, на-
чальник Генерального штаба 
Вооруженных сил РФ Валерий 
Герасимов заявил, что россий-
ские и узбекские воинские фор-
мирования показали достаточ-
но высокий уровень боевой вы-
учки и слаженности действий.

По его словам, цели учения 
были полностью достигнуты. 
Герасимов отметил, что на ма-
неврах российская и узбекская 
армии продемонстрировали 
готовность совместно проти-
востоять вызовам и угрозам на 
южных рубежах СНГ. А россий-
ские военные готовы и дальше 
делиться с узбекскимиколле-
гами опытом борьбы с незакон-
ными вооруженными формиро-
ваниями.

«Подобные мероприятия 
будут способствовать повыше-
нию боевой выучки подразде-
лений и воинских частей рос-
сийских и узбекских воору-
женных сил, укреплению вза-
имодействия и выработке еди-
ных подходов к решению за-
дач борьбы с международным 
терроризмом», — заявил Гера-
симов.

Это, по его мнению, позво-
лит создать надежный оборон-
ный потенциал, который спосо-
бен противостоять современ-
ным вызовам и угрозам безопа-
сности в Центральной Азии.  

ТУРИЗМ Россия возобновила прямые рейсы на курорты Египта

Ставка на Красное

Евгений Гайва 

Р
оссия с 9 августа воз-
обновила прямые рей-
сы на курорты Египта 
— Шарм-эль-Шейх и 
Хургаду. Также само-
леты вновь будут ле-
тать в Доминикану.

Выполнять рейсы 
на египетские курор-

ты на Красном море пока будет 
авиакомпания «Россия» пять 
раз в неделю. Но, как ожидают 
представители туриндустрии, 
оперативный штаб по борьбе с 
коронавирусом в дальнейшем 
число рейсов увеличит.

Накануне Росавиация вы-
дала допуски на полеты в Еги-
пет еще девяти авиакомпани-
ям, среди которых «Сибирь» 
(бренд S7), «Уральские авиа-
линии», Azur Air, «Аэрофлот» 
и «Победа». И хотя допуски не 
означают разрешения на вы-
полнение рейсов, предпосылки 
для повышения доступности 
туров в Египет уже созданы. 
После получения разрешений 
летать авиакомпании смогут 
не только из Москвы, но и из 
многих регионов России. Кон-
куренция приведет к сниже-
нию стоимости отдыха в Егип-
те. Пока туры в Египет продает 
компания «Библио Глобус» на 
регулярных рейсах авиаком-
пании «Россия» и TUI — на рей-
сах египетского перевозчика 
Egyptair.

Как отмечали в Ассоциа-
ции туроператоров России 
(АТОР), сейчас минимальная 

стоимость недельной поездки в 
Хургаду на человека составля-
ет 40 тысяч рублей с размеще-
нием в отеле «четыре звезды» 
по системе «все включено». А 
это выше ожидаемых цен при-
мерно на 15 тысяч рублей. Ту-
роператоры ожидают разреше-
ния на выполнение чартерных 
рейсов. Это позволит снизить 
цены на туры.

С 9 августа доступной для 
туристов также вновь станет 
Доминикана.  До пандемии 
туры в эту страну стоили при-
мерно столько же, сколько на 
Кубу. Теперь все зависит от ко-
личества рейсов. Летать будут 
три рейса в неделю из Москвы 
в Пунта-Кана, Ла-Романа и Пу-
эрто-Плата. Цены на туры ста-
нут известны после того, как 
авиакомпании поставят рейсы.

Как пояснил «РГ» предста-
витель Tez Tour, туроператор 
будет готов предложить сво-
им клиентам туры в страну на 
базе регулярных рейсов, ког-
да билеты на них появятся в 
свободной продаже. Но ста-
вить свою полетную програм-
му компания не планирует. До-

миникана популярна осенью и 
зимой. Летом на этом направ-
лении не стоит ожидать боль-
шого спроса. Во всяком случае 
пока прямой конкурент Доми-
никаны — Куба сейчас испыты-
вает определенные сложности 
с загрузкой. Страны Карибско-
го бассейна окажутся востре-
бованными у россиян, если так 
и не откроются в предстоящем 
зимнем сезоне популярные 
азиатские направления, счи-
тают представители туринду-
стрии.

Также Россия возобновля-
ет рейсы с Бахрейном и Молда-
вией. В Бахрейн будут выпол-
няться два рейса в неделю по 
маршруту Москва — Манама, в 
Молдавию — три рейса в неде-
лю из Москвы в Кишинев. Но 
эти направления не являются 
туристическими. Кроме того, с 
9 августа будет увеличено чи-
сло рейсов из Москвы в Дамаск 
— с одного до трех в неделю.  

Авиасообщение с курортами возобновилось, теперь дело за чартерами — их запуск позволит снизить цены на туры.

А К Ц Е Н Т

С обеих сторон в этом учении задейство-
вали около 1,5 тысячи солдат и офице-
ров, а также до 200 единиц вооружения, 
военной и специальной техники

А К Ц Е Н Т

Росавиация выдала допуски на полеты
в Египет еще девяти авиакомпаниям, 
среди которых S7, «Аэрофлот», Azur Air, 
«Уральские авиалинии» и «Победа»

Тем временем

Субсидии для продажи авиабилетов семьям с детьми по льготным це-

нам получат 7 авиакомпаний, сообщила Росавиация. За каждой закре-

плены маршруты, на которых будут продавать билеты по спеццене.

Авиакомпания «Азимут» получит 8,4 млн рублей субсидий для прода-

жи семейных билетов на рейсы между Ростовом-на-Дону и Нижним 

Новгородом, Екатеринбургом, Казанью, Калининградом, Тюменью. 

«Сибирь» (S7) получит 457,8 млн рублей субсидий на маршруты Благо-

вещенск — Новосибирск, Владивосток — Иркутск, рейсы из Воронежа 

в Казань и Калининград, из Екатеринбурга — во Владивосток, Иркутск, 

Казань, Калининград, Нижний Новгород, Улан-Удэ, из Калининграда в 

Иркутск, Казань, Нижний Новгород, из Красноярска — во Владивосток, 

Воронеж, Иркутск, Казань, Калининград, из Мурманска — в Воронеж, 

Казань, Ростов-на-Дону, из Нижнего Новгорода — в Ростов-на-Дону, из 

Ростова-на-Дону — в Екатеринбург, Иркутск, Казань, Калининград, из 

Самары — в Иркутск, Калининград, из Томска в Казань, из Уфы в Ир-

кутск, из Омска в Калининград, из Южно-Сахалинска во Владивосток.

Авиакомпания «Смартавиа» получит 15,8 млн рублей на рейсы по мар-

шруту Мурманск — Ростов-на-Дону. Льготные билеты из Екатеринбурга 

в Казань и Нижний Новгород будет продавать авиакомпания «Ред 

Вингс» (объем субсидий 12,8 млн).

Маршруты из Владивостока в Иркутск, из Екатеринбурга во Владивос-

ток, Иркутск, Казань, Калининград, из Калининграда в Иркутск, Казань, 

из Новосибирска в Калининград, из Омска в Калининград, из Ростова-

на-Дону в Екатеринбург и Калининград по льготным билетам будет вы-

полнять авиакомпания «Уральские авиалинии» (369,1 млн субсидий).

Льготные билеты на рейсы из Воронежа в Калининград, из Калининг-

рада в Иркутск, Казань, Нижний Новгород, Ярославль и из Самары в 

Калининград будет продавать «Северный Ветер» (229,2 млн рублей 

субсидий). 33,8 млн рублей получит «Аэрофлот» на рейсы из Красно-

ярска во Владивосток и Иркутск, Южно-Сахалинск — Владивосток.

Билеты со скидкой в зависимости от маршрута будут стоить от 4,6 ты-

сячи до 10,9 тысячи рублей. Продажа льготных билетов начнется сразу 

после заключения соглашений между с авиаперевозчиками.

По словам министра транспорта РФ Виталия Савельева, мобильность 

населения в России пока в 5—6 раз ниже, чем в Европе. За рубежом ма-

гистральные перевозки субсидируют редко, но такие примеры есть, го-

ворит главный эксперт Института экономики транспорта и транспор-

тной политики НИУ ВШЭ Федор Борисов. В частности, Португалия суб-

сидирует маршруты с материка на Азорские острова и Мадейру, Испа-

ния — на Канарские острова, Норвегия — в отдаленные регионы стра-

ны. Господдержка также есть на Аляске, в Австралии и Канаде. 

ТЕХНОЛОГИИ 

Минцифры 
предложило 
собирать 
биометрию 
таксистов

КТО ПОВЕЗЕТ

Алексей Любовецкий

Минцифры предложило расши-
рить список случаев идентифи-
кации с помощью биометрии, 
включив в него водителей так-
си и каршеринга. Соответству-
ющий проект постановления 
правительства опубликован на 
портале проектов нормативно-
правовых актов.

«Случаями осуществления 
сбора и обработки биометриче-
ских персональных данных яв-
ляются идентификация водите-
лей легкового такси и иденти-
фикация водителей транспор-
тных средств, предоставленных 
в краткосрочную (до 24 часов) 
аренду на основе поминутной 
тарификации физическим ли-
цам (каршеринг)», — говорится 
в документе.

Собирать и обрабатывать 
биометрические данные также 
планируется у участников со-
браний гражданско-правового 
общества — ими, по Граждан-
скому кодексу, являются участ-
ники юрлиц, собственники и 
кредиторы при банкротстве. 
Биометрию также предлагает-
ся позволить использовать для 
прохода в организации и контр-
оля доступа на их территорию.

Если изменения утвердят, то 
они начнут действовать с 1 ян-
варя 2022 года.

Ранее глава минцифры Мак-
сут Шадаев заявил, что ведом-
ство обсуждает с аэропорта-
ми возможность прохождения 
пассажирами регистрации на 
рейсы без паспорта, через Еди-
ную биометрическую систему 
(ЕБС).

ЕБС заработала три года на-
зад. Сбором и использованием 
биометрии занимаются банки, 
операторы связи и страховые 
компании, оператором являет-
ся «Ростелеком».  

У СЧАСТЬЯ — 
ПРЯМАЯ СПИНА
Очень много вокруг закомплексованных людей. Кош-
мар просто. Я провожу консультации — и по поводу 
проблем воспитания, и семейных проблем, и всяких 
других. Почти всегда в их основе лежит закомплексо-
ванность человека. 

Что такое комплекс? Психофилософия, которой я за-
нимаюсь, отвечает на этот вопрос так: «Комплекс — это 
абсолютная уверенность человека в том, что он, такой, 
как есть, миру пригодиться не может. Он тут лишний». 

Как же так! Откуда это только берется, да еще в та-
ких огромных количествах? Ведь каждый из нас создан 
Богом для чего-то, что же такое сделали с личностью 
— личностью! — что человек абсолютно поверил в соб-
ственную ненужность. Огромное количество людей 
существует с ощущением двоечника, который ничего 
хорошего от Жизни — Учителя не ждет. Такие люди аб-
солютно убеждены 
в том, что положи-
тельной оценки от 
Жизни не получат 
никогда в силу соб-
ственной никчем-
ности. Почему так? 
Почему в таких ко-
личествах? Почему?

… И вот мы с же-
ной отправились на 
отдых в Геленджик. 
Признаюсь, я давно 
не отдыхал в России, 
но тут заставили из-
вестные обстоятельства. Семейный замечательный от-
ель. Огромный: одних бассейнов аж шесть! Невероятно 
вежливый обслуживающий персонал. Много еды, иног-
да вкусной. Море ласковое, теплое и чистое почти всег-
да. Аниматоры придумывают для детей всякие разные 
развлечения и конкурсы. В общем, хороший уровень.

Я знаю, что чужие дети некоторых взрослых на от-
дыхе раздражают. Меня — нет. Они — прекрасные, чу-
десные, веселые и могли бы быть просто воплощени-
ем счастья, если бы не взрослые. Вот на самом деле кто 
раздражает…

Мальчик не хочет есть кашу. Он гениально не хочет 
есть кашу. Мы с женой замерли и смотрели на этот аб-
солютно естественный этюд: ненавижу эту еду. Ника-
кой народный артист так сыграть бы не мог. Это обяза-
тельно, даже на отдыхе, заставлять маленького челове-
ка есть то, что он не хочет?

«Маша, не гляди по сторонам, упадешь!». «Витя, ак-
куратней!». «Сеня, поди вымой руки!». «Наташа, не 
сиди так долго в море!». «Валентин, ты еще не прочи-
тал пять страниц». «Ира, не бегай!». «Вася, не прыгай!»

На отдыхе в России ты живешь в двух непрекраща-
ющихся потоках. Первый — это попсовая музыка, кото-
рая несется буквально отовсюду. Почему в курортном 
месте не вдруг отыщешь тихое место — для меня за-
гадка. Второй — это бесконечные замечания, которые 
взрослые делают детям.

Иногда равнодушно. Иногда — искренне желая де-
тям добра. Но — постоянно. А еще — подзатыльники, 
легкие шлепки. Все это, разумеется, с воспитательны-
ми целями. 

Родители убеждены: дети в курсе, что папа с мамой 
их любят, поэтому хорошие, а тем более ласковые сло-
ва почти не слышны. А вот — воспитательные — сплошь 
и рядом. В результате у ребенка формируются два без-
условных убеждения, которые в его голове логично 
связываются между собой: я плохой, все время все де-
лаю неправильно, а значит, я никому не нужен.

Если вы хотите понять, как относятся к ребенку 
дома — посмотрите на его осанку. Когда ко мне на кон-
сультацию приходят родители вместе с детьми, чтобы 
я помог им решить общие проблемы, — дети всегда су-
тулятся. Такая вот психосоматика. Дети, которых ро-
дители только и делают, что воспитывают, начинают 
горбиться. Такое вполне конкретное ощущение, что 
этим маленьким людям на плечи ложится груз жизни.

Взрослый человек может вынести многое — скажем, 
от начальства. Но любой из нас ненавидит, когда нас 
начинают тупо вос-
питывать. Это неве-
роятно раздражает. 
Получается, что с 
детьми мы делаем 
именно то, что не-
навидим, когда де-
лают с нами.

Так что же де-
лать? Не воспиты-
вать, что ли? Вопрос 
на самом деле очень 
сложный. Я отве-
чаю на него во мно-
гих своих книгах 
и, в частности, в одной из последних: «Обойдемся без 
педагогики». Но если коротко, существуют только два 
вида воспитания. 

Собственный пример. Никакие самые распрекра-
сные слова не подействуют, если растущий человек 
видит: родители проповедуют одно, а сами живут по-
другому.

И доверительный разговор. Понимаете смысл этих 
двух слов? Диалог — не монолог! — построенный на до-
верии. Ни когда родитель начинает вещать своему 
чаду, как надо правильно жить. А когда ребенок прихо-
дит к маме-папе с вопросами, и они вместе начинают 
их обсуждать.

Ребенок — это не нелепое существо, которое гото-
вится жить, но — человек со своими проблемами, стра-
стями, обретениями и потерями. Со своей жизнью — 
особенной, как у всех у нас.

Комплексы рождаются, когда взрослые этого не по-
нимают. Когда они видят в своем ребенке не личность, 
а объект для воспитания. И горбится спина. И понима-
ет маленький человек свою ненужность и нелепость. 
Задача взрослых — воспитать у своего чада ощущение 
победителя, научить его дружить с Жизнью… Ставим 
ли мы перед собой такую задачу? Решаем ли мы ее?

Человек на каникулах, да вообще на любом отдыхе 
— тот, кто должен радоваться. Не пытаться соответст-
вовать не всегда ясным требованиям старших, а радо-
ваться — морю, солнцу, новым знакомствах, да, нако-
нец, просто ничегонеделанью. 

Я видел в Геленджике и таких, всегда улыбающихся 
детей. Увы, не так часто, как хотелось бы. Глядя на них, 
ты сам начинаешь улыбаться, и радуется душа.

Мы очень часто боимся, что наш ребенок вырастет 
избалованным. Но куда хуже, если он вырастет не-
долюбленным. Любовь родителей, если угодно — не-
жность — тот единственный фундамент, на котором мо-
жет вырасти не закомплексованный человек, но побе-
дитель.  

Это обязательно, 
даже на отдыхе, 
заставлять 
маленького чело-
века есть то, что он 
не хочет?

Задача взрослых 
— воспитать у сво-
его чада ощуще-
ние победителя, 
научить его дру-
жить с Жизнью

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер

ВКЛ

А
Р

Т
Е

М
 Г

Е
О

Д
А

К
Я

Н
/Т

А
С

С

— Какие меры из-за 
коронавируса введены 
на зарубежных курортах
rg.ru/art/2143423

СЕТИ  Обновлен 
 антирейтинг 
соцсетей, 
нарушающих 
закон

ПРИЗЕМЛИЛИ

Владимир Емельяненко

Лига безопасного интернета 
представила II антирейтинг со-
цсетей, которые распространя-
ют незаконный контент. Первое 
место по числу нарушений за-
няла соцсеть «Фейсбук», второе 
— «Ютуб», третье — «Твиттер», 
далее — «Инстаграм», «ВКон-
такте», «ТикТок» и «Одноклас-
сники». В сравнении с I февраль-
ским антирейтингом произош-
ла смена лидера — у «Твиттера» 
после вынесения Роскомнадзо-
ром ему предупреждений сни-
зилась доля противозаконного 
контента, часть была удалена, а 
замедление траффика привело к 
тому, что «Твиттер» потерял до 
миллиона человек аудитории.

При составлении II рейтин-
га учитывалось количество не-
удаленного запрещенного кон-
тента, наличие или отсутствие 
IT-представительства в РФ, го-
товность сотрудничать с регу-
лятором и скорость реакции на 
жалобы. Новые критерии — при-
зывы к суициду, распростране-
ние фейков и блокировка или 
ограничение доступа к аккаун-
там россиян, не нарушающим 
закон, но подвергшимся цензу-
ре. В итоге за полгода оскорбле-
ние госсимволов и реклама на-
ркотиков снизились или удаля-
ются, в остальном нарушения 
даже увеличились.

— Идея рейтинга — принудить 
иностранные IT-компании к ис-
полнению российских законов 
— совпадает с нашими целями, — 
говорит представитель Роском-
надзора Евгений Зайцев. — Вве-
денные нами  штрафы от 4 до 20 
процентов годовой выручки для 
нарушителей — составная часть 
закона о «приземлении» ино-
странцев относительно россий-
ских законов.

Но наметилась новая  про-
блема: более 30 миллионов пер-
сональных данных россиян уте-
кли из «Фейсбука» в коммер-
ческие структуры и к мошен-
никам. А 51 процент пользова-
телей не знают, как хранить не 
только данные почты, но даже 
своих банковских карт.

Как считают в Лиге безопа-
сного интернета, следующий 
этап действия закона о «при-
землении» — подача коллектив-
ных исков россиянами в россий-
ские суды. Они после аккреди-
тации платформ в стране будут 
обязаны принимать иски.   
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Из Истры 
разгорелся побег 

Прокуратура также 
занялась проверкой 
побега. Как сообщила 

корреспонденту «РГ» руково-
дитель пресс-службы прокура-
туры Московской области На-
талия Григорьева, по поруче-
нию прокурора области Сергея 
Забатурина Истринская город-
ская прокуратура установит 
причины и обстоятельства по-
бега, а также даст оценку дейст-
виям ответственных должност-
ных лиц.

В пресс-службе ГУ МВД Рос-
сии по Московской области со-
общили о проведении служеб-
ной проверки, которую назна-
чило руководство полицейско-
го главка. Устанавливаются об-
стоятельства побега заключен-
ных из ИВС ОМВД России по го-
родскому округу Истра. В том 
числе будет дана оценка дейст-
виям сотрудников полиции. По 
данным ГУМВД, в случае уста-
новления вины правоохраните-
лей, они понесут законное нака-
зание. При этом личный состав 
органов внутренних дел Мо-
сковской области ориентиро-
ван на розыск по приметам лиц, 
совершивших побег. Как заме-
тил корреспондент «РГ», на до-
рогах в Подмосковье рядом с 
Истринским районом дежурят 
усиленные наряды, которые вы-
борочно останавливают и про-
веряют автомобили. Тем време-
нем к поиску беглецов уже под-
ключилась и полиция Молдо-
вы. МВД республики разослало 
ориентировки на Ивана Цурка-
ну, Александра Бутнару, Дениса 
Грозаву и Николая Тетеря, кото-
рые должны быть немедленно 
задержаны, если они пересекут 
границу Молдавии.

Но похоже, что весь побег 
задумывался ради одного чело-
века — 50-летнего уроженца Ка-
захстана Александра Мавриди. 
Четверо молдован пошли с ним 
просто для компании и отвлече-
ния внимания. Двое оставшихся 
в камере заключенных сообщи-
ли, что им тоже предлагали бе-
жать, но они отказались. Не слу-
чайно, видимо, и МВД объяви-
ло о вознаграждении в миллион 
рублей за информацию о Мав-
риди Александре Николаевиче, 

16.01.1971 г.р., который обви-
няется в совершении убийства, 
вымогательства, незаконного 
лишения свободы и в побеге из-
под стражи. По данным следст-
вия, предварительно установле-
но, что в ноябре 2020 года Мав-
риди на территории Москов-
ской области совершил убийст-
во. В качестве орудия преступ-
ления использовался арбалет. 
Кстати, именно для проведения 
следственных действий на ме-

сте преступления подсудимого 
перевели из СИЗО ФСИН, отку-
да побег практически невозмо-
жен, в полицейский изолятор 
временного содержания.

Речь в данном случае идет 
об убийстве известного подмо-
сковного бизнесмена милли-
ардера и «колбасного короля» 
Владимира Маругова, которо-
го застрелили из арбалета в его 
бане в Истре в ночь на 2 ноября 
2020 года. По предварительным 

данным, это произошло в ходе 
разбойного нападения, когда 
преступники ворвались в дом 
бизнесмена, связали его с гра-
жданской женой и начали вы-
могать деньги. Женщина смо-
гла развязаться и вызвать по-
лицию. Когда полицейские при-
ехали на место, Маругов был 
уже мертв — его застрелили из 
арбалета. Вскоре по подозре-
нию в убийстве был задержан 
Александр Мавриди. При об-
ыске в его квартире обнаружи-
ли арбалет, а еще — известного 
в прошлом столичного адвока-
та, а ныне пенсионера, который 
был прикован наручниками. 
Пенсионер рассказал следова-
телям, что Мавриди вымогал у 
него квартиры. После этого его 
начали проверять и на преступ-
ления, связанные с квартирны-
ми мошенничествами в столич-
ном регионе. По иронии судьбы, 

адвокат Алексей Завгородний, 
которого Мавриди приковал на-
ручниками, в прошлом защи-
щал другого известного килле-
ра — Александра Солоника, из-
вестного как «Саша Солдат».

На допросах Александр Мав-
риди отказался давать показа-
ния, сославшись на 51-ю ста-
тью Конституции. Впрочем, у 
следствия есть версия, что на-
лет на дом Маругова был если 
не инсценировкой, то второ-
степенной задачей, а на самом 
деле — это был изначально заказ 
на убийство. Вполне возможно, 
что тот или те, кто нанял Маври-
ди, организовали и его побег из 
Истры. И не факт, что арбалет-
ный киллер нужен им для новых 
заданий, скорее наоборот — он 
им вообще не нужен живым.  

А К Ц Е Н Т

Похоже, что весь побег задумывался 
ради одного человека — 50-летнего 
Александра Мавриди. Четверо молдован 
пошли с ним для отвлечения внимания 

На фото: второй справа — сбежавший киллер Александр Мавриди. Остальные четверо — молдавский квартет, специализировавшийся на кражах и взломе коттеджей в Московской области.
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Ирина Невинная, 
Евгения Думанская

В
России был зафиксирован 
случай суперраспростра-
нения коронавирусной 

инфекции: один человек зара-
зил 1,5 тысячи. Об этом сооб-
щил ТАСС руководитель фили-
ала ГНЦ вирусологии и биотех-
нологии «Вектор» Роспотреб-
надзора в Екатеринбурге Алек-
сандра Семенова.

«В России случай суперси-
динга, или суперраспростране-
ния (superseeding), максималь-
но зафиксированный есть, ког-
да один человек заразил сра-
зу 1500 человек», — цитирует 
агентство слова ученого.

В Роспотребнадзоре, куда 
«РГ» обратилась за разъясне-
ниями, не стали уточнять ни 
время, ни место происшедше-
го. Можно предполагать, что че-
ловека, ставшего источником 
заражения, «вычислили» бла-
годаря эпидемиологическому 
расследованию — когда прове-
ряются все контакты заболев-
шего, включая и тех, с кем он об-
щался, еще не имея симптомов. 

Собственно, случай не уни-
кальный. Броский термин «су-

перраспространитель» на  слуху 
у всего мира уже больше года — 
с момента начала пандемии. 
Классическим стал случай 
в Южной Корее в феврале-мар-
те 2020 года, когда в одной из 
религиозных общин, где игно-
рировали карантинные меры 
и продолжали многолюдные 
службы, одна из прихожанок 
сначала заразила более ста че-
ловек, а затем инфекция быстро 
поразила тысячи людей. Власти 

Южной Кореи предъявили ли-
дерам общины уголовное обви-
нение из-за нарушения запрета 
на проведение богослужений во 
время карантина.

Специалисты говорят, что, 
по статистике, один пациент, 
являясь носителем исходного 
китайского варианта, в среднем 
заражает два-три человека.А 
в случае с дельта-штаммом, ко-
торый более агрессивен, — от 
пяти до шести человек. Супер-
распространитель же может за-
разить и сотни, и тысячи. Если, 
например, инфекция протекает 
у него без симптомов или легко, 
а потому человек ведет обыч-
ный образ жизни. Если его род 
занятий или поведение в социу-
ме вне работы предполагает об-

щение с большим количеством 
людей и он к тому же не соблю-
дает меры предосторожности, 
неизбежно активное распро-
странение инфекции. 

Как пояснил ведущий науч-
ный редактор образовательно-
го ресурса для медработников 
Vrachu.ru Михаил Каган, есть 
люди, которые еще до развития 
клинических симптомов выде-
ляют вирус намного более ин-
тенсивно, чем «среднестати-
стический» инфицированный. 
Причем заранее предугадать, 
кто именно станет суперрас-
пространителем, невозможно.

«Коронавирусная инфекция 
распространяется воздушно-
капельным путем. Если чело-
век не соблюдает социальную 
дистанцию, не надевает маску, 
особенно если он себя не очень 
хорошо чувствует, идет в пере-
полненный вагон метро, прихо-
дит на работу и начинает со все-
ми обниматься и целоваться, то 
у него есть шанс стать суперра-
спространителем и заразить ог-
ромное количество людей. Сво-
им пренебрежением к нормам 
социального дистанцирования 
он создает возможности для су-
перраспространения инфек-
ции», — пояснил Александр Се-
менов ТАСС.

Поэтому рекомендации за-
щищать себя и окружающих 
маской, избегать по возмож-
ности скопления людей, а луч-
ше вообще свести к минимуму 
контакты с другими людьми 
остаются по-прежнему акту-
альными. До окончания эпиде-
мии — уж точно. 

Вот через эту маленькую «кормушку» 
беглецы смогли открутить замки 
на двери и выйти наружу.
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ЭПИДЕМИЯ Как возможно заразить коронавирусом 
более тысячи человек

Шире круг

НАДЗОР 
«РГ» узнала 
подробности 
экстрадиции 
из Германии 
беглого 
подмосковного 
чиновника 

ОТДАЛИ, НО 
С УСЛОВИЕМ
Иван Егоров, 
Наталья Козлова

Корреспонденты «РГ» узнали 
интересные подробности уго-
ловного дела и выдачи из Гер-
мании на родину чиновника 
Чеховского района Подмоско-
вья Игоря Грыжанова. Следст-
венный комитет РФ обвинил 
его в многомиллионных зе-
мельных аферах.

Германия, когда отдавала 
беглеца, заявила о нескольких 
условиях, без соблюдения кото-
рых Грыжанова могли и не вы-
дать России. 

Как сообщили корреспон-
денту «РГ» в Генпрокуратуре, 
выдача Грыжанова осложня-
лась большим объемом гаран-
тий, которые запрашивала гер-
манская сторона, необходимых 
для принятия положительного 
решения о его выдаче. Речь шла 
в том числе о гарантиях соблю-
дения его прав «при осущест-
влении уголовного преследова-
ния и содержания под стражей, 
отбывания наказания на терри-
тории РФ, а также мониторин-
га германской стороной соблю-
дения этих гарантий». В итоге 

благодаря слаженным дейст-
виям Генпрокуратуры и орга-
низованному тесному взаимо-
действию с компетентными ор-
ганами Германии 21 июля гер-
манской стороной было приня-
то решение о выдаче Грыжано-
ва в Россию.

По версии следствия, Игорь 
Грыжанов и другие фигуранты 
с 2004-го по 2016 год внесли в 
межевые документы заведо-
мо ложные сведения для неза-
конного приобретения права 
собственности на земельные 
участки в Чеховском районе 
Подмосковья. Кроме этого, идя 
навстречу пожеланиям отдель-
ных не бедных коммерсантов, 
ими были изготовлены и пере-
даны для регистрации в Росрее-
стре и Кадастровой палате под-
ложные правоустанавливаю-
щие документы на три земель-
ных участка общей площадью 
более 7900 га. 

Кроме того, они также неза-
конно приобрели права на зем-
ли лесного и водного фонда на 
сумму почти в 60 миллионов 
рублей. На основании липовых 
документов были совершены 
регистрационные действия, в 
результате чего из федеральной 
собственности незаконно вы-
были земельные участки общей 
кадастровой стоимостью свы-
ше 560 млн рублей. 

Но когда аферами занялось 
Главное следственное управ-
ление СК РФ по Московской 
области, выяснилось, что чи-
новник ударился в бега. Следо-
ватели предположили, что тот 
мог выехать за границу. Поэто-
му в феврале 2019 года он был 
объявлен в международный 
розыск. Спустя месяц суд за-
очно избрал Грыжанову меру 
пресечения в виде заключения 
под стражу.

В августе 2020 года бывшего 
чиновника, который с 2000-го 
по 2010 год занимал должность 
начальника юридически-пра-
вового управления админи-
страции Чеховского района, 
задержали на территории Гер-
мании. 

После чего Генпрокуратура 
РФ направила запрос о его вы-
даче для привлечения к уголов-
ной ответственности.

Как рассказали корреспон-
денту «РГ» в Следственном ко-
митете, соучастники бывшего 
чиновника уже отбывают свои 
сроки — они выслушали свои 
приговоры от Чеховского го-
родского суда. 

Мошенниками 
были изготовлены 
и переданы 
в Росреестр 
и кадастр подлож-
ные правоустанав-
ливающие доку-
менты на три 
больших земель-
ных участка.
Общей площадью 
более 7900 га 

ТРАНСПОРТ В Санкт-Петербурге первые туристы опробовали 
кольцевой водный маршрут

По воде по Неве
Мария Голубкова,
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Г
лавные достопримечатель-
ности Северной столицы 
теперь можно осмотреть с 

воды не только в рамках отдель-
ной экскурсии, но и просто до-
бираясь от одного знакового 
места до другого. Кунсткамеру 
и крейсер «Аврора», Медного 
всадника и Петропавловскую 
крепость связал воедино «Не-
вский маршрут», на нем однов-
ременно работают три речных 
судна с удобным салоном и от-
крытой палубой.

В первый день работы, в суб-
боту, 7 августа, пассажиров на 
«Невском маршруте» было ма-
ловато — помешали дожди. Од-
нако немногочисленные тури-
сты отметили в разговоре с кор-
респондентом «РГ», что очень 
рады нововведению. Восполь-
зоваться «водной маршрут-
кой», или, как называли такой 
вид транспорта во времена, ког-
да Санкт-Петербург еще был 
Ленинградом, речным трам-
вайчиком, можно для посеще-
ния самых знаменитых досто-
примечательностей Северной 
столицы. Причалы-остановки 
расположены в непосредствен-
ной близости от Кунсткамеры, 
Летнего сада, отправление — ка-
ждые полчаса.

— Трасса охватывает самые 
«топовые» места Петербурга, — 
отметил Игорь Боровиков из То-
льятти. — Нас очень впечатлил 
вид с Невы на Петропавловскую 
крепость. Можно представить, 

как она поражала врагов Рос-
сийской империи! 

Как пояснили в городском 
комитете по транспорту, суда 
на маршруте оборудованы си-
стемой информационного со-
провождения «Радио Гид». От 
Эрмитажа, к примеру, легко 
можно добраться до тенистых 
аллей, по которым — если верить 
Пушкину — гулял в детстве Евге-
ний Онегин, и попутно узнать 
историю мест, которые видны 
из окна теплохода. Наземным 
транспортом пришлось бы до-
бираться с пересадками, так 
что цена сопоставима — 100 ру-
блей за одну остановку по воде 
на речном трамвайчике, 110 ру-
блей — стоимость проезда на ав-
тобусе или троллейбусе плюс 
«классический» трамвай. На-

помним, что на «Невском мар-
шруте» предусмотрено шесть 
остановок, в том числе на Мыт-
нинской, Петровской (у «Ав-
роры») и Арсенальной набе-
режной. Последняя остановка 
удобна еще и тем, что можно пе-
ресесть на электричку и отпра-
виться с Финляндского вокзала, 
к примеру, для смотра крепости 
Орешек. 

Полная стоимость проезда 
по водному кольцу составит 700 
рублей, однако возможна опла-
та за каждую остановку. Это 
принципиальное отличие «Не-
вского маршрута» от других эк-
скурсионных прогулок по ре-
кам и каналам.

— Билеты можно будет при-
обрести на причалах и в па-
вильонах СПб ГБУ «Городское 

туристско-информационное 
бюро», а также в сети интернет 
через официальные сайты су-
доходных компаний, на город-
ском туристском портале visit-
petersburg.ru и через сайты-аг-
регаторы туристских услуг, — 
уточнили в городском комитете 
по транспорту.

Гости Северной столицы из 
Астраханской области в разго-
воре с корреспондентом «РГ» 
отметили, что не оплачивать 
маршрут целиком очень удобно. 

— Мы захотели посмотреть 
на Петербург так, как его виде-
ли в XVIII и XIX веках, но замер-
зли, несмотря даже на комфор-
табельные кораблики, — отме-
тила Зульфия Баганова. — Удоб-
но, что можно выйти, когда за-
хочешь.  

На «Невском маршруте» работают три речных судна с удобным салоном и открытой палубой.

СОБЫТИЕ Книгу фотографа 
«РГ» Сергея Куксина 
презентовали в Институте 
Наследия

Фотоувеличение

Жанна Васильева

В Институте Наследия, в старинных палатах на Берсе-
невской набережной, представили книгу нашего кол-
леги, фотографа «Российской газеты» Сергея Кукси-
на «Портрет вне времени». Книга стала продолжением 
выставки, показанной на Х Международной биеннале 
«Мода и стиль в фотографии 2017».

Среди героев книги — первые лица государства и гол-
ливудские звезды, рок-певцы и дирижеры, политики 
и знаменитые режиссеры… С ее страниц приветствен-
но машет нам рукой Анджелина Джоли, глядит нам пря-
мо в сердце Виктор Сухоруков, строго прищуривает-
ся Алексей Петренко, улыбается волшебная Ингеборга 
Дапкунайте, высокомерно прищелкивает языком Джор-
джио Армани…

Большинство этих снимков были сделаны «по редак-
ционному заданию», как часть репортерской съемки 
в зале заседания правительства, на рок-концерте, пресс-
конференции... 

Парадокс в том, что в портретах, вошедших в кни-
гу, как раз место и время остаются за кадром. Крупный 
план приближает нас к герою, но отодвигает и размывает 
фон. В центре оказываются эмоция, взгляд, жест, деталь. 
Укрупненные, выдвинутые на первый план, они при-
ближают к нам героев снимка. И происходит — встреча. 
И именно она становится самым важным событием. Ина-
че говоря, Сергей Куксин превращает момент съемки 
(конечно, «решающий момент», который с легкой руки 
Картье-Брессона стал понятием почти мистическим) 
в миг узнавания. Нет, не медийного лица — человека.

Очевидно, что Сергей Куксин владеет не только ис-
кусством фотографа (его снимки энергичны), но искус-
ством сопереживания. Чтобы снять драйв, напряжение, 
эмоцию, даже когда они не очень очевидны, надо их чув-
ствовать, а лучше — предчувствовать. Вот этот артистизм 
фотографа, который больше, чем техника, больше, чем 
опыт и выучка, связан с открытостью миру, с чувстви-
тельностью человека с фотоаппаратом. В этом смысле 
фотография Сергея Куксина очень человечная. 

Сергей Куксин на презентации своей книги «Портрет вне вре-
мени» в Институте Наследия. 
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Обычно инфицированный вирусом 
заражает в среднем три-шесть человек, 
а суперраспространитель — сотни и тысячи

Медиацентр сообщает

МСБ И РОССИЙСКИЙ РЫНОК ВЭД — ТРЕНДЫ 2021, 
ОЖИДАНИЯ И РЕАЛЬНОСТЬ
10 августа (вторник) в 11.00 на онлайн-площадке «Российской газе-
ты» состоится пресс-конференция, посвященная обсуждению 
трендов в международной торговле в 1-м полугодии 2021 года, ин-
декса деловой активности участников ВЭД и ожиданиям рынка, 
поддержке участников международной торговли, их потребностей 
и инструментов. В обсуждении примут участие генеральный дирек-
тор «Таможенной карты» Андрей Возмилов и исполнительный ди-
ректор аналитического центра «НАФИ» Людмила Спиридонова. Во-
просы спикерам по теме пресс-конференции можно присылать уже 
сейчас на почту mc@rg.ru до 10 августа. 
Видеоотчет мероприятия будет доступен на сайте mc.rg.ru с 11 ав-
густа 2021 г.

Аккредитация СМИ для участия в пресс-конференции в ZOOM — по электронной 
почте mc@rg.ru или по телефону +7 (903) 171-81-99 до 10 августа 10.00 мск.
При публикации материалов и цитировании участников ссылка на 
мероприятие и «Российскую газету» как организатора — обязательна.
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Экс-президент 
Киргизии 
вернулся 
в Москву 

АКАЕВ ДАЛ 
ПОКАЗАНИЯ
Алла Владимирова

Бывший президент Киргизии 
Аскар Акаев вылетел в Москву 
из Бишкека, куда он ранее при-
летал, чтобы помочь следствию 
по делу о возможной коррупции 
при разработке золоторудно-
го месторождения Кумтор. Как 
рассказал соратник экс-главы 
государства Бекболот Талгарбе-
ков, Акаев «дал исчерпывающие 
ответы на все вопросы следст-
вия». В свою очередь помощник 
бывшего президента Болот Джа-
нузаков подтвердил, что Акаев 
выступал в качестве свидетеля 
по делу о Кумторе. «Никаких 
обвинений ему предъявлено не 
было», — цитирует Джанузакова 
агентство «Интерфакс». Акаев 
прибыл в Бишкек второго авгу-
ста. И, по словам экс-премьера 
Киргизии Феликса Кулова, сде-
лал это по собственной иници-
ативе, выразив готовность со-
трудничать со следствием. В это 
воскресенье киргизский теле-
канал «Ала-Too 24» опублико-
вал видеообращение бывшего 
главы государства, в котором 
тот рассказал об ошибках, допу-
щенных при разработке Кумто-
ра. Напомним, в 1990-х годах ка-
надские инвесторы начали раз-
работку Кумтора на основании 
соглашений, которые позже ру-
ководство Киргизии расценило 
как невыгодные для страны.     

НА ЗАВИСТЬ 
ПЕНСИОНЕРАМ
Алексей Чуриков

Правительство Литвы выплатит согласившимся до-
бровольно покинуть страну нелегалам по 300 евро. 
Деньги обещают выдавать наличными после посад-
ки мигранта в самолет. Получить это «пособие» ино-
странцы смогут единожды, и при этом не ясно, будут 
ли литовские власти оплачивать им билеты домой. 
Сама же сумма выплаты  выглядит, в сравнении с ме-
ждународным опытом, неприлично маленькой. Одна-
ко если сравнить ее с единовременными пособиями в 
200 евро, которые Вильнюс выплачивал своим пенси-
онерам и инвалидам в качестве поддержки во время 
пандемии, то на этом фоне она — уже вполне солидная. 
Разные страны, столкнувшиеся с наплывом мигран-
тов, применяли похожие, но значительно более гу-
манные подходы к работе с нелегалами. В Японии, на-
пример, была утверждена программа финансовой по-
мощи безработным мигрантам, стимулировавшая их 
покинуть страну. Кандидату на такую добровольную 
высылку выдавали три тысячи долларов на приобре-
тение авиабилета и еще по две тысячи на каждого чле-
на семьи. Аналогичная программа действовала и в Ис-
пании. Выплаты были солидными, около 9 тысяч евро 
на человека, но осуществлялись в два этапа — 40 про-
центов до выезда из Испании и 60 процентов по прие-
зде домой. Британцы во время миграционного кризиса 
в порту Кале в 2009 году также оплачивали нелегалам 
билеты домой и выдавали две тысячи евро наличными. 
Жесткий контроль границы со стороны Литвы дал ре-
зультат — поток мигрантов направился в сторону Поль-
ши. Причем, как сообщило руководство польской по-
граничной службы, на прошлой неделе была задержа-
на самая большая группа мигрантов в истории страны 
— сразу 60 человек.   

КЛАДБИЩЕ 
БРИТАНСКИХ КОРАБЛЕЙ
Петр Лихоманов 

Украинские военно-морские силы (ВМСУ) ожидают 
прихода в Одессу двух списанных британских кора-
блей противоминной защиты типа Sandown. И хотя в 
Киеве заявляют, что союзники корабли им «переда-
ют», речь все-таки идет о полноценной покупке, при-
чем в кредит. Оба корабля проходили по морям более 
20 лет, а теперь не вписались в программу перевоору-
жения Project Wilton, по которой искать мины будут 
беспилотные подводные аппараты. В другой ситуации 
технически и физически устаревшие корабли должны 
были отправиться на металлолом, но в Лондоне вспом-
нили об Украине, готовой заплатить по 50 миллионов 
долларов за каждую небоевую единицу.  В эту сумму, 
по данным украинских СМИ, входит дефектоскопия 
корпуса, ремонт, собственно перегон в Черное море и 
обучение экипажей. Оплачиваться все, вероятно, бу-
дет в счет кредита на 1,6 миллиарда долларов, любезно 
предоставленного  британским правительством в рам-
ках меморандума о партнерстве с ВМСУ.  

О необходимости этих кораблей для ВМСУ спорят 
даже украинские военные эксперты: тихоходные и 
слабо вооруженные (одна пушка, два пулемета), они 
даже не предназначены для траления мин. Да и мины 
в Черном море устанавливает только ВМСУ.  То есть 
британский «подарок» получается не только дорого-
стоящим, но и не особо нужным. Как и 50 списанных, 
но купленных дороже новых, британских броневиков 
Saxon, так и не пригодившихся в «зоне АТО» по причи-
не регулярных поломок и неприспособленности к ре-
льефу Донбасса.

Другое дело, что у Киева нет возможности отказать-
ся от «подарков» или хотя бы поторговаться: за поли-
тическую поддержку Лондона нужно платить. По этой 
схеме в июле Украина купила за 5 миллионов долла-
ров и небольшой британский ледокол 30 лет от роду, за 
поддержание которого на плаву сама «владычица мо-
рей» платить больше не считала нужным. Если так пой-
дет и дальше, то все британские корабли после смерти 
будут отправляться в Одессу.   

ПАРАЛЛЕЛИ Телеканал CNN уволил трех сотрудников за отказ вакцинироваться

Непривитым дали срок
Игорь Дунаевский

Р
уководство американско-
го телеканала CNN уволи-
ло трех сотрудников, кото-

рые пришли работать в офис без 
прививки от коронавируса. «У 
нас политика нулевой терпимо-
сти к тем, кто отказывается вак-
цинироваться!» — так глава ком-
пании Джефф Цукер объяснил 
это решение. С недавних пор в 
CNN потребовали сделать при-
вивку от всех офисных сотруд-
ников, а к скептикам, как поя-
снил Цукер, будут применять 
самые строгие меры. Руковод-
ство CNN планировало к 7 сен-
тября вернуть всех работников 

в офис, но на фоне новой вспыш-
ки заболеваемости COVID в 
США отложило это до октября.

Пока охват вакцинации в 
Америке не позволяет остано-
вить дельта-штамм, поэтому все 
больше компаний вводят прину-
дительную вакцинацию для со-
трудников. На выходных авиа-
компания United стала первым 
крупным перевозчиком в США, 
обязавшим всех работников, а 
это около 67 тысяч человек, сде-
лать прививку. Срок — до 25 ок-
тября. Исключения возможны 
только при наличии медицин-
ских или религиозных отводов, 
а остальным отказникам при-
грозили увольнением. Аналогич-

ное требование ввела крупней-
шая в стране мясоперерабаты-
вающая компания Tyson Foods, 
чей штат насчитывает свыше 
139 тысяч человек. За последние 
пару недель прививку для своих 
сотрудников сделали обязатель-
ной крупный ретейлер Walmart, 
IT-гиганты Google, Facebook и 
Microsoft, стриминговый сер-
вис Netflix. В Amazon от прину-

дительной вакцинации пока от-
казались и рассчитывают под-
купить отказников деньгами: в 
компании по принципу лотереи 
разыграют 1,6 миллиона дол-
ларов среди тех, кто согласится 
привиться.

Президент США Джозеф Бай-
ден потребовал привиться от 
всех федеральных служащих, а 
ранее это сделали штаты Кали-

форния и Нью-Йорк. Альтерна-
тива — регулярное прохождение 
тестирования на COVID-19. Кро-
ме того, мэрия Нью-Йорка объя-
вила, что вскоре для посещения 
людных мест в закрытых поме-
щениях (ресторанов, фитнес-
центров и прочих) от горожан бу-
дут требовать сертификат о сде-
ланной прививке. Тем временем, 
по данным газеты The Wall Street 
Journal, власти США к началу 
осени планируют представить 
план ревакцинации населения 
бустерными дозами, поскольку 
у некоторых категорий приви-
тых выработанного иммунитета 
уже недостаточно для надежной 
защиты от COVID.    

С МЕСТА СОБЫТИЙ Италия учится жить по QR-кодам

Рим — не сладкая жизнь
Нива Миракян,
«Российская газета», Рим

С 
пятницы на Апен-
нинах балом нача-
ли править санпа-
спорта, без которых 
впредь будет весь-
ма проблематич-
но  социа лизиро-
ваться и полноцен-
но общаться всем 

без исключения жителям стра-
ны старше 12-летнего возраста. 
Тем, у кого нет документа с QR-
кодом, нельзя будет пообедать 
или поужинать внутри ресто-
рана, сходить в спортзал или в 
бассейн, посетить важную кон-
ференцию, заглянуть в музей, 
посетить концерт и погулять в 
парке.

Так называемые «зеленые 
пропуска» выдают в трех слу-
чаях: полностью привитым 
или переболевшим гражданам, 
а также сделавшим ПЦР-тест. В 
первом случае сертификат дей-
ствует на протяжении 9 меся-
цев, во втором — 6 месяцев, а в 
третьем — всего 48 часов. По-
следнюю процедуру может по-
зволить далеко не каждый. Сто-
имость одного исследования 
варьируется от 22 до 40 евро. 
Правда, власти обещают взять 
этот вопрос под контроль, уста-
новив максимальную стои-
мость для подростков в 7 евро, а 
для взрослого населения — в 15. 
Но даже эти цифры не кажут-
ся итальянцам, финансово по-
страдавшим от пандемии, до-
ступными.

Если отмотать пленку назад, 
то лично для меня спустя полто-
ра года после начала пандемии, 
как ни странно, практически 
ничего не изменилось. С един-
ственной разницей, что в нача-
ле глобальной чрезвычайной 
ситуации (ЧС) я не могла вый-
ти спокойно из дома, посколь-
ку у меня не было масок, кото-
рые на несколько месяцев на-
прочь исчезли из местных ап-
тек, а сейчас у меня как у чело-
века, привитого непризнанной 
в Италии вакциной «Спутник 
V», нет грин-пасса. Все мои по-
пытки достучаться до семейно-
го врача и объяснить при помо-
щи официальных документов, 
что у антител не может быть на-
циональной принадлежности, 
оказались бесполезными. Раду-
ет одно: я не одинока, со мной 
в лодке оказалось немало лю-
дей, что вселяет надежду на то, 
что здравый смысл, возможно, 
все-таки возьмет верх. Помимо 
соотечественников, живущих в 

Италии, которые в пик панде-
мии всеми правдами и неправ-
дами съездили на родину, что-
бы привиться, есть также жи-
тели примыкающего к Апенни-
нам Сан-Марино, 90 процентов 
которых вакцинированы рос-
сийским препаратом, а также 6 
миллионов итальянцев, обосно-
вавшихся за пределами сапож-
ка, которые вакцинировались 
либо российским, либо китай-
ским препаратом. К примеру, в 
одной только Аргентине живет 
миллион итальянцев, и все они 
привиты «Спутником».

Не скорою, картина, кото-
рая предстала в первый день 
введения санпропусков, меня 
удивила. Ни на одном из встре-
тившихся на пути заведений я 
не встретила вывески или пре-
дупреждающей надписи «Вход 
только с грин-пассом». Снача-
ла было я подумала, что это не-
кое выражение несогласия — в 
последние несколько недель по 
Италии прокатилась волна мно-
готысячных митингов во главе c 
движением рестораторов и вла-
дельцев баров Io apro («Я откро-

юсь»). Как выяснилось, это не 
совсем так. Отлично понимая, 
что с новыми правилами при-
дется мириться (платить за каж-
дого «нелегального» клиента 
штраф от 400 до тысячи евро не 
может позволить себе ни один 
предприниматель), предста-
вители этой категории сумели 
отвоевать право не отпугивать 
клиентов устрашающими пре-
дупреждениями. Отсюда отсут-
ствие табличек.

Для чистоты эксперимента 
я решила сначала посетить из-
вестный ресторан быстрого пи-
тания. Не успев переступить его 
порог, я столкнулась с немед-
ленно брошенным на меня по-
дозрительным взглядом офици-
антки. Когда же я подошла уве-
ренным шагом к специальным 
терминалам для самообслужи-

вания, она, не выпуская ни на 
секунду меня из поле зрения, 
решилась все-таки поинтересо-
ваться: «Вы будете есть внутри 
или унесете пакет с собой?» В 
ответ я ей что-то пробурчала и 
выскочила оттуда как ошпарен-
ная. Ощущения крайне непри-
ятные, чувствуешь себя прока-
женной или преступницей ка-
кой-то. В ближайшее время я 
туда ни ногой. Такой неутеши-
тельный вывод, видимо, сделала 
ни я одна — в обычно забитом до 
отказа заведении экономкласса 
не было ни души на момент мое-
го посещения. 

В близлежащих кафе при-
ем оказался куда более госте-
приимным и человечным. Там 
мне дали понять, что мое место 
впредь на улице. Дело в том, что 
согласно новым правилам лица, 

у которых по тем или иным при-
чинам нет санпаспорта, имеют 
пока еще право выпить чашку 
кофе за барной стойкой или на 
террасе. Также им позволено 
вкусить итальянской кухни на 
открытом воздухе. Как расска-
зал мне официант Винченцо, по-
сле колоссальных финансовых 
потерь, которые понесло его за-
ведение из-за бесконечных ог-
раничений, в баре намерены 
вести себя с посетителями мак-
симально корректно, чтобы не 
растерять последних клиентов. 
Несмотря на то, что погода пока 
позволяет сидеть на открытом 
воздухе, судя по пустым столи-
кам, очередная порция запрет-
ных мер практически напрочь 
отбила у итальянцев желание 
посещать питейные заведения. 
Так, пожилые люди, у многих из 
которых, как правило, нет смар-
тфонов для хранения QR-кодов, 
по моим наблюдениям, вообще 
предпочитают просто сидеть на 
старой доброй скамейке в хоро-
шей компании друзей. 

Ввиду массовой подделки 
ковид-сертификатов и прода-

жи QR-кодов в популярных мес-
сенджерах итальянское прави-
тельство обязало сотрудников 
локаций, в которых обязателен 
для предъявления этот доку-
мент, сканировать его с помо-
щью специального приложения 
VerificaC19. Поскольку средст-
ва на дополнительный персо-
нал, который будет выполнять 
функцию охранника, государст-
вом выделены не были, каждое 
заведение выходит из этой си-
туации по-своему. Кто побога-
че берет на вооружение совре-
менные технологии, как ресто-
ран в северном регионе Трен-
тино, установивший перед вхо-
дом «светофор», который при 
сканировании сертификата за-
горается одним из двух цветов: 
зеленый — «добро пожаловать», 
красный — «вход запрещен». 
Остальные пытаются решить 
эту проблему собственными 
усилиями.  

Пожилые люди, у многих из которых 
нет смартфонов для хранения 
QR-кодов, предпочитают просто 
сидеть на старой доброй скамейке 
в хорошей компании.

На взлетно-посадочной полосе бывшего берлинского аэропорта Тегель состоялся бесплатный 
ужин под открытым небом. Столы были накрыты на две тысячи человек. Мероприятие под 
открытым небом стало последней возможностью для немцев побывать на территории аэропор-
та перед началом его перестройки в исследовательский квартал Urban Tech Republic. 

Экс-президент США Барак Обама собрал почти 700 человек (500 гостей и 200 человек наемных 
работников) на празднование своего 60-летия в поместье на острове Martha’s Vineyard у бере-
гов Массачусетса. Обама нанял врача в качестве «координатора COVID», а все участники мега-
вечеринки должны были представить отрицательные результаты анализов на коронавирус.

А К Ц Е Н Т

В близлежащих кафе мне дали понять, 
что мое место впредь на улице

А К Ц Е Н Т

В CNN потребовали сделать прививку 
от всех офисных сотрудников

В МИРЕ

«ШОЛЬЦОМАТ» ИДЕТ 
ВПЕРЕД
Екатерина Забродина

До парламентских выборов в Германии остается 
меньше двух месяцев, а кампания преподносит новые 
сюрпризы. Согласно опросам института обществен-
ного мнения INSA, министр финансов и вице-премьер 
Олаф Шольц, возглавляющий предвыборный список 
социал-демократов, резко вырвался вперед в персо-
нальной гонке кандидатов в канцлеры. 

Если бы главу правительства можно было выби-
рать напрямую, то за 63-летнего Шольца проголо-
совали бы 27 процентов немцев. А вот кандидаты от 
Христианско-демократического союза и «Зеленых» 
остались далеко позади: Армин Лашет мог бы полу-
чить сейчас лишь 14 процентов голосов, а Анналена 
Бербок — 13, сообщает Die Welt. Похоже, руководство 
Социал-демократической партии Германии не прога-
дало, когда прошлым летом выдвинуло кандидатом в 
канцлеры именно Шольца. 

По иронии судьбы, до этого он проиграл борьбу за 
пост председателя СДПГ, но зато на фоне пандемии 
превратился в одного из самых популярных полити-
ков. Как член правительства, отвечавший за экстрен-
ное выделение миллиардов евро кризисным фондам, 
Шольц вместе с главой минздрава Йенсом Шпаном 
стал, по выражению СМИ, частью «пожарной коман-
ды Меркель». Многие немцы вдруг иначе посмотре-
ли на того, кого они прежде считали скучным бюро-
кратом. 

В свое время с подачи газеты Die Zeit Шольц полу-
чил прозвище «Шольцомат» — намек на «человека-
машину», который вечно сыпет технократически-
ми терминами. Теперь эта скрупулезность и деловая 
хватка сыграли ему на руку. 

Другое дело, что рейтинг самой СДПГ остается ка-
тастрофически низким для партии, которая десяти-
летиями претендовала на звание народной. Однако 
не исключено, что именно благодаря личному авто-
ритету Шольца он немного подрос. Согласно тому же 
опросу INSA, социал-демократы сравнялись с «Зеле-
ными» — у них по 18 процентов голосов.   
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ПРОЕКТ Росрыболовство 
ловит браконьеров 
беспилотниками

Дроны
в мутной воде 

Татьяна Карабут

Последняя «рыбалка» для беспилотников Росрыболов-
ства выдалась удачной: 350 кг браконьерского улова 
смогли изъять с помощью дронов только на Камчатке и 
только в июле 2021 года.   

Для рыбохраны беспилотники — находка. Прибор 
летает на высоте около 500 метров, снизу он почти не 
отличим от птицы. Камера может снимать даже ночью, 
а одного комплекта батареек хватает на четыре часа 
работы.  Все, что необходимо для управления дронами 
— автомобиль, ноутбук и оператор.

Работать беспилотники могут в самых сложных 
условиях. На  Дальнем Востоке много сопок, извили-
стых рек. Высота полета должна быть низкой, чтобы 
четко видеть все объекты.

Беспилотник мо-
жет мгновенно пе-
редать на пост по-
токовое видео, ко-
торое операторы 
получают по защи-
щенному каналу 
связи. Они сразу же 
видят координаты 
объекта, его харак-
теристики,  могут 
оперативно пере-
дать в наземные 
службы информа-
цию о прецеденте 
и сопровождать объект на протяжении четырех часов. 
Дроны применяются на Сахалине, Камчатке, Куриль-
ских островах, Байкале и в Астрахани. Беспилотники 
экономят время, силы и средства. Если в прошлом году 
в арсенале Росрыболовства таких «инспекторов» было 
восемь, в этом — уже 12. И ведомство планирует расши-
рять такой воздушный флот.

На Камчатке добывается примерно треть мирово-
го вылова и почти 80% российского вылова лососе-
вых. Лосось (а особенно лососевая икра) — один из са-
мых ценных и дорогостоящих видов рыбной продук-
ции, поэтому активность браконьерского промысла 
объяснима, говорит президент ассоциации рыбопро-
мышленников (ВАРПЭ) Герман Зверев. По его мнению, 
нужны и другие меры — в частности, ограничение объ-
емов красной икры, которые можно вывозить част-
ным лицам авиасообщением, и обязательное наличие 
документов на сверхнормативный вес. Борьбе с бра-
коньерством помогут также расширение возможно-
стей добычи рыбы местными жителями для личного 
потребления, а также перестройка системы рыболов-
ных участков для любительского рыболовства, счита-
ет эксперт.  

ЭКСПОРТ 
Российский СПГ ждут 
в Латинской Америке 

Газ в сезон 
дождей

Сергей Тихонов

Сжиженный природный газ (СПГ) из России может 
оказаться в Бразилии и других странах Латинской 
Америки. В регионе растет спрос на него, а у нашей 
страны есть необходимые мощности для расширения 
географии экспорта. Об этом рассказал директор пред-
ставительства «Газпрома» в Бразилии Шакарбек Ос-
монов. 

В период газового голодания Европы и повышен-
ного спроса в Азиатско-Тихоокеанском регионе (АТР) 
перспектива отправлять СПГ в Южную и Центральную 
Америку может показаться сомнительной. Но миро-
вой рынок не отличается стабильностью. Например, в 
2019 году спрос на 
газ в Европе пере-
живал стагнацию. 
А в 2020 году СПГ 
здесь продавал-
ся на грани рента-
бельности и даже 
иногда ниже, но по-
требление его все 
равно упало на 4,4 
млн тонн. В стра-
нах АТР спрос рас-
тет, но конкурен-
ция увеличивается 
год от года. Поэтому 
новый рынок сбы-
та для российского 
СПГ совсем не лиш-
ний. К тому же, по 
словам Осмонова, в Бразилии речь идет о долгосроч-
ных контрактах на 10—15 лет, гарантирующих покуп-
ку определенных объемов нашего СПГ для новых элек-
тростанций в стране.

Есть и логистический нюанс. Россия на газовом 
рынке Латинской Америки не совсем новичок. В прош-
лом и позапрошлом году небольшие объемы СПГ эк-
спортировались в Аргентину и Пуэрто-Рико. Поставки 
были сделаны с завода «НОВАТЭКа» в Арктике «Ямал 
СПГ» через западную часть Северного морского пути 
(СМП). При использовании западного маршрута СМП 
для ямальского СПГ южноамериканские порты оказы-
ваются ближе, чем порты стран АТР. И пока восточный 
маршрут не заработает в круглогодичном режиме, при 
удачной ценовой конъюнктуре поставки в Латинскую 
Америку могут оказаться выгоднее экспорта в Азию. 
Уже в 2023 году ожидается запуск первой очереди еще 
одного ямальского завода по производству сжиженно-
го газа «Арктик СПГ 2». Потенциально часть сжижен-
ного газа с нового предприятия может отправиться в 
Южную и Центральную Америку.

В Южной Америке пока всего несколько термина-
лов для приема СПГ, которые в основном используют-
ся зимой, когда в северном полушарии лето, уточняет 
замглавы Фонда национальной энергетической без-
опасности Алексей Гривач. По его мнению, это может 
быть интересно для поставщиков с севера, так как для 
большей части потребителей СПГ пиковый спрос при-
ходится на зиму, а летом ажиотаж стихает. Пока нель-
зя сказать, что это большой потенциальный рынок для 
долгосрочных поставок российского СПГ. Но некото-
рые партии могут попасть туда, как, например, сей-
час, когда из-за засухи резко вырос спрос на газ в Бра-
зилии, а в Аргентине еще не восстановилась добыча на 
сланцевой формации.  

ИНТЕРНЕТ 

Сколько и как 
зарабатывают 
блогеры
в соцсетях

В СЕТЬ КАК
НА РАБОТУ
Иван Черноусов

Выручка YouTube от рекламы за 
первый квартал 2021 года выро-
сла на 49%, выручка компании 
ByteDance, владельца TikTok, за 
2020 год увеличилась на 111% и 
достигла 34 млрд долларов, со-
общает The Wall Street Journal. 
Facebook за первую половину 
2021 года заработал 19 млрд 
долларов — в два раз больше, чем 
в прошлом году. Вместе с ростом 
доходов соцсетей растут и дохо-
ды блогеров — если суммировать 
состояния трех наиболее бога-
тых в России блогеров, то по-
лучится более 8 млн долларов, 
или 586,5 млн рублей, приводит 
данные Forbes.

«Блогеры получают возна-
граждение от самой социальной 
сети за создание контента. В ка-
честве примера можно приве-
сти недавний анонс Facebook, 
где компания объявила о том, 
что планирует инвестировать 
1 млрд долларов в авторов кон-
тента, — объясняет, откуда бе-
рутся средства, эксперт в обла-
сти интегрированных коммуни-
каций Елена Кручинина. — Или 
соцсеть может платить за коли-
чество просмотров, как это про-
исходит на YouTube».

Кроме того, у блогеров есть 
доходы от рекламных контрак-
тов, интеграций с брендами, с 
бартеров (когда блогер получа-
ет продукцию от бренда) и ро-
зыгрышей. Еще блогеры полу-
чают деньги от систем размеще-
ния персонализированной ре-
кламы (баннеры, ссылки, кон-
текст, тизеры) и с «донатов» (по-
жертвований) пользователей.

В Instagram блогеры приду-
мывают марафоны, тренинги, 
консультации, продают пресе-
ты для фотографий, продолжа-
ет Виктория Принь, PR-специ-
алист по работе со стартапами. 
«Продукт может быть любой — 
это зависит от тематики блога. 
К тому же из-за пандемии, ког-
да весь мир перешел в онлайн, 
многие блогеры адаптировали 
свои офлайн-услуги в онлайн. 
Например, Fashion-блогеры 
продают онлайн-консультации 
по разбору гардероба, чаты сти-
ля, организовывают лекции, 
тренинги. В YouTube возмож-
но также несколько форматов 
размещений — это и интеграция 
продукта/услуги в тематику ви-
део, устное упоминание бренда, 
прероллы (рекламная интегра-
ция в начале видео), построллы 
(рекламная интеграция в конце 
видео) и самый дорогой — когда 
ролик полностью посвящен про-
дукту или услуге», — заключает 
специалист.

Наиболее популярные спо-
собы заработка в Telegram — это 
продажа подборок. «Это могут 
быть косметические средства, 
реклама заведений общепита 
в том или ином городе, кроме 
того, почти все крупные бло-
геры продают персональные 
консультации», — говорит Ев-
гения Лампадова, основатель 
коммуникационного агентства 
«ЛАМПА».

В соцсети «ВКонтакте» од-
ним из ключевых инструмен-
тов монетизации является пар-
тнерская программа. Результат 
зависит не только от охватов, а 
формируется по более гибкой 
формуле, учитывающей сразу 
несколько факторов. Так, адми-
нистраторы могут увеличить 
свой доход, если будут регуляр-
но предлагать подписчикам но-
вый и при этом качественный 
контент, привлекать аудиторию 
с других ресурсов, а также если 
автор использует нативные ин-
струменты: например, загружа-
ет видео в плеер «ВКонтакте», 
а вместо ссылки на сторонний 
сайт оформляет текст в редакто-
ре статей.

В «Одноклассниках» суще-
ствует сервис платных подпи-
сок на эксклюзивный контент в 
группах. Авторы и предприни-
матели могут зарабатывать на 
уникальном и премиальном кон-
тенте в соцсети, доступном толь-
ко пользователям с подпиской. 
Также администраторы групп 
могут зарабатывать с помощью 
сервиса пожертвований.  

ТРАНСПОРТ Подготовку к строительству трассы М-12 
развернули на всех этапах

Дорога пришла
в движение

Евгений Гайва

Н
а маршруте запла-
нированной трассы 
М-12 Москва—Ка-
зань протяженно-
стью 810 киломе-
тров началась под-
готовка к стройке. 
Устраивают насы-
пи, завозят песок 

и щебень, возводят заводы для 
производства асфальта. Работы 
развернуты на всех девяти эта-
пах, включая нулевой, расска-
зали в госкомпании «Автодор». 
Полностью завершить стройку 
должны к 2024 году.  Вдоль бу-
дущей автомагистрали проехал 
корреспондент «Российской га-
зеты» и посмотрел, как готовят-
ся к выполнению масштабного 
проекта.  

На строительство трассы 
планируют потратить 639 млрд 
рублей. Из них 150 млрд выде-
лит Фонд национального благо-
состояния, то есть в проект вло-
жат народные деньги. Они вер-
нутся через повышение мобиль-
ности жителей регионов и уско-
рение доставки грузов. Вообще 
строительство дорог еще в нача-
ле прошлого века стало признан-
ной антикризисной мерой. 

Преодолеть 810 км можно бу-
дет всего за шесть с половиной 
часов, время в пути сократится 
в два раза по сравнению с тем, 
что приходится тратить сейчас. 
Вслед за ростом скоростей на-
чнет расширяться выпуск то-
варов, появятся новые рабочие 
места — про прогнозам, около 80 
тысяч, будет развиваться эконо-
мика регионов. В сложных усло-
виях из-за пандемии вливания 
финансов, материальных ресур-
сов и труда тысяч людей помогут 
перезапустить самые различные 
секторы производства в стране 
— от добычи щебня до разработ-
ки инновационных технологий 
цифрового проектирования.

Трасса свяжет между собой 
два десятка крупных городов, 
пройдет через Московскую, Вла-
димирскую, Нижегородскую об-
ласти, Чувашию и Татарстан. По-
ток пассажиров и грузов станет 
стимулом для развития терри-
торий. Запланированная строй-
ка уже начала генерировать но-
вые рабочие места. 

Асфальт, бетонные балки, 
металлоконструкции и другие 
материалы произведут побли-
зости с местом, где они потре-
бутся строителям. На всем про-
тяжении трассы обустроено 38 
производственных площадок. 
Для каждой из них нужны люди 
— и эти вакансии доступны для 
местных жителей.

Уже возвели пять цементо-
бетонных заводов. Последний 
ввели в строй в августе. Пер-
вую пробную балку для моста 
через Оку выпустили на заводе 
под Владимиром еще в середине 
июля. Всего до конца года вдоль 
трассы смонтируют 24 завода. 

Стройматериалы завозят 
по всей протяженности трассы. 
Сотни тысяч кубометров песка 
и щебня, 35 тысяч тонн метал-
ла уже заготовлены. Сейчас на 
строительстве днем и ночью тру-
дятся 5,5 тысячи человек.

Идут поставки новой техни-
ки,  в том числе самосвалов. Все-
го здесь задействованы 2,3 тыся-
чи машин. Если предположить, 
что на каждой в две смены рабо-
тают водители, то только маши-
ны генерируют почти пять ты-
сяч рабочих мест. Самосвалы 

свозят грунт для устройства на-
сыпи, бульдозеры и экскаваторы 
равняют кучи. 

Бытовые городки рассчита-
ны на две сотни рабочих, самый 
крупный в Нижегородской обла-
сти — на 600 человек. К ним про-
кладывают временные дороги, 
тянут линии электропередач. 
Отдыхают строители трассы с 
комфортом. 

Будущую автодорогу проек-
тируют с помощью современ-
ных цифровых технологий. Спе-
циалисты создали простран-
ственную модель всей инфра-
структуры. Она учитывает поло-
сы отвода, разделительные огра-
ждения и даже дорожные знаки, 
которые надо будет поставить 
перед открытием движения.

На трассе построят три уни-
кальных моста. Протяженность 
самого большого из них — че-
рез Волгу в Татарстане —  более 
трех километров. Сначала здесь 
построят временное сооруже-
ние, а уже его будут использо-
вать для основного строительст-
ва — с барж сваи для готовящего-
ся гиганта забить не получится. 
На реке Ока, на границе Влади-
мирской и Нижегородской об-
ластей возведут вантовый мост. 
Он пройдет параллельно суще-
ствующему мосту на трассе М-7 
«Волга». Кроме того, монолит-
ный мост построят через Суру 
на шестом этапе. 

В нескольких местах М-12 пе-
ресечет региональные дороги по 
путепроводам. Изначально пла-
нировали построить 15 развя-
зок. Но регионы попросили до-
бавить еще, чтобы упростить 
выезд на трассу для местных жи-
телей.  В результате к проекту до-
бавили еще три развязки: они 
позволят не только въехать на 
трассу или уйти с нее, но и раз-
вернуться.   

Трасса М-12 пройдет через леса, поля, болота, пересечет реки... Вид с коптера впечатляет — широка страна моя родная.

Здесь на территории Татарстана будущая М-12 пересекает одну из множества местных дорог. Строится очередной 
путепровод. А рядом — село Русское Макулово и деревня Татарское Макулово.

А К Ц Е Н Т

Москву и Казань свяжут 810 километров 
современной автодороги, на которой 
построят три уникальных моста и два 
десятка транспортных развязок 

Дрон летает 
на высоте 
500 метров. 
И с воды его легко 
можно принять 
за птицу

Ежегодно 
в Латинской 
Америке потре-
бляют около 
225 млрд 
кубометров газа,  
из которых 10% 
приходятся на СПГ
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«Автодор» делает облеты территории строительства будущей дороги — 
на видео с дрона накладывается инфографика, и, даже сидя в уютном 
кабинете, специалисты могут оценить, каково состояние дел.

Оку трасса пересекает во Владимирской области рядом с городом Муромом. Для нее строят новый мост по сосед-
ству с уже существующим, кстати, весьма красивым. Интересно, какой из двух мостов будут считать более краси-
вым?

Грунт, грунт, грунт. Чтобы построить дорогу, его потребуется очень много. Огромный самосвал разгрузил свой кузов 
и... кажется, насыпь совсем не увеличилась. Но нет, подушка для будущей дороги прирастает. И постепенно станет 
той самой долгожданной скоростной трассой.
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ТЕХНОЛОГИИ 
Вызвать лифт 
в столичной 
многоэтажке 
можно по 
смартфону

НЕ ЖМИ МЕНЯ

Ирина Огилько

В Москве создали лифт, кото-
рым можно управлять со смар-
тфона. 

Придумали разработку в 
частной компании, а приме-
нил ее московский лифтостро-
ительный завод. Сначала испы-
тал на своей территории, потом 
опробовал в обычной 17-этаж-
ке в Некрасовке. Подходим к 
дому 3, стр. 1, на Сочинской 
улице с представителем управ-
ляющей компании Олегом Дем-
чуком. Он нажимает значок на 
своем смартфоне — домофонная 
дверь открывается. Несколько 
ступенек вверх — и перед нами 
два лифта: грузовой и пасса-
жирский. Новая система уста-
новлена на пассажирском лиф-
те. На нем и загорается кнопка 
вызова. Везет на один из эта-
жей, потом обратно. Никаких 
кнопок мы не нажимаем.

Чтобы так пользовать-
ся лифтом, Демчук и жите-
ли дома скачали приложение 
SmartAirKey. Управляющая 
компания выдала ключи досту-
па. Можно было заполнить не-
обходимые данные: на какой 
этаж везти, с какого рассто-
яния вызывать лифт. Макси-
мальный радиус считывания 
— 20 метров. Как рассказал ди-
ректор по развитию продукта 
и трансформации производст-
ва завода Алексей Виндюков, 
«ум» лифта — это программа, 
которая интегрируется с при-
казной панелью. Система снаб-
жается контроллером, прини-
мающим сигнал с телефона. Че-
рез Bluetooth система «видит 
своего пассажира», направля-
ет сигнал вызова подъемнику, 
который при приближении от-
крывает двери. Систему мож-
но установить на любые лифты.  
Лифт с установленной новой 
программой дублирует кно-
почный режим. Если под рукой 
нет телефона или перестал ра-
ботать интернет, подъезд без 
подъемника не останется.    

ЮБИЛЕЙ Зорий Грантович Апресян в 95 лет остается 
лучшим читателем «РГ»

Жизнь со страстью 

Ядвига Юферова

Э
то был такой роман, от 
которого кружилась го-
лова: у кого-то от недо-

умения, у других от зависти, у 
них — от восторга. Зорик и Вета. 
Ему 60, ей 45. Главный редак-
тор солидного журнала и за-
меститель главного редактора 
не менее известного журнала, 
тоже выходящего в издательст-
ве «Молодая гвардия», влюби-
лись друг в друга так, что реши-
ли оставить свои благополуч-
ные семьи. Судьба подарила им 
33 года счастья.

Они писали вместе «Дач-
ный роман» в скромном доми-
ке в подмосковных Головень-
ках, посвящали друг другу тор-
жественные оды, много читали, 
путешествовали по миру, пра-
вильно отмечали все праздни-
ки дружеским застольем в ма-

ленькой квартире на Королева. 
Весной этого года Веты не стало: 
ковид… 

— Кто вам теперь помогает 
выживать? — задаю этот чест-
ный вопрос своему постоян-
ному вечернему собеседнику, 
зная, что, как у ветерана войны, 
около него всегда социальный 
работник, на связи сын и дочь с 
внуками.

— Мне помогает выживать Зо-
рий Грантович Апресян, — отве-
чает лаконично.

Философ, редактор, журна-
лист… С 10-го класса в 1944 году 
был призван на Черноморский 
флот — Родину защищать. Кста-
ти, вернется через 70 лет в Се-
вастополь и сфотографируется 
у того же памятника затоплен-
ным кораблям, у которого пози-
ровал юным краснофлотцем.

Сегодня он из тех немногих 
реальных ветеранов Великой 

Отечественной, кого многочи-
сленные общественные органи-
зации с усердием поздравляют с 
Победой.

До сих пор чувствую себя 
перед Апресяном как школь-
ница, когда он по вечерам зво-
нит по домашнему телефону и 
переживает за опечатку в «РГ», 
бурно не соглашается, что кто-
то из наших авторов небрежно 
отзывается о Горьком, сбрасы-
вая его с корабля современно-

сти… Но гораздо чаще он, вели-
кий профи и великий читатель 
«РГ практически с первых но-
меров газеты, говорит точные 
благодарные слова: «Мы тут с 
Юрием Поройковым обменя-
лись: репортаж Бочарова «Го-
спиталь», написанный понево-
ле, это, пожалуй, одна из луч-
ших работ Гека. Передай, по-
жалуйста, автору». Вот, пере-
даю… В моем кругу есть толь-
ко один подобный читатель 

«РГ» — Наталья Леонидовна 
Дементьева, которая звонком 
или эсэмэской не пропустит ни 
один приличный номер. 

В наших разговорах Зорий 
Грантович всегда краток и то-
чен. Не позволяет ни одной лиш-
ней фразы: «Как себя чувствуе-
те?» «Чувствую». 

В один клик сейчас можно на-
вести любую справку. А раньше 
один звонок Апресяну помогал 
лучше любой Википедии. 

Сегодня по традиции мы со-
беремся в любимом ресторан-
чике Зорика и Веты в Останкин-
ском парке. Сами понимаете, 
кто будет тамада даже на собст-
венном юбилее. У него это тоже 
лучше, чем у других, получа-
ется. 
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Наш корреспондент сделал этот снимок вчера, накануне 95-летия Зория Грантовича. В руках та самая бескозырка из 44-го...

А К Ц Е Н Т

В один клик  сейчас можно навести 
любую справку. А раньше один звонок 
Апресяну помогал лучше любой 
Википедии 

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560

РАКУРС 

Волонтеры 
восстановят 
в Москве 
уникальное 
советское 
панно

ВСПОМНИТЬ 
ВСЕ
Сергей Жуков

Гигантское керамическое пан-
но советского периода на одном 
из промышленных зданий об-
наружили участники проекта 
«Вспомнить все», которые уже 
несколько лет восстанавливают 
в Москве чудом сохранившие-
ся старинные вывески, люки и 
решетки. Композиция, как ока-
залось, «пряталась» под слоем 
краски. Теперь ее отреставриру-
ют на народные деньги. 

Находку обнаружили на 
стене одного из зданий в Холо-
дильном переулке, рядом с ме-
тро «Тульская». Промышлен-
ная постройка 1917 года — часть 
гончарно-изразцового завода 
братьев Власовых, основанно-
го в 1900 году. После револю-
ции предприятие сохранило 
свой профиль и еще долгое вре-
мя выпускало плитку и изразцы. 
Именно здесь «родилась» кера-
мика, которой украсили первую 
линию столичной подземки. «Во 
всю ширину бокового фасада тя-
нется керамический фриз, кото-
рый много десятков лет был за-
крашен белой краской и казался 
обычной санитарной плиткой, 
— рассказала руководитель про-
екта Наталья Тарнавская. — Мы 
нашли цельное панно, сварен-
ное, очевидно, в мастерской». 
Помимо надписи «Керамико-
плиточный завод», композиция 
украшена серпом и молотом, а 
также цветочными гирлянда-
ми. Уже известно, что панно не-
жного зеленого цвета, а буквы 
на нем — густого черничного цве-
та. Оно, предположительно, да-
тируется началом 1930-х годов. 
Реставрация начнется 9 августа. 
Закончить все планируется в 
начале октября. А к следующей 
весне москвичи увидят и обнов-
ленное здание, на котором на-
шли панно. На восстановление 
требуется 550 тысяч рублей. Как 
отправить деньги, можно узнать 
на remember.moscow или на 
странице Натальи Тарнавской в 
Facebook.     

Павел Басинский,
писатель

ИГРА СЛОВ

БОЛЬШЕ, ЧЕМ ПОЭТ
В московском издательстве Б.С.Г.-Пресс вышла «Книга 
нестихов» Максима Амелина, поэта, переводчика, из-
дателя. А еще — обладателя престижных литературных 
наград: Премии «Поэт», Литературной премии Алек-
сандра Солженицына, «Глобус» и других. 

Обычно, когда я выступаю в каких-то читательских 
аудиториях, меня спрашивают: что я советую почи-
тать из современных книг? Советую ли я почитать кни-
гу Максима Амелина? Это непростой вопрос. Есть одна 
проблема... «Книгу нестихов» нельзя просто «почитать». 
Но я точно советую всем начинающим поэтам хотя бы 
подержать ее в руках и полистать, если не в бумажном — 
всего 1000 экземпляров тираж, — то в электронном виде.

Зачем? А чтобы они почувствовали, в какую область 
искусства (поэзия — это искусство) они пришли «рабо-
тать». Именно «работать», а не выражать свои чувства 
в зарифмованном виде. Ведь подавляющее большинст-
во начинающих стихотворцев думают именно так: дай-
ка я красиво зарифмую свои чувства, опыт школьной 
любви, нежные отношения с любимой бабушкой и т. д. 
и т. п. Я знаю это по опыту работы в мастер-классах, ко-
торые организует в Твери вдова поэта Андрея Демен-
тьева Анна Пугач-
Дементьева. Самое 
сложное — объя-
снить этим юношам 
и девушкам, что они 
вторгаются в об-
ласть сложнейшей 
мировой культуры. 
Один ее русский 
пласт так огромен, 
что жизни не хватит 
его освоить. 

Однажды я со-
ставлял антологию 
русской лирики XIX 
века. Отобрал больше шестидесяти имен первоклас-
сных поэтов. Но изначальный список, уверяю вас, был 
намного, намного больше.

Максим Амелин — уникальная фигура! Иногда мне 
кажется, что он знает о поэзии буквально все. Не толь-
ко о русской, но и мировой. Его познания в поэтиче-
ских языках народов мира, от древних греков до та-
тар, от русских до итальянцев, от античных времен до 
XVIII века и от XVIII века до наших дней, просто пора-
зительны! Наверное, поэтому и его собственные стихи 
сложны для «простого» восприятия. Но это стихи, в ко-
торых дышит многовековой опыт мировой поэзии.

Сейчас он издал книгу «нестихов». Это проза, эссе, 
выступления и переводы мировых классиков. Напри-
мер, первой песни «Одиссеи» Гомера. Древнегреческо-
го поэта Пиндара. Современного украинского поэта 
Василя Махно. Татарского поэта Габдельджаббара Кан-
далыя. Корейского поэта Сон Джончхана. 

Или совсем уж экзотические переводы. Знаете ли 
вы, что «Времена года» Антонио Вивальди существу-
ют не только в музыкальном виде? Да, он писал стихи. 
К каждому музыкальному произведению («Весна», 
«Лето», «Осень», «Зима») написал отдельный сонет.

Особого внимания заслуживает проза Максима 
Амелина. Это и его автобиографические заметки о кур-
ском детстве, и путевые заметки об острове Капри, и 
размышления о жизни немосквича в Москве...

«Говорят, что поэтами рождаются. У меня нет твер-
дой уверенности, что в моем случае это так, — не знаю. 
Я родился в Курске, в семье инженеров. Из-за тесноты 
в той 18-метровой комнате, где я оказался пятым, а она 
находилась в 3-комнатной коммунальной квартире, где 
жили еще две семьи, для книг не было места. Дом, един-
ственный неотобранный у семьи после революции, в 
котором находилась фамильная библиотека, прода-
ли вскоре после моего рождения, чтобы разделить на-
следство между многочисленными родственниками. 
Однако мой отец помнил великое множество класси-
ческих стихов наизусть — Пушкина, Лермонтова, Тют-
чева, Фета, Некрасова, любил Данте в переводе Лозин-
ского, сам сочинял любительские стихи и считал, что я 
тоже должен знать 
не меньше. Он был 
уверен, что стихи 
хорошо развивают 
память и интеллект, 
поэтому покупал 
мне тонкие поэти-
ческие книжки, вы-
ходившие тогда в 
издательстве «Дет-
ская литература»: 
не только Чуковско-
го и Маршака, но и 
в добавление к уже 
названным — Вязем-
ского, Языкова, Блока, Маяковского, Есенина. Поэтому 
нет ничего удивительного в том, что в 7 лет я сочинил 
неожиданно для себя нечто стихотворное».

Максим Амелин — неутомимый путешественник. 
Его очерк об острове Капри, где он оказался в декабре 
(кто ездит на Капри в декабре?), поразил наблюдатель-
ностью. Я был на Капри, но не видел и сотой части того, 
что Амелин показал в коротком очерке. Это — высший 
пилотаж «травелога»! И конечно, необходимо прочи-
тать его статью «Миссия поэта в современном мире». 

«Современное человечество едва ли не во всех своих 
проявлениях идет по пути наименьшего сопротивления 
и экономии средств. Опыт и осмысленная работа больше 
не являются составляющими нового искусства. Его при-
верженцы перестают видеть своей целью создание про-
изведения как законченного целого, отделенного от сво-
его создателя, смещают акценты с внутреннего на внеш-
нее в погоне за вне художественными эффектами. 

Всеобщая глобализация, увы, коснулась и поэзии. 
Стихотворная продукция все чаще становится лишен-
ной не только национальной, но и индивидуальной 
принадлежности, отличается безликостью языка и 
размытостью всех естественных составляющих».

По убеждению Максима Амелина, главная задача 
современного поэта — это «сбережение» огромного 
наследия, которое оставили нам поэты прошлого. Не 
только те, которые являются «нормативными» класси-
ками, но и те, о ком мы забыли.

Сам Максим Амелин неутомим в открытии забытых 
поэтических имен. В них он находит энергию и для соб-
ственного поэтического творчества. Давно я не читал 
книгу, которая бы так обогатила меня знаниями о миро-
вой поэтической культуре.  

Давно не читал 
книгу, которая бы 
так обогатила 
знаниями 
о поэтической 
культуре

Я советую всем 
начинающим 
поэтам хотя бы 
подержать в руках 
книгу Максима 
Амелина 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

Кстати

В 2020 году Максим Амелин, Владимир Григорьев и Дмит-

рий Ицкович были удостоены премии Президента РФ 

за создание уникальной антологии «Литература народов 

России».

МЕГАПОЛИС  Жители районов 
за ТТК получат рабочие места 
рядом с домом

Зарплата за углом

Сергей Бабкин

Власти Москвы начали возвра-
щать инвесторам часть вложе-
ний в жилищное строительство 
на окраинах, если рядом с вы-
сотками создаются новые ра-
бочие места. Например, в ма-
газинах, детских центрах, па-
рикмахерских. «Другим спосо-
бом проблемы так называемых 
спальных районов не решить, — 
сказал мэр Сергей Собянин на 
встрече с активистами Западно-
го округа. — Важно, чтобы за ТТК 
и даже за МКАД инфраструкту-
ра была не хуже, чем в центре».

Уже много лет в Москве дей-
ствует порядок, по которому 
в первый год строительства 
или реконструкции здания за-
стройщик уплачивает в бюд-
жет дополнительный повышен-
ный платеж за земельный уча-
сток. Размер дополнительного 
платежа зависит от плотности 
застройки и составляет от 5% 
до 80% кадастровой стоимо-
сти. Власти города отменили 
этот дополнительный платеж 
в случае строительства зданий 
коммерческого назначения за 
пределами ТТК. Столичные за-
стройщики, узнав об этом, на-
чали искать подходящие про-
ектные решения, добавил глава 
города. Наиболее яркий пример 
работы строительных инвесто-
ров — Новая Москва. «За послед-
ние годы сюда приехало более 
300 тысяч новоселов, — сказал 
Сергей Собянин. — И для них 
уже открыто 200 тысяч рабочих 
мест». Как сообщили в пресс-
службе столичного стройком-
плекса, к 2026 году число рабо-
чих мест в ТиНАО достигнет по-
чти 600 тысяч. А значит, можно 
будет экономить до трех часов в 
день: это время «новые москви-
чи» проводят в среднем в проб-
ках по дороге в центр «старого» 
города.

Самая популярная рабо-
та рядом с домом — в сфере по-
требительского рынка. В мага-
зинах, кафе и на предприятиях 
бытового обслуживания рабо-
тают более 40 тысяч человек. 
Также всегда находится работа в 
строительстве, логистике, тран-
спорте и IT, сферах финансов и 
управления недвижимостью. Во 
многом это связано с тем, что в 
отдаленных районах появля-
ются бизнес-центры, которые 
раньше в основном вырастали 
в окрестностях Садового коль-

ца. «Мы хотим, чтобы жизнь за 
ТТК была полноценной, чтобы 
людям не приходилось лишний 
раз толкаться в метро, — сказал 
Сергей Собянин. — А в центр 
лучше всего ездить на досуге, 
например, в театры».

Доступнее на  окраинах 
должна стать и социальная 
сфера: жителям необходимы 
поликлиники, детсады и шко-
лы. «В «старых», сложивших-
ся микрорайонах эта проблема 
в основном решена. Но в квар-
талах новостроек жители регу-
лярно сталкиваются с пробле-
мой — дома давно уже заселены, 

а к строительству детского са-
дика инвесторы только-только 
приступают», — констатировал 
Сергей Собянин. В дальнейшем, 
по его словам, город не будет со-
трудничать с теми инвестора-
ми, которые срывают графики 
по социальным объектам. Сей-
час из всех новых рабочих мест 
около 85 процентов появляются 
за ТТК, напомнил мэр. Но этого 
по-прежнему недостаточно. На 
встрече с жителями ЗАО были 
названы как минимум два рай-
она, где с работой все еще труд-
но — это Солнцево и Ново-Пе-
ределкино. В мэрии возлагают 
надежды на новостройки, ко-
торые будут возводиться уже 
с учетом льгот для инвесторов. 
«Порядка 90 процентов москви-
чей проживают в кварталах за 
Третьим транспортным коль-
цом, которые мы по привычке 
называем «спальными района-
ми», — резюмировал глава горо-
да. — Но, по правде говоря, чем 
дальше, тем больше термин уже 
не соответствует реальному по-
ложению делу. В большинстве 
районов за пределами ТТК се-
годня есть практически все для 
повседневной жизни и отдыха 
местных жителей».   

ПРОЕКТ Открылся первый участок 
Юго-Восточной хорды 

Пробки берут в кольцо

Любовь Проценко

Ю
го-Восточная хорда, 
которая должна за-
мкнуть хордовое коль-

цо, уже вошла в столицу. Открыл-
ся первый участок этой 28-кило-
метровой трассы — путепровод 
через железнодорожные пути, 
связавший хорду с Третьим 
транспортным кольцом. Движе-
ние по нему пустил мэр Москвы 
Сергей Собянин.

«Юго-Восточная хорда — один 
из крупнейших дорожных проек-
тов Москвы, — прокомментиро-
вал событие глава города. — Она 
соединит Южную рокаду и Се-
веро-Восточную хорду и протя-
нется от Щербинки до шоссе Эн-
тузиастов. Почти 30 километров 
прямого хода, а со съездами и за-
ездами — почти 100 километров».

Путепровод, с которого Юго-
Восточная хорда начинает рабо-
тать, это шестиполосная трас-
са — три полосы в одну сторону и 
три в другую длиной полтора ки-
лометра без учета съезда на при-
легающие улицы. В общей слож-
ности в ходе его создания будет 
построено 5 километров дорог. 
В первые годы работы он возь-
мет на себя комфортный съезд с 
ТТК на улицу  Новохохловскую 
к расположенному здесь тран-
спортно-пересадочному узлу, 
Московскому эндокринному за-
воду и другим предприятиям, 
расположенным в этой промзо-
не, и жилым кварталам. После 
завершения строительства хор-
ды именно по нему будет органи-
зован съезд на Третье транспор-
тное кольцо.

Напомню, Юго-Восточная 
хорда пройдет от шоссе Энтузи-
астов до Варшавского шоссе, со-
единив крупные автомагистрали 
города — Северо-Восточную хор-
ду, Рязанский проспект, Третье 
транспортное кольцо, Волгог-
радский проспект, улицу Шос-
сейную, Каширское шоссе, ули-
цу Каспийскую, Южную рокаду, 
улицы Подольских Курсантов 
и Липецкую, МКАД с выходом 
в Новую Москву через дорогу 
«Солнцево — Бутово — Варшав-
ское шоссе». Ее появление, по 
словам градоначальника, улуч-
шит дорожное движение почти в 
20 районах Москвы. По сути — на 
всем юго-востоке столицы. Бла-
годаря новой трассе более сво-
бодным станет движение на ТТК, 
МКАД, она возьмет на себя ог-
ромный поток машин, который 
движется в центр города.

Собянин отметил, что из че-
тырех дорог, из которых склады-
вается хордовое кольцо — Севе-
ро-Восточной и Северо-Запад-
ной хорд, а также Южной рока-
ды, Юго-Восточная хорда — са-
мая молодая стройка, строите-
ли начали ее прокладывать в ав-
густе 2019 года. Но уже спустя 
два года готов не только первый 
участок, по которому пошли ма-
шины, но и на 88 процентов вы-
полнены работы на протяжении 
от Рязанского проспекта до Тре-
тьего транспортного кольца. Вся  
трасса сейчас построена на 40 
процентов — из десяти участков, 
на которые она поделена, работы 
ведутся на девяти. И лишь один — 
от Кантемировской улицы вдоль 
улицы Каспийской до Павелец-
кого направления железной до-
роги — еще проектируется. Завер-

шить строительство магистрали 
планируется в 2023 году. К это-
му же времени замкнется цели-
ком и хордовое кольцо, которое 
добавит столице 133 километра 
современных дорог. Это почти 
то же самое, как если бы город 
построил еще четыре Третьих 
транспортных кольца. По оцен-
ке экспертов, среднее время по-
ездок по городу появление хор-
дового кольца сократит на 20—
25 процентов.  Построено же оно 
сейчас на 57 процентов. В част-
ности, Северо-Западная хорда 
уже готова полностью, открыто 
движение и по шести участкам 
Северо-Восточной хорды и трем 
— Южной рокады.    

Сергей Собянин: Новая хорда в ближайшие годы существенно улучшит 
движение почти в 20 районах Москвы и на Третьем кольце. 

—  Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/ art/2146666
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Власти Москвы 
не будут сотрудни-
чать с инвестора-
ми, которые сры-
вают графики 
по социальным 
объектам 

А К Ц Е Н Т

Завершить строительство магистрали 
планируется в 2023 году. К этому же 
времени замкнется целиком 
и хордовое кольцо
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ОЛИМПИЙСКОЕ ОБОЗРЕНИЕ
Игра в золото

Может, нашим олимпийцам удастся передать 
это чувство долга, беззаветности, Родины 
и другим своим далеким от спорта ровесни-

кам? Не знаю, не уверен. Великие спортсмены, хотя 
и представляют в основном разросшиеся мегаполисы, 
свои первые, да и последующие шаги делали в малень-
ких городках, где тиры и гимнастические залы про-
дуваемы ветрами, а спортивные арены называются 
дворцами только по давней привычке. Сверстникам из 
центра дается во множество раз больше шансов найти 
себя в других областях сегодняшней многогранности. 
Да и боли, постоянной, ноющей, как спортсменам, жи-
телям Москвы или Питера, сидящим за компьютера-
ми, испытывать не приходится. 

Мы воспитаны на максимализме. Ждем, настаи-
ваем — и настаиваем на лучшем и большем. Поэтому 
для некоторых войти в командную медальную трой-
ку виделось реальной задачей. Но решаемой не этой 
медалью. Сборная 
России завоевала 
больше медалей, 
чем в Рио-2016, — 
20-28-23, стала пя-
той. Американцы, 
китайцы, японцы 
и бритты впереди. 
Да, не сногсшиба-
тельный для нас 
успех, однако впол-
не реальная, абсо-
лютно чистая (по-
нимаете, о чем я?) 
на сегодня побе-
да. Которая не за-
втра, а при такой же 
упорной и дружно 
согласованной ра-
боте министерства спорта и Олимпийского комите-
та должна превратиться в успех еще более значимый 
в олимпийском Париже-2024. Шаг сделан. А выводы 
о прогрессе того же тхэквондо, как и провале, к приме-
ру, в гребле на байдарках и каноэ, заставят очень мно-
гое пересмотреть, задуматься и принять решения.

Из немалого количества чемпионов мне видится 
одна типично не типичная главная героиня. Мария 
Ласицкене (в девичестве Кучина) выиграла прыж-
ки в высоту не благодаря, а вопреки всему. Ну сколь-
ко же лет мучает россиян Международная федерация 
легкой атлетики, успевшая сменить имя на Уорлд Ат-
летикс, но не изменить изуверское отношение к на-
шим. Это ее президент и вечный российский недруг 
лорд Коэ лишил Марию возможности соревноваться 
перед Олимпиадой на крупных турнирах. Она полу-
чила травму, вернувшись в сектор за месяц до Игр. Не 
успела набрать форму. С трудом — с третьей попытки — 
преодолела квалификационную высоту Токио. Была 
так далека от лучших своих результатов. И в финале 
проигрывала. Не было шанса набраться сил — неотку-
да. Измученное, усталое лицо. Но сжатые зубы. Чудес 
в прыжках в высоту не бывает. Но свершилось — Ма-
рия сотворила чудо сама. Из полной безнадеги догна-
ла, выбилась в лидеры. Послала в нокдаун соперниц, 
взяв 202 сантиметра, и отправила в нокаут лучши-
ми для себя в сезоне очень высоченными 204. И тут 
же обнялась с украинками. Тоже знак. Может, и здесь 
еще не все потеряно? Если можно в спорте, то почему 
нельзя и…

Грядущий и уже сегодня начавшийся олимпийский 
цикл короток — до 26 июля 2024 года, начала Игр в Па-
риже, всего-то 1082 дня. Для нас, людей обычных, не-
мало. Для будущих олимпийцев — совсем мало. Успеть 
надо столько. Сможем ли? Пока мы набираем ско-
рость, берем высоты. Главное, что растем. Вот так ра-
сти и дальше.  

Илья Соболев, Токио

Р
оссийские волейболисты 
завоевали серебряные ме-
дали на Олимпиаде в То-

кио. В упорнейшем финале ко-
манда под руководством фин-
ского специалиста Туомаса 
Саммелвуо уступила Франции — 
2:3 (23:25, 17:25, 25:21, 25:21, 
15:12).

На церемонии награждения 
бросался в глаза контраст. Под 
«Елисейские Поля» Джо Дассе-
на безудержно ликовали олим-
пийские чемпионы французы. 
К слову, это их первое «золото» 
в истории. Вне себя от счастья 
были бронзовые призеры ар-
гентинцы. На этом турнире их 
в топ-3 ну совсем никто не ждал. 

И только на ступеньке пье-
дестала, предназначенной для 
наших парней, было тихо и не-
весело. 

Гнетущую атмосферу нем-
ного разбавил чиновник из Ме-
ждународной федерации во-
лейбола, который по ошибке 
хотел вручить россиянам буке-
ты, предназначенные для фран-
цузов. 

Ах, как бы ребята хотели, 
чтобы эти букеты были для них. 
Потом дежурное, без эмоций 

коллективное фото на память 
и тихие, едва слышные слова 
в микст-зоне.

Мы, журналисты, по инер-
ции задавали вопрос, ответ 
на который прекрасно знали 
сами: радоваться ли этому «се-
ребру»? «Это олимпийская ме-
даль, но пока тяжело, — призна-
вался Артем Вольвич, который 
в финале на площадку так и не 
вышел. — О чем думаешь, когда 
едешь на главные соревнования 
в своей жизни? О «серебре», 
о «бронзе»? О выходе из груп-
пы? Все думали только об одной 
медали».

«Сейчас у меня пустота. 
Впервые такая пустота. Я ду-
маю, этому «серебру» трудно 
быть довольным», — о том же го-

ворил Егор Клюка, набравший 
в этом матче на пару с Макси-
мом Михайловым 41 очко.

«Это, по сути, неплохое «се-
ребро», — резюмировал гене-
ральный менеджер сборной 
Сергей Тетюхин, но таким упав-
шим голосом, что в искренность 

его слов, конечно же, никто не 
поверил.

Нынешнее «серебро» ста-
ло первым для сборной России 
на Олимпийских играх: слабое 
утешение, когда «золото» было 
так близко. 

Напоследок, несмотря на 
всю горечь поражения в фина-
ле, согласимся с главным тре-
нером нашей сборной Саммел-
вуо, что все-таки «олимпий-
ское «серебро» — это здорово». 
Тем более изначально перспек-
тивы россиян на Олимпиаде 
просматривались не очень чет-
ко: команда не слишком удач-
но сыграла в Лиге наций плюс 
из-за травмы выбыл ее лидер 
Дмитрий Мусэрский. Ну а меч-
та о «золоте»  просто переносит-
ся на три года в Париж-2024.  

ТРИУМФ Мария Ласицкене увозит из Токио награду высшей пробы 

Победила высоту
Анна Козина, Токио 

Л
учшего завершения 
Олимпиады и пред-
ставить нельзя. Ма-
рия Ласицкене вы-
игрывает золотую 
медаль в прыжках 
в высоту.

Под этим сце-
нарием мог  под-

писаться любой, но перед Иг-
рами-2016. Маша готовилась 
к поездке в Рио-де-Жанейро 
в ранге действующей чемпион-
ки мира. Но тогда никого, кроме 
Дарьи Клишиной, до Олимпиа-
ды не допустили из-за времен-
ного отстранения Всероссий-
ской федерации легкой атлети-
ки (ВФЛА). С тех пор Ласицке-
не взяла еще два золота миро-
вых первенств — 2017 и 2019 го-
дов, но как нейтральный атлет. 
В 2020-м даже за этот статус, 
когда выступаешь без флага 
и гимна, снова пришлось бо-
роться, доказывая, что ты за чи-
стый и честный спорт. Сначала 
пандемия, а потом и новые сан-
кции со стороны Всемирной 
легкоатлетической ассоциации 
(World Athletics) на целый се-
зон оставили всех россиян без 
международных стартов и воз-
можности выходить в один сек-
тор с сильнейшими соперника-
ми. В Токио наших легкоатлетов 
все же пустили, но только де-
сять человек. Ласицкене, конеч-
но, в этой «десятке». Но больше 
за былые заслуги. В мае она по-
лучила травму и выше двух ме-
тров не прыгала. И в олимпий-
ский финал вышла с трудом, 
преодолев проходную для себя 
высоту 1,95 м лишь с третьей 
попытки.

Признавайтесь, кто-то верил 
в успех Ласицкене? Вряд ли. Тут 
все играло против нее. Да и не 
очень-то удачные выступления 
российских легкоатлетов в То-
кио не добавляли оптимизма. 
Даже серебро Анжелики Сидо-
ровой было с горчинкой. Так 
что чуда на олимпийском ста-
дионе точно не ждали. Поэто-
му, когда Ласицкене завалила 
в финале две попытки на 1,96 м, 
многие даже не охнули. А вот 
когда она выдала лучший свой 
результат сезона — 2,04 м, кри-
чали все. Маша шла на планку. 
Они были один на один. И Ла-
сицкене победила. 

Второе место заняла ав-
стралийка Никола Макдер-
мотт (2,02 м), третьей с тем же 
результатом стала украинка 
Ярослава Магучих, уступив по 
количеству затраченных по-
пыток.

Маша, вы приехали на Олим-
пийские игры не в статусе фа-
ворита. У Магучих был пры-
жок на 2,06. Как себя чувст-
вовали?

МАРИЯ ЛАСИЦКЕНЕ: Я это прекра-
сно понимала. Но постаралась 
принять ситуацию и пережить 
ее. Есть люди, которые счита-
ют, что меня здесь быть вообще 
не должно. Я их тоже понимаю, 
знаю, почему они так думают. 
Но слишком много было отдано, 
чтобы просто так сдаться.

А такие мысли посещали?

МАРИЯ ЛАСИЦКЕНЕ: Бывало. Но я на-
строила себя так, что должна 
сделать все возможное, чтобы 
потом у меня не было к себе во-
просов. И я могла спокойно смо-
треть в зеркало.

Как в эту установку вписыва-
ются две неудачные попыт-
ки на 1,95 м в квалификации 
и потом на 1,96 м в финале? 

МАРИЯ ЛАСИЦКЕНЕ: Все мне зада-
ют этот вопрос. Честно, я вооб-
ще ничего не помню. В финале 
все было как в тумане. Ты оши-
баешься, ругаешь себя за это. 
В голове вертится: а не занима-
ешь ли ты чье-то место в этой 
олимпийской десятке? Но по-
том идешь и делаешь свою ра-
боту. Все мысли перемешались: 
и установки тренера, и жад-
ность, что не отдам медаль, 
и настрой, что «я могу, я долж-
на». Нервы, страх — все это тоже 
было. И это нормально. Я ужа-
сно боялась. В какие-то момен-
ты меня трясло. Потом показа-
лось, что руки отнимаются, го-
лова кружится. Какой-то кош-
мар! Я не представляю, как мои 
родители это смотрели, как тре-
нер Геннадий Гарикович Габри-
лян сидел на трибуне, как пере-
живал муж Владас Ласицкас...

Судя по состоянию, которое 
описываете, больше были про-
блемы в психологии, чем в не-
достатке формы?

МАРИЯ ЛАСИЦКЕНЕ: Мне кажется, 
причина в недостатке сорев-
новательной практики. Хотя 
я даже не имею права об этом 
думать. Геннадий Гарикович по-
том меня за это будет ругать. 
Так что спросите у него. Я со 
своей стороны старалась ка-
ждую попытку делать хорошо, 
но планка вот так меня подстав-
ляла. Но, наверное, испытания 
были посланы для того, чтобы 
в итоге я со всем справилась. Се-
зон был сложнейший, но, навер-
ное, олимпийские сезоны дру-
гими и не бывают.

Вы говорите в том числе 
о травме, которую получили 
перед Олимпиадой? Что про-
изошло?

МАРИЯ ЛАСИЦКЕНЕ: Это первая та-
кая серьезная травма в моей 
карьере. И первая мысль, когда 
это случилось: не поддаваться 
панике. Я благодарна, что по-
пала к хорошим специалистам, 
что мои близкие меня поддер-
живали. Никто из них даже не 
сомневался, что все будет хоро-
шо. И я от них заряжалась этой 

позитивной энергией, они все-
ляли в меня веру в собственные 
силы.

Насколько эта травма сказа-
лась на тренировках?

МАРИЯ ЛАСИЦКЕНЕ: Это произошло 
в разгар сезона. Реабилитация 
заняла месяц. Примерно столь-
ко я не подходила ни к бегу, ни 
к прыжкам. Потом мы постепен-
но начали прыгать. Были опре-
деленные изменения в техни-
ческих установках. Кто бы мне 
сказал, что после травмы я ста-
ну олимпийской чемпионкой 
с результатом 2,04… По прав-
де говоря, сама не понимаю, 
как это случилось. Наверное, 
вся цепь событий привела меня 
к этой медали. Других объясне-
ний у меня нет. Но это медаль 
и Геннадия Гариковича. Без него 
ничего бы не было!

Вы так долго ждали своей пер-
вой Олимпиады. Ожидания 
оправдались?

МАРИЯ ЛАСИЦКЕНЕ: Олимпийская 
деревня — просто шикарная. 
У нас из дома прекрасный вид 
на залив. Здесь очень красивы 
закаты. Японцы очень милые, 
всегда хотят помочь и сделать 
как лучше. На самом деле я бла-
годарна организаторам Игр, 
властям Японии, что они согла-
сились провести эту Олимпиа-
ду, что я здесь и у меня все полу-
чилось. Моя мечта сбылась.

Пустые трибуны не разоча-
ровали?

МАРИЯ ЛАСИЦКЕНЕ: Уже в секторе 
я представляла, как могло бы 

быть, если бы стадион был пол-
ный. Что бы там творилось, ког-
да представляли японку или 
когда кто-то выигрывал... Я спе-
циально заводила себя, что-
бы встряхнуться. Но на самом 
деле энергия от трибун все рав-
но чувствовалась. Пришли мно-
го людей. Спасибо им за под-
держку. 

Тогда вы и в Париж-2024 захо-
тите поехать?

МАРИЯ ЛАСИЦКЕНЕ: Так, мне сейчас 
28, хм... Наверное, да. Тем бо-
лее вы видите, какие у нас ши-
карные девочки в прыжках вы-
соту.  

Мария Ласицкене рыдает от счастья. 
Она впервые в карьере стала
олимпийской чемпионкой.

А К Ц Е Н Т

Мария Ласицкене: Наверное, испытания 
были посланы для того, чтобы в итоге 
я со всем справилась

Грядущий и уже 
сегодня начав-
шийся олимпий-
ский цикл коро-
ток — до 26 июля 
2024 года, начала 
Игр в Париже,
всего-то 1082  дня

А К Ц Е Н Т

По итогам олимпийского турнира 
Михайлов признан лучшим диагональ-
ным соревнований, Яковлев — лучшим 
блокирующим, а Клюка — лучшим
доигровщиком

ВОЛЕЙБОЛ Мужская сборная России в сумасшедшей по накалу драме уступила в финале

И ликовал француз

1

Таблица наград россиян по федеральным 
округам

З С Б В
Центральный 23 32 13 68

Сибирский 4 8 2 14

Уральский 4 8 1 13

Приволжский 3 11 3 17

Южный 2 13 2 17

Северо-Западный 2 7 3 12

Северо-Кавказский 2 — 3 5

Дальневосточный — 1 — 1

Примечание: Данные по принадлежности спортсменов 
к регионам — по информации Олимпийского комитета 
России, учитывался «основной зачет», без «параллельно-
го зачета» у некоторых атлетов. Посчитаны не «комплек-
ты наград», а все персональные медали.

Подготовил Илья Трисвятский

Судьба финального матча у волейболистов решилась в пятой партии. Увы, но удача улыбнулась французам.

№ Страна З С Б В
1 США 39 41 33 113

2 Китай 38 32 18 88

3 Япония 27 14 17 58

4
Великобри-

тания
22 21 22 65

5 Россия 20 28 23 71

6 Австралия 17 7 22 46

7
Нидерлан-

ды
10 12 14 36

8 Франция 10 12 11 33

9 Германия 10 11 16 37

10 Италия 10 10 20 40

11 Канада 7 6 11 24

12 Бразилия 7 6 8 21

13
Новая 

Зеландия
7 6 7 20

14 Куба 7 3 5 15

15 Венгрия 6 7 7 20

16
Южная 
Корея

6 4 10 20

17 Польша 4 5 5 14

18 Чехия 4 4 3 11

19 Кения 4 4 2 10

20 Норвегия 4 2 2 8

21 Ямайка 4 1 4 9

22 Испания 3 8 6 17

23 Швеция 3 6 0 9

24 Швейцария 3 4 6 13

25 Дания 3 4 4 11

26 Хорватия 3 3 2 8

27 Иран 3 2 2 7

28 Сербия 3 1 5 9

29 Бельгия 3 1 3 7

30 Болгария 3 1 2 6

31 Словения 3 1 1 5

32 Узбекистан 3 0 2 5

33 Грузия 2 5 1 8

34 Тайвань 2 4 6 12

35 Турция 2 2 9 13

36 Греция 2 1 1 4

36 Уганда 2 1 1 4

38 Эквадор 2 1 0 3

39 Ирландия 2 0 2 4

39 Израиль 2 0 2 4

41 Катар 2 0 1 3

42
Багамские 
Острова

2 0 0 2

42 Косово 2 0 0 2

44 Украина 1 6 12 19

45 Беларусь 1 3 3 7

46 Румыния 1 3 0 4

46 Венесуэла 1 3 0 4

48 Индия 1 2 4 7

49 Гонконг 1 2 3 6

50 Филиппины 1 2 1 4

50 Словакия 1 2 1 4

НЕОФИЦИАЛЬНЫЙ КОМАНДНЫЙ ЗАЧЕТ ПО МЕДАЛЯМ

Все медали Олимпиады
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Пляжный волейбол

В финале волейбола пляжного россияне также потерпели поражение. 

Вячеслав Красильников и Олег Стояновский уступили в двух сетах нор-

вежскому дуэту Кристиан Сорум и Андерс Мол — 0:2 (17:21, 18:21). 

Впрочем, историческая ценность этого «серебра» совсем другая, неже-

ли в классическом волейболе. Ведь до сих пор россияне в «пляжке» 

олимпийских наград не завоевывали. Хотя на первых порах Красильни-

ков тоже не скрывал разочарования: «Мы не показали свою игру. На 

данный момент они были сильнее».
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ГАНДБОЛ Женская сборная 
страны в финале Игр 
уступила соперницам 
из Франции и в итоге 
заняла второе место

Такие вот у дам 
«серебряные» 
руки

Илья Трисвятский

Наша женская сборная по гандболу в финале олим-
пийского турнира потерпела поражение от соперниц 
из Франции — 25:30. В итоге заняли второе место, за-
работали серебряные награды. Это вполне достой-
ный результат для команды.

Основная фаза нынешних соревнований в япон-
ском Токио почти в точности напомнила то, что про-
исходило пять лет назад на победных для нас летних 
Играх 2016 года в бразильском Рио-де-Жанейро. Сна-
чала — успешный полуфинал с норвежками, а затем — 
решающий матч против Франции. Вот только если 
у скандинавской команды российские девушки и сей-
час выиграли (27:26), то с «трехцветными», увы, не 
получилось. 

По сравнению 
с предыдущей 
Олимпиадой из-
менения в соста-
ве национальной 
сборной произош-
ли значительные, 
но все же основной 
костяк из триум-
фаторов Рио сохра-
нился. 

Ключевой мо-
мент — легендар-
ный наставник Ев-
гений Васильевич 
Трефилов по со-
стоянию здоровья 
уже не возглавля-
ет команду. Его ме-
сто сперва занял 
испанский специа-
лист Амброс Мар-
тин, однако он был 
уволен не только 
из-за слабых результатов, но и своего недостаточ-
но тщательного отношения к порученному делу. А на 
тренерский мостик заступил малоизвестный прежде 
в широких кругах, но пользующийся заслуженным 
авторитетом во внутренней кухне отечественного 
женского ручного мяча Алексей Алексеев. 

Во вчерашнем финале россиянки на протяжении 
долгого времени держались более чем достойно. По-
допечные Алексеева даже лидировали с разрывом 
в два гола в стартовые минуты — 3:1 после броска По-
лины Кузнецовой. Вскоре француженкам удалось 
выйти вперед, затем начались так называемые «каче-
ли» — либо равенство сторон, либо минимальный пе-
ревес одной из команд. 

На перерыв после 30 минут чистого времени игры 
оппоненты ушли при счете 15:13 в пользу францу-
женок.

Во второй половине, на 39-й минуте игры, после 
попадания в чужую сетку ворот от Владлены Бобров-
никовой снова равенство — 16:16. Однако соперни-
цы дальше стали стремительно уходить вперед, бро-
сать и бежать к олимпийскому золоту. Обидно — вско-
ре пропускаем сразу два мяча, начинаем отставать. 

И уже на 43-й минуте имеем катастрофические «ми-
нус четыре», а дальше и вовсе уступаем уже 16:22. 
Эффективной и результативной погони за «уходя-
щим поездом» у российской команды никак, к боль-
шому сожалению, не получилось. 

— Проиграли Франции мы сами, нам элементарно 
не хватило сил. Ждали, когда же все-таки выйдем на 
пик формы, а его не было — все шло ровно. Под зана-
вес игры, в концовке, мы просто стали «умирать», — 
сказала Полина Кузнецова. — Да, были в «яме», в ужа-
сной. Нас на тренировках нагружали, говорили — 
 хватит сил вполне себе на две недели, но вот не хва-
тило. В команде все были очень уставшие и очень за-
мученные. Тем не менее я очень счастлива — у нас се-
ребряные награды. До медалей мы «доползли», и это 
хорошо.  

Анна Козина, Токио

Е
ще никогда олимпий-
с к о й  ч е м п и о н к о й 
по художественной 
гимнастике не ста-
новилась спортсмен-
ка, допустившая по-
терю предмета. Ли-
ной Ашрам из Израи-
ля уронила ленту, но 

все равно выиграла «золото» 
(107,800 балла). У россиянки 
Дины Авериной, исполнившей 
все программы чисто, только 
«серебро» (107,650). Ее сестра-
близняшка Арина Аверина во-
обще осталась за чертой при-
зеров: лента завязалась в узел 
и все — «бронза» ушла к бело-
руске Алине Горносько, кото-
рую не стали так строго наказы-
вать за ошибку (102,100 против 
102,600).

Кажется, это какая-то па-
раллельная реальность. На ков-
ре две лучших гимнастки этого 
олимпийского цикла, а Линой 
Ашрам уже после стартового 
вида многоборья — упражнения 
с обручем — опережает росси-
янок. Еще в квалификации все 
шло по плану: Дина — первая, 
Арина — вторая, израильтянка — 
третья. Но в финале хотелось за-
жмуриться и увидеть на табло 
другие цифры. Никто не пони-

мал, что происходит. Ни олим-
пийская чемпионка Рио Мар-
гарита Мамун, которая с ком-
ментаторской позиции болела 
за наших сестричек. Ни трене-
ры, которые только и успевали, 
что подавать протесты. Ни сами 
спортсменки, закрывавшие гла-
за руками после выставления 
неоправданно низких баллов. 
А преимущество Линой посто-
янно росло. Но как объяснить 
эти сумасшедшие 28,650 балла 
за булавы?! 

Дина Аверина выступала 
с лентой последней. Она знала, 
что у соперницы была потеря 
предмета, что это ее шанс. И по-
казала блестящую программу. 
Оценки не выставляли мучи-
тельно долго. У Дины слезы сто-
яли в глазах из-за того, что вот-
вот случится непоправимое. Ря-
дом тихо грустила Арина, кото-
рая уже была без медали. А все 
остальные участницы смея-
лись, обнимались, поздравля-

ли Ашрам с исторической побе-
дой. Российские гимнастки-ху-
дожницы не проигрывали «зо-
лото» в индивидуальном много-
борье с 1996 года. На трех Играх 
наши спортсменки еще и побед-
ный дубль делали. В Рио-2016 — 
Маргарита Мамун и Яна Куд-
рявцева. В Лондоне-2012 — Ев-
гения Канаева и Дарья Дмитри-
ева. В Афинах-2004 — Алина Ка-
баева и Ирина Чащина. В Токио 
все ждали семейного праздни-
ка сестер Авериных. Но не сло-
жилось. И многие, похоже, вос-
приняли перемены на ура. «Во-
обще-то мы хорошо общаемся 
с другими девочками, но сегод-
ня я ощутила, что они рады мо-
ему проигрышу», — откровенно 
сказала Дина журналистам. 

Дина, что чувствуете после 
такого финала?

ДИНА АВЕРИНА: Моя совесть чиста. 
Я до последнего верила, что вы-
играю, потому что прошла че-

тыре вида хорошо, без потерь, 
в отличие от Линой Ашрам. Поэ-
тому для себя — я победила.

А протоколы смотрели? 
ДИНА АВЕРИНА: Там и смотреть не-
чего. Я сравнивала оценки, ка-
кие могла бы получить при иде-
альном исполнении, и какие по-
лучала. В финале нам явно зани-
жали баллы. 

Вы ждали итоговую оценку за 
ленту около 3,5 минуты. Это 
долго?

ДИНА АВЕРИНА: Очень. Я сразу по-
няла, что судьи высчитывают, 
чтобы не дать мне победить. Та-
кой случай уже был на чемпи-
онате Европы, когда меня обо-

шла болгарка Боряна Калейн, 
а я заняла третье место. Сколь-
ко лет в спорте. Все это знаю. 
Спросила у Ариши: «Что дума-
ешь? Поставят меня на первое 
место?» Она ответила: «Нет».

Есть желание взять реванш 
в Париже?

ДИНА АВЕРИНА: Сейчас я вернусь 
домой и буду решать насчет 
операции на спине. Я получила 
серьезную травму в 2020 году. 
Когда Олимпиаду перенесли, 
доктор предложил сделать опе-
рацию. Но я решила терпеть.  

ФУТБОЛ 

Гол зенитовца 
Малкома 
принес 
Бразилии 
победу

САМБА 
ПО-НАШЕМУ
Артур Нанян, Токио

Сборная Бразилии во второй 
раз подряд стала победителем 
Олимпиады. В финальном матче 
«желто-зеленые» одолели в до-
полнительное время испанцев 
со счетом 2:1.

Футбол на Играх начинается 
до церемонии открытия, а затем 
уходит на вторые, а может, и на 
третьи роли. Все вспоминают 
о нем только в День решающей 
встречи. На этот раз вывеска фи-
нала была роскошной: Испания 
с шестью участниками Евро-
2020 против Бразилии, гаранти-
ровавшей себе рекордный седь-
мой по счету комплект медалей.

В итоге судьбу матча и всего 
турнира в целом решил гол по-
лузащитник «Зенита» Малко-
ма, забитый уже в овертайме. 
Выходит, не зря хавбек был так 
настойчив и просил руководст-
во питерского клуба отпустить 
его в Токио в тот момент, ког-
да сезон в России уже начался. 
Что интересно: вместе с Малко-
мом олимпийскими чемпиона-
ми стали защитник ЦСКА Бруно 
Фукс и новичок зенитовцев Кла-
удиньо.

И все же главный герой тур-
нира — Дани Алвес. Ветеран бра-
зильского футбола, которому 
в мае исполнилось 38 лет, провел 
все матчи в Токио без замен. Для 
Алвеса этот трофей стал 43-м 
в карьере, и по данному показа-
телю он является абсолютным 
рекордсменом.

— Я представляю свою ро-
дину — ничего важнее в жиз-
ни спортсмена быть не может. 
Наша команда всегда уверена 
в себе. Страсть, воля и стремле-

ние к победе очень сильны. Вот 
что делает нас особенными. Мы 
отлично понимали, что не у мно-
гих из нас еще будет возмож-
ность сыграть на Олимпиаде. 
Сборная отдала все в этот вели-
кий день, — отметил Алвес.

Показалось, что больше всех 
у бразильцев триумфу был рад 
Ришарлисон. Форвард «Эверто-
на» мог стать главным антигеро-
ем встречи: еще в первом тайме 
при счете 0:0 он не реализовал 
пенальти, пробив выше ворот. 
Всего через час Ришарлисон бу-
дет плакать, укутавшись в флаг 
своей страны. Но то будут слезы 
не разочарования, а счастья.

— Ради Олимпиады многие из 
нас пожертвовали стартом сезо-
на в клубах. Мы ничуть не жале-
ем о своем решении — оно того 
стоило. Трудно описать, какие 
эмоции я сейчас испытываю. 
Считаю, нам нужно как следует 
отпраздновать победу. Сегодня 
был исторический день для бра-
зильского футбола, — считает Ри-
шарлисон.

Благодаря победе в Токио 
бразильцы с двумя титулами 
приблизились к лидерам по чи-
слу трофеев на Играх: Венгрии 
и Великобритании (по три). Что 
касается испанцев, то они так 
и остаются последней европей-
ской командой, завоевавшей 
олимпийское золото, хотя с тех 
пор прошел уже 31 год.

Отметим, что финал женской 
Олимпиады между Канадой 
и Швецией, в котором победу 
по пенальти одержали канадки, 
прошел при судействе россиян-
ки Анастасии Пустовойтовой.  

ПЕРСОНА Синхронистка Светлана Ромашина стала семикратной
олимпийской чемпионкой

Ты просто космос
Анна Козина, Токио 

С
вета, ты просто космос! 
Выиграв в составе сбор-
ной России произволь-

ную программу «Парад пла-
нет», Светлана Ромашина ста-
ла семикратной олимпийской 
чемпионкой. Самой титулован-
ной синхронисткой в истории.

Это в плавании можно за 
одну Олимпиаду взять сразу во-
семь золотых медалей, как в Пе-
кине-2008 и сделал непотопляе-
мый американец Майкл Фелпс. 
Ромашина к своим победам шла 
четыре олимпийских цикла. По-
сле Рио родила дочку Александ-
ру и снова вернулась. Синхрон-
ное плавание — и это объектив-
но — уступает плаванию по попу-
лярности, телевизионным рей-
тингам, накалу борьбы, коли-
честву звезд и мировых рекор-
дсменов на 1 кубометр бассейна. 

Конкуренцию с легкой атлети-
кой тоже не выдержит. Но я все 
равно ставлю Ромашину в один 
ряд с Фелпсом или Усэйном Бол-
том. Летающая рыба, Человек-
молния — эти парни лицо сво-
его вида спорта и спорта вооб-
ще. Они уже завершили карьеру, 
но о них продолжают говорить, 
проводить параллели, ставить 
в пример. Но ведь и с Ромаши-
ной так. Богиня воды, Русская 
русалка — это тоже давно бренд. 
И на свою «обложку» Света точ-
но попала. Теперь пора подумать 
о втором ребенке.

Но Ромашину не хотят отпу-
скать, поэтому вопросы о сле-
дующей Олимпиаде продол-
жаются.

После победы в дуэте со Све-
той Колесниченко вы сдер-
живали эмоции. Сейчас уже 
можно ликовать?

СВЕТЛАНА РОМАШИНА: Эмоций вну-
три очень много. Их наконец-
то можно выплеснуть, пока-
зать. Можно выдохнуть и рас-
слабиться. Мы очень сильно 
все устали. Скажу за себя: эти 
две золотые медали были самы-
ми тяжелыми в моей карьере. 
Я выжата как лимон — и физиче-

ски, и эмоционально. А на этой 
Олимпиаде мы уже не раз убе-
ждались в том, что психологиче-
ское здоровье очень важно. Бу-
дем его восстанавливать, когда 
вернемся домой. Я очень рада, 
что эта моя финальная олим-
пийская медаль стала золотой. 
И я могу поехать домой к семье.

А Олимпиада уже точно фи-
нальная?

СВЕТЛАНА РОМАШИНА: Именно олим-
пийский старт — да. Что будет 
дальше, не хочу говорить. Мы 
сейчас все уходим отдыхать, 

что-что, но Олимпиада отнима-
ет столько сил. А мы же не же-
лезные. Мы девушки, и притом 
очень ранимые. Очень хочется 
отдохнуть.

А что потом?
СВЕТЛАНА РОМАШИНА: Может, я по-
пробую себя в качестве трене-
ра. А может, и нет. Это были су-
масшедшие два года подготовки. 
Когда программа подошла к кон-
цу, я мысленно сказала себе: «Ну, 
вот и все, конец». Как спортсмен-
ка я добилась всего, о чем мечта-
ла. Как женщина я хочу еще раз 
стать матерью.

Света Ромашина безуслов-
ный лидер нашей сборной. Но 
мультимедалисток в группе у нас 
хватает. Это было третье «золо-
то» для Светланы Колесничен-
ко, Аллы Шишкиной и Алексан-
дры Пацкевич, второе — для Ма-
рии Шурочкиной и Влады Чиги-
ревой. А дебютанток Марину Го-
лядкину и Полину Комар — с на-
чалом коллекции.  

В Токио Светлана Ромашина стала самой титулованной синхронисткой в истории.

Женская сборная России уже много лет подряд совершенно 
уверенно держится в элите мирового гандбола.

А К Ц Е Н Т

Светлана Ромашина решила уйти 
из большого спорта после триумфа 
в Токио. И сейчас она мечтает
еще раз стать матерью

А К Ц Е Н Т

Судейство в художественной гимнасти-
ке на Играх в Токио многие специалисты 
назвали беспределом

В составе «Зенита» появился
олимпийский чемпион —
полузащитник Малком.

Полина 
Кузнецова: 
Проиграли 
Франции мы сами, 
нам элементарно 
не хватило сил. 
Ждали, когда же 
все-таки выйдем 
на пик формы, 
а его не было —
все шло ровно 

Судьи заставили Дину Аверину 
рыдать. «Серебро» — это совсем 
не та медаль, на которую рассчиты-
вала гимнастка.
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Топ-5 сборных по победам 
на Олимпиаде

Команда Количество
титулов

Годы

Венгрия 3 1952, 
1964, 
1968

Великобри-
тания

3 1900, 
1908, 
1912 

Бразилия 2 2016, 
2020

Аргентина 2 2004, 
2008

СССР 2 1956, 
1988

Из первых уст

Алла Шишкина:
— В чем секрет нашего успеха? С 1998 года тренером нашей команды 

стала Татьяна Николаевна Покровская. Первый секрет — это наш тре-

нер. Второй — 10-часовые тренировки каждый день. Практически 

300 дней в году. У нас есть специальная закрытая база, мы там живем. 

Третий секрет — замечательные, сильные, выносливые спортсмены, лю-

бящие свое дело, готовые ради этой медали практически на все.

Александра Пацкевич:
 — Нас выстраивают на награждение по алфавиту. Я стояла рядом со 

Светой Ромашиной и была тем человеком, который надел на нее седь-

мую олимпийскую медаль. Для меня это были двойной восторг, гор-

дость и радость. Она моя лучшая подруга, коллега и крестная моего ре-

бенка. Нас захватили эмоции. Мы стояли на пьедестале — пусть не было 

гимна, но звучала классика. Это пробирает до мурашек всех. Чувства 

были и усталости, и радости... Это надо просто прожить. С
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СКАНДАЛ Нашу «художницу» Дину Аверину засудили

Воткнули булавы

АВТОРИТЕТНО

Станислав Поздняков,
глава Олимпийского комитета России (ОКР):
— Сразу после финала у гимнасток мы решили, что закрывать глаза на 

всю эту ситуацию мы не будем. Уже готовим официальные обращения 

в Международную федерацию гимнастики (FIG). Хотим получить разъя-

снения по целому ряду вопросов. Будем добиваться детального разбора 

ситуации профильным техкомитетом относительно судейства на завер-

шившемся олимпийском турнире. Сделаем все возможное, чтобы обес-

печить прозрачность этого процесса и обнародования его результатов.

Конечно, эмоционально мне, как и многим другим, показалось, что в не-

которых выступлениях Дина была сильнее. И то, что в итоге «золото» не 

у нее, безусловно, очень обидно и больно. Как и четвертое место Арины, 

которую наказали за ошибку гораздо жестче, чем будущую победитель-

ницу турнира.
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БАСКЕТБОЛ

Двойным успехом представителей США завершился ба-

скетбольный турнир. Мужская сборная, составленная 

из звезд сильнейшей клубной лиги мира НБА, так называ-

емая «Дрим Тим» («Команда-Мечта») очередного созыва, 

в финале с трудом и скромным разрывом «плюс пять» 

 обыграла французов — 87:82. Бронза у Австралии, кото-

рая во встрече за третье место оказалась сильнее Слове-

нии, — 107:93. У женщин американки в решающей игре 

взяли верх над Японией — 90:75. Отметим сенсационный 

взлет к серебру хозяек. Ранее они никогда столь громкого 

успеха не добивались. На третьем месте француженки, 

победившие в игре за бронзу Сербию — 91:76.

Подготовил Илья Трисвятский
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МУЗЫКА Как Петр Ильич Чайковский стал олимпийским композитором

Первый концерт 
для Игр c оркестром
Игорь Вирабов 

П
уть Петра Ильича в 
Токио — теперь мы 
можем говорить об 
этом откровенно — 
был сложен и тер-
нист. Спортивные 
Олимпиады, как 
известно, подразу-
мевают некую гар-

монию упругих бицепсов и тон-
ких вкусов — но это в идеале. А 
композитора Чайковского не 
проведешь: он вечно жил в «то-
ске по идеалу» — и все никак его 
не находил.

Но надо по порядку — вкратце.
Как известно, всемирные чи-

новники, шаманы допинговых 
разбирательств, запретили ис-
ключительно нашим спортсме-
нам в течение двух лет, до декаб-
ря 2022 года, выступать под сво-
им флагом, петь и слушать рос-
сийский гимн. Возник вопрос: 
что вместо гимна?

Международный олимпий-
ский комитет решительно от-
верг «Катюшу»: слишком узна-
ваемая русская песня. И были 
прецеденты: под «Катюшу» рус-
ские и бегали быстрее, и выше 
прыгали, да и стреляли лучше. 
Осадочек от этой песни истори-
ческий.

Тут появился Петр Ильич 
Чайковский. Карты спутались. 
Вроде бы тоже «слишком рус-
ский». Но при этом слишком уж 
велик и всеми признан как ком-
позитор всех народов и времен. 
Не допускать такого в Токио? 
Придется расписаться в собст-
венной… Одно спасение: мело-
дия из фортепианного концер-
та — все-таки без русских слов. 
Одна надежда: может быть, на 
Играх поводов для исполнения 
Чайковского не будет. 

Малюсенький фрагмент его 
Концерта № 1 си-бемоль минор 
для фортепиано с оркестром — 
полторы минуты из тридцати 
четырех — пришлось прослу-
шать двадцать раз. Нам-то на ра-
дость — а другим? Американский 
олимпийский комитет, солидные 
британские газеты и обученные 
блогеры, чилийский журналист, 
как оказалось, страшно недо-
вольны музыкой Чайковского. 
Дело совсем не в том, насколько 
элегантно пианист Денис Мацу-
ев аранжировал концовку обры-
вающегося фрагмента — это, по-
жалуй, обсуждали только самые 
гурманы. Просто сам факт оби-
ден: их хоть дустом посыпай — а 
все равно побеждают. Теперь еще 
под фортепиано и оркестр. Мело-
дия на Олимпиаде оказалась од-
ной из самых модных.

Конечно, МОК невольно про-
махнулся. WADA прозевала. 
Разумеется, всему виной Чай-
ковский. Прибавляет сил. Но 
как? Загадка?

А между прочим, вся история 
Первого концерта Чайковского 
совсем не так проста, как может 
показаться. 

Что надо знать о Первом 
концерте Чайковского

«Что за стыд и позор! — пи-
сал, услышав в первый раз кон-
церт Чайковского, именитый 
музыкальный критик Владимир 
Стасов. — Музыки тут мало, но 
публика кричит и аплодирует с 
яростью, и дело в шляпе».

Это бы ладно — мало ли чем 
руководствуются критики. Чай-
ковскому было 35, он уже лет 
десять преподавал в Консерва-
тории, уже написал несколько 
опер, балет, квартеты и симфо-
нии. Первым, кому он сыграл 
свой Концерт № 1, стал дирек-
тор Московской консерватории 
и лучший пианист Николай Ру-
бинштейн. Так ведь и тот обру-
шился: такое нельзя играть, тут 
все не так. Как приговор. 

А Петр Ильич ответил: ничего 
не буду переделывать.

Пройдет совсем немного 
времени — ученик Чайковского 
Сергей Танеев назовет его про-
изведение по-настоящему пер-
вым русским фортепианным 
концертом. Пройдет еще сто с 
лишним лет — и это мнение уже 
не подвергается сомнению.

Для всех теперь бесспорно: 
Первый концерт Чайковско-
го — веха в музыкальной исто-
рии мира. Он в числе тех класси-
ческих произведений, которые 
чаще всего играют на концер-
тах и конкурсах. Его легко вос-
принимают и непосвященные, 
им восхищаются и тонкие це-
нители.

Не погружаясь в тонкости 
музыковедения, скажем корот-
ко. Классический концерт имел 
трехчастную форму — у Петра 
Ильича структура композиции 
близка к четырехчастной сим-
фонии. Летящие, как праздник, 
эпизоды переплетены с раздум-
чивыми, даже драматическими, 
но и в финале — торжествует свет.

Пианист Андрей Гаврилов, 
полвека назад ставший лауреа-
том престижнейшего Конкурса 
Чайковского, говорит о Первом 
концерте как о космосе и Библии 
композитора: здесь он увидел и 
попытку собственного сотворе-
ния мира, и мотивы рока и судь-
бы, преследовавшие компози-
тора. Здесь и трагический под-
текст — можно услышать легкие 
штрихи, которые откликнутся 
потом в его «Евгении Онегине» и 
даже «Пиковой даме».

И в этот сотворенный мир 
Чайковского вплетаются на-
родные мотивы отовсюду. В Ка-

менец-Подольском имении се-
стры наслушался, как «все сле-
пые певцы в Малороссии поют 
один и тот же вечный напев и 
с тем же наигрышем» — и «от-
части» использовал его в пер-
вой части концерта. Во второй 
части есть отзвуки француз-
ской песенки, которую любили 
его младшие братья, а в финале 
легкой тенью — «Выйди, выйди, 
Иваньку».

Совсем уж неожиданно — но 
в первый раз Концерт Чайков-
ского исполнили за океаном, в 
американском Бостоне. Все дело 
в том, что после приговора Ру-
бинштейна обиженный Чайков-
ский отдал свой Первый концерт 
знаменитому немецкому пиа-
нисту Гансу фон Бюлову, учени-
ку Ференца Листа. Тот был в вос-
торге — и Чайковский посвятил 
концерт ему. Фон Бюлов, отпра-
вившись в американское турне, 
исполнил его впервые 25 октя-
бря 1875 года. После Бостона — 
в Нью-Йорке, позже в Лондоне. 
Успех — невероятный.

В Петербурге, спохватив-
шись, стали догонять. Чайков-
ский остался недоволен ноябрь-
ской премьерой с пианистом 
Густавом Кроссом и дирижером 
Эдуардом Направником. Но в де-
кабре в Москве Первый концерт 
Чайковского исполнил Сергей 
Танеев. Дирижировал Николай 
Рубинштейн. После восторгов и 
оваций немцу Бюлову — он понял 
вдруг, что был неправ по отноше-
нию к Чайковскому.

Позже Петр Ильич дирижи-
ровал своим Концертом много 
раз — в России и Европе, и в Аме-

рике. Первый концерт Чайков-
ского звучал под управлением 
композитора в 1891 году при от-
крытии в Нью-Йорке зала «Кар-
неги-холл».

В последний свой концерт в 
октябре 1893-го, когда состоя-
лась премьера Шестой симфо-
нии, Чайковский исполнил и 
свой Первый концерт — с немец-
кой пианисткой, гастролировав-
шей с ним в Америке, Аделью Аус 
дер Оэ.

Концерт, как оказалось, обла-
дает удивительной — космически 
объединяющей — магией. Как ни 
затасканно определение — но в 
нем «всемирная отзывчивость», 
как в Пушкине, поэзией которо-
го так дорожил композитор.

Но этим странная история 
одного шедевра Чайковского не 
окончилась. После смерти ком-
позитора окажется: известны 
две авторские редакции Первого 
концерта, но самой известной, 
самой исполняемой окажется 
третья. Пианист Александр Зи-
лоти чудесным образом сумел 
всех убедить, будто в своей ре-
дакции концерта он «выполнил 
авторскую волю». И все будто 
поверили — хотя никаких осно-
ваний для этого не было. Так и 
играют: исполнение в редакции 
Чайковского с тех пор всегда — 
событие.

* * *
И можно бы поставить точ-

ку. Но в загадочном калейдо-
скопе вокруг Первого концер-
та не хватает одного. Биографы 
все время отмечают, как остро 
композитор реагировал на все 
происходившее вокруг. Все по-
трясения века в нем отража-
лись бурно. Вечный его разлад 
с действительностью и с самим 
собой, вечное — «жизнь идет к 
концу, а я ни до чего не додумал-
ся, даже разгоняю, если явля-
ются роковые вопросы, ухожу 
от них».

Тут надо перейти к «Олим-
пиадам» девятнадцатого века — 
Всемирным выставкам: они тя-
нулись по полгода, превраща-
ясь в культурно-хозяйственное 
состязание цивилизаций и при-
оритетов всех передовых дер-
жав. Всемирная выставка 1878 
года для Парижа стала шансом 
восстановить престиж после по-
зорного поражения во Франко-
прусской войне 1870—1871. Гер-
мания приехать отказалась — но 
дело не в ней. Представлять рос-
сийских композиторов довери-
ли Чайковскому. Он отказался — 
делегатом стал Николай Рубин-
штейн.

Надежда Филаретовна фон 
Мекк, богатая вдова железнодо-
рожного магната, была заинтри-
гована и все пытала Петра Ильи-
ча: почему он отказался? И что 
за кошка пробежала между ним 
и Рубинштейном? Фон Мекк в 
жизни Чайковского появилась 
почти сразу после того, как был 
написан его Первый концерт. 
Она поклонница и меценатка — 
за много лет Чайковскому, по 
приблизительным подсчетам, 
досталось от нее больше 85 ты-
сяч рублей. Разумеется, не в 
деньгах счастье — главное, что 
в переписке с ней Чайковский 
мог быть доверительнее, чем с 
любым другим.  

С Чайковским мы не проиграли. 

Денис Мацуев аранжировал концовку фрагмента Первого концерта Чайковского для Олимпийских игр в Токио. 

А К Ц Е Н Т

Малюсенький фрагмент Концерта № 1 
си-бемоль минор для фортепиано 
с оркестром Чайковского — полторы 
минуты из тридцати четырех — 
пришлось прослушать двадцать раз. 
Нам-то на радость — а другим?

КСТАТИ

С Чайковским мы не проиграли. 

Что будет через оставшиеся пол-

тора года санкций, которые нало-

жены на российских атлетов, бо-

лельщиков, да и всю страну все-

мирными чиновниками из МОК и 

прилегающих к нему организа-

ций? Торжественно отменят свой 

эксперимент? Попросят заменить 

Чайковского? На Мусоргского? 

Римского-Корсакова? Шостакови-

ча? Любой каприз. У нас богат ре-

пертуар: в русской культуре мно-

жество имен, знакомых миру и до-

ступных каждому.

Но если что — можно пойти и даль-

ше. Убрать тогда уж все националь-

ные знамена с гимнами — и вместо 

них заводить мелодии, которые на-

поминали бы болеющей планете о 

вкладе каждой из соревнующихся 

стран в копилку общемировой 

культуры. Пусть будет классика, 

для вечности.

Француз-саблист поднимется на 

пьедестал — ему «Кармен» Бизе с 

тореадорами. Удача улыбнется 

итальянскому ходоку-марафон-

цу — навстречу тут же «Риголетто» 

Верди. Австриец первым заберет-

ся на скалу — получит Моцарта. 

«Кози фан тутти». Или симфонию 

№ 40. Поляку за медаль — Шопена. 

Британцу — Бриттена. Немцам — 

бетховенскую «Оду радости».

Китайцам — например, для испол-

нения на скрипке эрху — «Каприч-

чио Великой стены» Лю 

Вэньцзиня. Или взаймы австрий-

скую «Песнь о земле» Густава Ма-

лера — она по мотивам китайских 

поэтов. Американцам — можно и 

«Колыбельную» Гершвина. Или 

опять-таки взаймы «Полет вальки-

рий» Вагнера, как в старом филь-

ме с вертолетами. 

Кому не хватит классики и шедев-

ров — всегда пожалуйста, готовы 

одолжить. Чем плохо? Весело, 

красноречиво.
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Из переписки композитора с Надеждой фон Мекк

Чайковский — Мекк (март 1878-го):
«Издатель Юргенсон пишет мне, что Рубинштейн бу-

дет играть мой Первый концерт. Знаете ли вы этот 

концерт?.. Это одно из моих любимых детищ. Каким 

образом Рубинштейну вздумалось теперь играть 

этот концерт, который он прежде признавал неи-

сполнимым? Не знаю, но очень ему благодарен за 

это. Он его, наверное, отлично исполнит».

Мекк — Чайковскому (март 1878-го):
«Что за прелесть ваш концерт, и как он играет его, 

этот Рубинштейн!.. Сверхъестественно! Его игра до 

того хороша, что забываешь не только весь мир, но и 

его собственные недостатки… Но ваш концерт!.. В 

первой части хороша эта entree (вступление) аккор-

дами, сколько достоинства, величия в первой теме, и 

как он ее играл хорошо! Потом как я люблю послед-

нюю часть. Какой оригинальный ритм, какое стран-

ное ощущение производит она: какого-то неопреде-

ленного, безотчетного беспокойства, на которое че-

ловек силится подействовать разумом, но не может 

победить его».

Чайковский — Мекк (март 1878-го):
«Я не в состоянии был ничего писать сегодня. Мне 

как-то совестно приниматься за переписку скрипич-

ного концерта ввиду угрожающей нам музыки ядер, 

бомб, пуль и торпед. Побольше бы этих торпед, что-

бы всех англичан взорвать на воздух!»

Мекк — Чайковскому (март 1878-го):
«Мне так хотелось бы, чтобы ваши сочинения рас-

пространились побольше за границею; ведь в этом 

говорит моя русская гордость…»

Чайковский — Мекк (март 1878-го):
«Не смущайтесь, дорогая моя, о моей заграничной 

славе. Если мне суждено достигнуть этой славы, то 

она придет сама собой, хотя весьма вероятно, что 

она придет, когда уж меня не будет…

Венский капельмейстер Ганс Рихтер, тот самый, что 

дирижировал оркестром в Байрейте,.. в нынешнем 

сезоне хотел исполнить мою Третью симфонию и 

пробовал ее на репетиции, но комитет Венского фи-

лармонического Общества нашел эту симфонию 

слишком русской и единогласно отверг ее…

Единственный туз, одушевленный относительно 

меня самыми лучшими намерениями, — Бюлов. К не-

счастью, он почти сошел вследствие болезни с арти-

стического поприща и многого сделать не может. 

Благодаря ему, однако ж, лучше и больше, чем где-

либо, меня знают в Америке и Англии…

… Сегодня я уже не так тоскую, как вчера. Я все-таки 

доволен и рад, что Россия держит себя гордо и дос-

тойно».

* * *

Чайковский сказал однажды о Льве Толстом: «Его од-

ного достаточно, чтобы русский человек не склонял 

стыдливо голову, когда перед ним высчитывают все 

великое, что создала Европа».

Но эти же слова относятся и к самому Чайковскому.

Он говорил с целым миром на музыкальном языке. 

Ему было что сказать человечеству. Имеющие уши — 

слышат.

ЗА ГРАНЬЮ Замминистра 
обороны Украины 
вызывает на ковер 
спортсменку за фото 
с российской чемпионкой

Пора лечиться — 
и срочно

Николай Долгополов

Сидя в Киеве, бдительный заместитель министра оборо-
ны Украины Анна Маляр раскрыла страшный заговор. 
Не прошло и четырех дней со дня назначения замом — 
и сразу такой успех. Оказывается, в олимпийском Токио 
проведена операция российских спецслужб. И где — пря-
мо в секторе для прыжков в высоту. 

Там сразу после окончания состязаний бронзовый 
призер Олимпиады юная Ярослава Магучих посмела 
сфотографироваться с чемпионкой Игр Марией Ласиц-
кене. Больше того, на одном снимке обе держат в руках 
флаги — красавица Ярослава свой, национальный, Ма-
рия — Олимпийского комитета России, а на другом во-
обще по-дружески 
обнимаются — об-
щаются, да еще при 
этом выглядят впол-
не счастливыми. Так 
десятилетиями при-
нято: после тяже-
лой борьбы, где каж-
дый бьется за себя 
и страну, олимпий-
цы делают традици-
онное фото на па-
мять. 

Но Анна (Ганна) 
Маляр, даром что 
только заняла кре-
сло зама, мигом ра-
зобралась в ситуа-
ции. В «Фейсбуке» 
Анны Васильевны 
появился коммента-
рий, который обяза-
тельно стоит приве-
сти, чтобы понять, 
что же сегодня про-
исходит. Но совсем 
не в Японии. А на Ук-
раине.

«Наш бронзо-
вый призер в Токио 
Ярослава Магучих 
является младшим лейтенантом ВСУ. В сборную Укра-
ины вошли 60 армейских спортсменов. Фото Ярославы 
рядом со спортсменкой Марией Ласицкене, выступав-
шей от команды Олимпийского комитета России (сбор-
ная России не участвовала в Олимпиаде по решению 
Спортивного арбитражного суда (САС), вызвало возму-
щенную реакцию в обществе.

Спортсмены, представляющие Украину на междуна-
родных соревнованиях, должны понять, что в Украине 
продолжается российско-украинская война. Это вводит 
определенные ограничения и ответственность.

Настоящее следование спортивным традициям, при-
мер — фото объятий с российскими спортсменами, когда 
они тоже становятся призерами, сразу же используется 
врагом как информационно-психологическая пушка, 
которая демонстрирует миру, что их здесь нет».

То есть неосторожное поведение наших спортсме-
нов, которых мы любим и за которых мы искренне боле-
ем, может стать объектом информационных спецопера-
ций врага.

Вместе с этим, пожалуйста, прекратите издевать-
ся над Ярославой, пока мы не услышим ее собственные 
объяснения.

Ярослава Магучих сейчас находится в Токио. Сразу 
после ее возвращения у меня назначена встреча с ней. 
Я сообщу об итогах разговора».

Позвольте, но ведь это же маразм, тяжелая клиника. 
Да, девушку-юниорку зачислили младшим лейтенан-
том. Классная спортсменка, в свои девятнадцать уже 
вице-чемпионка мира, а теперь и олимпийский при-
зер, которых в команде Украины, увы, не так много, как 
в прежние более счастливые времена. Подтверждение — 
не очень почетное для некогда спортивной страны 44-е 
место в общем медальном зачете с единственной золо-
той наградой. Может, об этом и надо бы побеспокоиться 
Маляр. Но она-то ищет и находит иное — иноформацион-
ную спецоперацию врага. Анну Васильевну даже не жал-
ко. Вроде бы на фото в «Фейсбуке» приятная женщина — 
юрист. Но что несет. Нам-то все равно, кто руководит 
в Киеве военным министерством. Не все равно другое: 
до чего могут довести такие больные фантазии.

И еще о важном. Фото Ярославы Магучих действи-
тельно вызвало нездоровую реакцию у ошалевших от 
русофобии, в мозги вдолбленной. Как же поносят де-
вушку — спортсменку, младшего лейтенанта, красавицу, 
которая только что была кумиром государства, в кото-
ром сегодня рождается так мало настоящих спортивных 
героев. Вот кого жаль и за кого больно.

Сколько же великолепных спортсменов из Украи-
ны поднимались в свое время и вместе на пьедесталы. 
Сергей Бубка, Валерий Борзов, Олег Блохин… Какие до-
брые были отношения. Впрочем, тогда никто как-то и не 
думал о национальной принадлежности. Была семья. 
Теперь распавшаяся. Но значит ли это, что даже за фото 
с олимпийской чемпионкой из России в Киеве можно 
понести серьезное наказание?

Пора лечиться и срочно. Однако зашло настолько 
далеко, что лекарство требуется очень сильное. Най-
дется ли врач, который его выпишет?  

Фото украинской прыгуньи в высоту Ярославы Магучих с нашей 
Марией Ласицкене в Киеве сочли «спецоперацией врага».
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Как же поносят 
девушку —
спортсменку, 
младшего лейте-
нанта, красавицу, 
которая только 
что была кумиром 
государства, 
в котором сегодня 
рождается так 
мало настоящих 
спортивных геро-
ев. Вот кого жаль 
и за кого больно
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НАША КОМАНДА Специальные корреспонденты «Российской газеты» подводят личные итоги удивительных дней в Токио

Мои герои
АРТУР НАНЯН: НЕДЕЛЯ КАРЕНА

Т
ак получилось, что на своей первой 
Олимпиаде мне довелось побыть сразу 
на нескольких соревнованиях по фех-

тованию. Личный турнир, командный — ве-
зде были драмы, слезы от побед, разочаро-
вания.

Героинь было достаточно: это и легендар-
ная Софья Великая, и завоевавшая два «золо-
та» София Позднякова, но лично мне больше 
всех запомнилась Ольга Никитина. Третий 
по статусу и рейтингу номер нашей сборной, 
именно Никитина по большому счету при-
несла россиянам победу в финале командно-
го турнира по сабле. Перед пятым боем счет 
был 20:14 в пользу Франции, но Ольга раз-
громила соперницу Шарлотту Лембах (11:3) 
и внесла перелом в противостоянии. В сме-
шанной зоне после триумфа Никитина была 
немногословна и вообще выглядела смущен-
ной, с большим трудом подбирала слова. Оно 
и понятно: дебютировала на Олимпиаде — 
и тут сразу «золото», да еще при таких обсто-
ятельствах. Хочется верить, что Никитина 
блеснет и через три года в Париже.

Ракетка не затерялась
Едва закончился финал мужского оди-

ночного турнира по теннису, как Хачанов 
сломал сразу три свои ракетки, ударив их 
о корт.

В решающем матче Карен действительно 
ничего не смог противопоставить Алексан-
дру Звереву из Германии. Но пройдет пара 
часов, и россиянин признается: если бы до 
старта Олимпиады ему предложили сере-
бряную медаль, он бы сразу согласился. Ка-
рен добился большого достижения, ведь 
впервые за 21 год наш спортсмен сыграл 
в финале одиночных соревнований.

В Токио Хачанов запомнился не только 
игрой, но и своими лингвистическими спо-
собностями, когда на пресс-конференции 
после финала буквально ошарашил ино-
странных коллег, отвечая на вопросы и по-
русски, и по-английски, и даже по-испански. 
Вот уж человек точно нигде не затеряется.

Все по расписанию
Хотелось бы отметить тех, кто отвечал 

за логистику, условия для работы журна-
листов, питание, то есть организаторов. Не 
знаю, как у других коллег, но ни на одном из 
спортивных объектов лично у меня не воз-
никало проблем с интернетом. Причем Сеть 
ловила не только на самих аренах, но и в ав-
тобусах, нас возивших. Кстати, об автобусах: 
они приезжали четко по расписанию. Нам, 

журналистам, выдали также ваучеры на 
14 поездок на такси, что, кстати, выручало 
в некоторых ситуациях. Несмотря на опре-
деленные опасения, еда в главном пресс-цен-
тре была не только вкусной, но и вполне себе 
приемлемой в финансовом плане. Так назы-
ваемые комбо (с мясом, рисом, салатом) сто-
или около 1200 рублей. В целом лично мне 
организация Олимпиады в Токио очень пон-
равилась. За это японцев можно и нужно по-
хвалить.

Алвесу трофеев мало
Решение легенды бразильского футбола 

Дани Алвеса приехать на Олимпиаду многих 
удивило. В мае ему исполнилось 38 лет, сезон 
в «Сан-Паулу» получился не слишком удач-
ным, пошли разговоры об уходе из большо-
го спорта. 

Но Алвес не просто приехал в Токио, а от-
ыграл все матчи без замен, отдал голевой пас 
в финале против Испании и завоевал еще 
один трофей — 43-й в карьере, что является 
абсолютным мировым рекордом. С таким 
настроем и физической готовностью не сто-
ит удивляться, если Дани примет участие и в 
следующей Олимпиаде — в Париже.

Боролся до конца
Борец вольного стиля Заур Угуев в япон-

ской столице благодаря прежде всего харак-
теру Угуев стал чемпионом. В прямом смы-
сле слова он выстрадал это «золото»: в пер-
вых двух схватках на турнире Угуев уступал 
в счете и оба раза побеждал благодаря при-
емам в последние 10 секунд! Понравилось, 
что первым делом после победы Заур заявил, 
что посвящает свой триумф отцу.  

ЕДИНОБОРСТВА Борцы показали хороший результат, завоевав четыре медали высшей пробы

Перебороли почти всех
Артур Нанян, Токио 

С
разу после победы 
Абдулрашида Саду-
лаева в финале в ве-
совой категории до 
97 кг главный тре-
нер нашей сборной 
по вольной борьбе 
Джамболат Тедеев 
заявил, что коман-

да перевыполнила медальный 
план на Олимпиаду.

— Я рассчитывал на три «зо-
лота», — признался в беседе 
с журналистами Тедеев.

Вольники действительно вы-
ступили здорово: восемь меда-
лей, из них три золотых (Адбул-
рашид Садулаев, Заур Угуев, 
Заурбек Сидаков) и две бронзо-
вых награды (Артур Найфонов, 
Гаджимурад Рашидов). Еще три 
медали у борцов греко-римско-
го стиля: золотая Мусы Евлое-
ва, и две бронзовые Сергея Еме-
лина и Сергея Семенова.

Выступление наших бор-
цов — показатель того, как эф-
фективно работают наши шко-
лы, особенно в регионах. Воз-
можно, другого результата 
ждали от представителей гре-
ко-римской борьбы, но не сто-
ит забывать, что из-за корона-
вируса серьезно пострадал со-
ревновательный график у спор-
тсменов, плюс у нас идет сей-
час смена поколений. И на этом 
фоне «золото» и две «бронзы» — 

да, не самый лучший, но уж точ-
но не провальный итог.

Отдельно стоит отметить 
Садулаева, взявшего послед-
нюю медаль высшей пробы. Он 
во второй раз выиграл олим-
пийское «золото» и заслужил 
право стать знаменосцем Рос-

сии на церемонии закрытия 
Игр. Теперь Абдулрашид — два-
жды победитель Олимпиады, 
а также четырехкратный чем-
пион мира и Европы. В вольной 
борьбе ему нет равных.

Есть в планах и в третий раз 
выиграть Олимпиаду?

АБДУЛРАШИД САДУЛАЕВ: Если здоро-
вье позволит, попробую.

Относите ли вы себя к бор-
цам, которые рождаются раз 
в 100 лет?

АБДУЛРАШИД САДУЛАЕВ: Нет. Навер-
ное, есть такие, как я. Великие — 
это Карелин, Лопес. А мне оста-
ется просто работать. Сейчас 

буду стабильно ходить в зал, 
на плавание, играть в футбол, 
регби.

Хотели бы перейти в ММА?
АБДУЛРАШИД САДУЛАЕВ: Такого в пла-
нах нет, мне моя голова нужна 
еще на плечах (улыбается).

Какая самая сложная схват-
ка была на Олимпиаде?

А Б Д У Л РА Ш И Д  СА Д У Л А Е В : Конечно, 
финал. В таком поединке может 
случиться что угодно. Риско-
вать я не стал. В общем, все шло 
по плану. 

На борцовском ковре Абдулрашиду Садулаеву не было равных. Это его вторая олимпийская победа.

А К Ц Е Н Т

Лучше всех выступили
наши вольники, выигравшие
пять медалей из восьми:
три золотых и две бронзовых награды

АННА КОЗИНА: ИСТИНА В ВОДЕ

К
огда Евгений Рылов вылез из бассейна 
после 200-метровки на спине, он еле-
еле двигался — сильно сводило мыш-

цы ног. «Жесть!» — не стал подбирать выра-
жений Рылов, описывая свое состояние на 
камеры. Но он же дотерпел.

Пять лет назад в Рио Женя тоже был пер-
вым номером в рейтинге, претендентом на 
победу, но в итоге финишировал третьим. 
Его бронза все равно воспринималась как 
большая удача. Но точно не самим спор-
тсменом, который называет себя макси-
малистом. И, следуя своей установке, наш 
спинист научился добиваться цели, драть-
ся за победу, вырывать ее буквально на зу-
бах. В Токио на дистанции 100 м на спине 
он касание — 0,02 секунды — выиграл у дру-
га Климента Колесникова. И это было пер-
вое золото российских пловцов за 25 лет. На 
200 м случился золотой дубль. Такого мы не 
видели с Олимпиады 1996 года, когда побе-
ждали Александр Попов и Денис Панкратов. 

Пишущие и чувствующие
Драм и сенсаций на этой Олимпиаде 

хватало. Спортсмены плакали, переживая 
самые яркие моменты своей карьеры. Но 
и журналисты тоже порой не могли совла-
дать с чувствами. Когда твоя задача — рас-
сказать чужую историю, до собственных 
эмоций — не на бумаге, а в реальном выра-
жении — дело доходит редко. Особенно если 
находишься на крупном комплексном тур-
нире. День за днем ты переезжаешь со ста-
диона на стадион, подгоняемый дедлайна-
ми и медальными планами. Поэтому очень 
часто победа или поражение воспринима-
ется как часть рабочего процесса. Но в То-
кио все это получалось еще и с душой. Как 
там говорят: журналисты должны быть 
беспристрастны. Но в наш век смайликов 
и эмодзи немножко настоящих эмоций не 
помешает.

Крутящие сальто
Победы наших гимнастов в командном 

многоборье у мужчин и женщин такие осо-
бенные не только потому что историче-
ские — первые за 25 и 29 лет. Но и потому, 
что это была по-настоящему командная ра-
бота. 

И эту внутреннюю силу и уверенность 
они буквально излучали. Анжелика Сидоро-
ва, оказавшись в олимпийской деревне в од-
ном лифте с гимнастами, зарядилась этой 
энергетикой. Взяла потом серебро в прыж-
ках с шестом.

 Бесславные, но не сломленные
Женечка Чикунова, 16 лет. Стоит перед 

журналистами после второй деревянной 
медали 200 м брассом, когда от пьедестала 
ее отдели всего 0,04 секунды. Рассказыва-
ет о том, что хотела бы иметь такую долгую 
и успешную карьеру, как у Юлии Ефимовой. 
И вдруг начинает плакать. А через всхлипы-
вания прорывается крик души: юная, та-
лантливая спортсменка начиталась в соцсе-
тях гадостей после четвертого места на со-
тне брассом. «Смешаем с грязью», — самое 
печатное из того, что ей писали в коммен-
тариях. Молодец, что не побоялась озву-
чить, показать слабость. Это сделает силь-
нее. В будущем. А Юля Ефимова, кстати, на 
ее первой Олимпиаде в Пекине в 2008 году 
тоже была четвертой и пятой в брассе. А по-
том выиграла два серебра и бронзу Игр, 
шесть золотых медалей чемпионатов мира.

Есть и другой пример. Евгений Кузне-
цов, наш опытный прыгун в воду. В син-
хронных прыжках с трамплина он и его 
молодой напарник Никита Шлейхер шли 
на медаль. Нужно было просто исполнить 
последний прыжок в свою силу. Но Ники-
та ошибся с наскоком на трамплин, и пры-
жок не засчитали. У Кузнецова сейчас очень 
брутальный имидж — борода лопатой, тату-
ировки с рунами на черепе. Характер тоже — 
нордический. Поразило его невероятное са-
мообладание в зоне для общения с журна-
листами. В глазах читалось разочарование, 
неготовность смириться с таким невезени-
ем. Но ни одного слова упрека в адрес на-
парника. Не показное великодушие. Просто 
Женя слишком хорошо знает, что ошибить-
ся может каждый.  

Этот снимок мы сделали вчера в ньюсруме «Российской газеты». С телеэкранов ушла Олимпиада. Но завтра сюда вернутся наши токийские коллеги.

ИЛЬЯ СОБОЛЕВ: БОЛИ ВОПРЕКИ

Н
аша команда по тхэквондо прове-
ла потрясающий турнир: все четы-
ре наших бойца взяли медали. Но са-

мая знаковая — первое олимпийское золото 
для России в этом виде спорта — была добыта 
Максимом Храмцовым.

На пресс-конференции я спросил у Мак-
сима, приходилось ли ему на пути к верши-
не преодолевать по-настоящему тяжелые 
препятствия: Храмцов таковых не вспомнил. 
Но на самом деле они были. Полгода назад 
спорт смен потерял маму, которая и привела 
его в боевые искусства. Свою победу он по-
святил именно ей, о чем сказал после церемо-
нии награждения: «Мама очень хотела, что-
бы я выиграл олимпийское золото».

С другой трудностью Максим столкнул-
ся уже непосредственно в Токио. В первом 
же бою Храмцов повредил сломанную на 
апрельском чемпионате Европы кисть с по-
дозрением на повторный перелом. В тхэк-
вондо в основном бьют ногами, однако руки 
важный элемент в защите, да и в атаке тоже. 
В любом случае бойца повреждение не сму-
тило. Если бы россиянин не рассказал о трав-
ме, мы бы о ней, скорее всего, и не узнали: на-
столько уверенно и безапелляционно смел 
Храмцов соперников по пути к награде.

Недетские страсти
На Олимпиаде в Токио не было недостат-

ка в невероятных историях преодоления. 
Героиня одной из них — 13-летняя британ-
ская скейтбордистка Скай Браун. Год назад 
под сомнением было не то что выступление 
Скай на Играх, а сама ее жизнь. На одном из 
соревнований она упала на бетон с 4,5-ме-
тровой высоты. Отец с окровавленной доче-
рью на руках, то и дело терявшей сознание, 
ждал, когда прилетит спасительный верто-
лет. И, наверное, молился о двух вещах: что-
бы дочь выжила и чтобы ушла из скейтбор-
динга. На небе, по-видимому, была услы-
шана только первая просьба. У Скай были 
диагностированы переломы черепа, руки, 
пальцев, ушибы сердца и легкого, но уже на 
третий день после кошмарного падения она 
как ни в чем не бывало сидела на койке и на-
верняка мечтала об Олимпиаде.

В Токио она снова показала характер. 
После двух не самых удачных попыток Скай 
выдала самую ударную третью, что позво-
лило ей ворваться на пьедестал с бронзой

Герой без медали 
Несмотря на то что судьба золотых меда-

лей решалась в матче сборных США и Фран-

ции (87:82), для меня главной звездой 
Олимпиады в этом виде спорта стал игрок 
из другой команды. Словенцу Луке Дончичу 
всего 22 года, а он уже ведет за собой сбор-
ную своей страны. Лука практически еди-
нолично вытащил словенцев на Игры в То-
кио, первые в истории команды, и был лиде-
ром по ходу олимпийского турнира.

Тренер под огнем
Женская сборная России по гандболу 

провела феноменальный по своей драма-
тургии олимпийский турнир. Сначала упа-
ла почти на дно, а потом воскресла и одер-
жала серию блестящих побед. Можно долго 
спорить, чья роль в этом выступлении была 
ключевой. Вратаря Анны Седойкиной или 
лидера наших атак Анны Вяхиревой. Или, 
быть может, экс-наставника сборной Ев-
гения Трефилова, заряжавшего девчонок 
с трибуны. Но уверен наверняка — недооце-
ненным останется вклад нынешнего глав-
ного тренера национальной команды Алек-
сея Алексеева. А ведь ему точно пришлось 
сложнее всех. Неудачный матч — и он сра-
зу попадал под перекрестный огонь крити-
ки. Как не сойти с ума при таком прессинге, 
я не представляю. Алексеев смог. 

Пером и планшетом
Хвалить своих считается моветоном, 

но это и не похвала, а констатация факта. 
Нервная и напряженная подготовка к вы-
лету в Японию, 14-дневный карантин, ог-
раничения в перемещениях — вот то немно-
гое, что стало нашей реальностью за послед-
ний месяц. Но, мне кажется, мы справились. 
Мы — это все, кто работал на Олимпиаде.  
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Вот в таких условиях жили и работали наши специальные корреспонденты на токийской Олимпиаде.
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КОММЕНТАРИЙ

Михаил Мамиашвили,
президент Федерации
спортивной борьбы России:
— Его невозможно остановить! 

Он настоящий герой и пример 

для подражания. Знаете, какое 

у него прозвище? Русский танк! 

Так вот, он его полностью 

 оправдал! 
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